
ГРОМКОЕ ДЕЛО Закончилось 
судебное следствие 
над членами «Банды GТА»

Засада 
на обочине

Наталья Козлова

ВЫШЕЛ на финишную прямую самый громкий и долгий 
судебный процесс последних лет — процесс над так назы-
ваемой «Бандой GТА». Вчера завершилось главное — су-
дебное следствие и впереди остались лишь прения сто-
рон и приговор, который, как ожидают, будет суровым — 
за 17 человеческих жизней подсудимым грозит пожиз-
ненный срок. А еще впервые в новейшей истории подсу-
димые попытались совершить дерзкий побег из здания 
суда в самый разгар процесса. Побег оказался неудач-
ным, и это также затянуло суд.

 Эта банда появилась в Подмосковье в 2012 году и дер-
жала в страхе водителей и пассажиров несколько лет. Но 
свое название банда получила лишь спустя два года, ког-
да стало понятно, что жертв становится все больше, по-
гибают люди, судя по всему, от рук одних и тех же убийц.

Чтобы их поймать, пришлось объединять силы всех 
правоохранительных органов и спецслужб.

Собрал группу убийц уроженец Киргизии 
Ибайдулло Субханов. Он был убит при задержа-
нии.

ПРАВО Закон разрешил 
проводить расчеты 
по сделкам через 
нотариуса

Ударят по рукам

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует пакет зако-
нов, расширяющих функции нотариусов. Вводится без-
опасная система расчета при крупных сделках:  через 
специальный счет нотариуса. В таком случае стороны 
получат полную гарантию, что никто никого не обманет.

Кроме того, прописывается порядок действий нота-
риуса при учреждении наследственного фонда. Очень 
скоро у состоятельных граждан появится такая возмож-
ность — оставлять свои предприятия и капиталы не кон-
кретному родственнику, а создавать фонды для управле-
ния делами и финансами. 

Эксперты не исключают появления в перспективе 
даже российского аналога Нобелевской премии: право-
вые механизмы для этого будут созданы. Ведь наследст-
венные фонды помогут не только сохранить бизнес, но и 
смогут выплачивать какие-то премии, заниматься бла-
готворительностью и прочим, если такие условия будут 
поставлены завещателем.

Но если возможность создавать наследственные фон-
ды появится только осенью, когда вступят в силу соот-
ветствующие нормы, то рассчитываться через 
нотариусов можно уже сейчас. При крупных 
сделках передача денег — тревожный момент.

Что 

скрывается 

за заявлени-

ем Юлии 

Скрипаль

Роналду или Салах? 

«Реал» или «Ливерпуль»? 

Кому достанется 

главный трофей Европы, 

узнаем в субботу

Боткинская больница 
собирает лучших
хирургов мира
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Евгений Гайва

У
ведомлять налоговую ин-
спекцию о выбранном зе-
мельном участке для нало-

гового вычета (освобождения от 
земельного налога на 6 соток) 
россияне будут по утвержденной 
специальной форме, но в этом 
году возможна и произвольная 
форма. Главное — направить уве-
домление до 1 июля. Эксперты 
рассказали «Российской газете», 
почему выбрать участок для вы-
чета лучше самому.

Получать вычеты по земельно-
му налогу россияне начнут в этом 
году впервые за налоговый период 
2017 года. Право на вычет имеют 
пенсионеры, инвалиды I и II групп, 
ветераны Великой Отечественной 

войны, Герои Советского Союза и 
другие льготные категории гра-
ждан. Земельный налог не будет 
взиматься, если площадь участка 
не более 600 квадратных метров. 
За площадь сверх этого лимита на-
лог нужно платить. Если участков 
несколько, льготник имеет право 
выбрать один, к которому хочет 
применить вычет. Иначе налого-
вая инспекция автоматически 
применит вычет к одному участку 
с максимальной исчисленной 
суммой налога. «А это не всегда 
приводит к тому, что сумма налога 
после применения льготы окажет-
ся наименьшей», — говорит заме-
ститель генерального директора 
Коллегии налоговых 
консультантов Валерий 
Курский. 

ЛЬГОТЫ Выбрать участок для предоставления вычета по земельному налогу 
нужно до 1 июля, и лучше это сделать самому

Шесть соток без налога
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Австралийский доллар  46,4313
Азербайджанский манат  36,0911
Армянский драм**  12,7167
Белорусский рубль  30,7506
Болгарский лев  36,8491
Бразильский реал  16,9283

Венгерский форинт**  22,6018
Вон Республики Корея***  56,9884
Гонконгский доллар*  78,2519
Датская крона*  96,7543
Доллар США  61,4090
Евро  72,0082

Индийская рупия**  89,8186
Казахстанский тенге**  18,8403
Канадский доллар  47,7668
Киргизский сом**  89,9766
Китайский юань*  96,1860
Молдавский лей*  36,4878

Новый туркменский манат  17,5705
Норвежская крона*  76,0436
Польский злотый  16,7770
Румынский лей  15,6003
СДР  87,0786
Сингапурский доллар  45,8003

Таджикский сомони*  68,3499
Турецкая лира  13,1342
Узбекский сум****  76,7900
Украинская гривна*  23,5193
Фунт стерлингов  82,1959
Чешская крона*  27,8973

Шведская крона*  70,2082
Швейцарский франк  61,8980
Южноафриканский рэнд*  49,4588
Японская иена**  55,9867

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.05.18
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Событие Петербургский форум — это не только экономика, 
но и площадка высокой политики

Невский респект
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В
чера у Владимира Пу-
тина на Петербург-
ском международном 
экономическом фору-
ме состоялось сразу 

несколько важных международ-
ных встреч. Президент России 
провел переговоры с заместите-
лем председателя Китайской 
Народной Республики Ван Ци-
шанем, главой МВФ Кристин Ла-
гард, но ключевой стала встреча 
в Стрельне с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном.

Французский лидер прибыл к 
Константиновскому дворцу с 
супругой Брижит. Владимир Пу-
тин встретил их у входа, пожал 
руку Эмманюэлю Макрону, а 
его супруге подарил букет из 
роз и пионов. Лидеры кратко пе-
реговорили,  а  первая  леди 
Франции поблагодарила за цве-
ты. Путин и Макрон с супругой 
вышли на террасу с видом на 
парк и Финский залив и продол-
жили беседу. По просьбе фотог-
рафов они попозировали для об-
щего снимка. Затем Брижит уе-
хала, а президенты перешли к 
переговорам.

«Отношения развиваются, 
несмотря на все сложности се-
годняшнего дня: у нас растет 
торговый оборот, — констатиро-
вал президент РФ и спросил гла-
ву МИД Сергея Лаврова: «На-
сколько он вырос?» «На 20 про-
центов», — уточнил министр. 
«На 20 процентов за прошлый 
год, на 25 даже. И в первые меся-
цы этого года рост продолжает-
ся», — продолжил Владимир Пу-
тин и предложил поговорить о 
ключевых международных во-
просах, в решении которых за-
интересованы как Франция, так 
и Россия.

«Спасибо, дорогой прези-
дент, дорогой Владимир! Спаси-
бо также тебе и твоей делегации 
за то, что вы нас решили принять 
здесь, в Санкт-Петербурге», — 
приветливо заулыбался Макрон. 
«Действительно, год тому назад 
мы с тобой положили начало та-
кому интенсивному обмену на 
нашем уровне, это было в Верса-
ле. Прошел год, и я решил осе-
нью прошлого года принять твое 
предложение приехать сюда, в 
Санкт-Петербург, се-
годня я этому очень 
рад», — продолжил он. Владимир Путин встретил французского коллегу и его супругу у входа Константиновского дворца.
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Шесть соток 
без налога

Происходит это потому, что у земельных участ-
ков может быть разная кадастровая стоимость 
или к ним могут применяться различные нало-

говые ставки. 
Например, есть два участка пять соток и десять соток, 

рассуждает эксперт. По первому участку уплачивается на-
лог в 1000 рублей (по 200 рублей за сотку), а по второму — 
1100 рублей (по 110 рублей за сотку). По нормам Налого-
вого кодекса, по умолчанию, вычет будет применен в отно-
шении второго земельного участка в размере 10 соток. Тог-
да совокупная сумма налога, подлежащего уплате, соста-
вит 1440 рубля. То есть полная сумма налога за первый 
участок (1000 рублей) плюс налог за четыре сверхлимит-
ные сотки второго участка  по 110 рублей за сотку (440 ру-
блей).  Если бы налогоплательщик применил вычет по пер-
вому участку в размере пяти соток, то по этому участку 
был бы полностью освобожден от уплаты налога. Тогда об-
щая сумма налога по двум участкам была бы 1100 рублей.

Кроме того, на практике могут возникать различные 
технические ошибки, в результате которых вычет не будет 
применен. Потому все же стоит самому заполнить форму 
уведомления и направить в налоговый орган, отмечает ди-
ректор «Первой Ростовской налоговой консультации» 
Анастасия Гревцова.

В этом году уведомление за 2017 год можно подавать в 
произвольной форме в налоговый орган по своему выбору, 
пояснили «Российской газете» в Федеральной налоговой 
службе. Хотя рекомендуется утвержденная форма. В сле-
дующем году она станет обязательной. 

В форме уведомления указываются сведения о налого-
плательщике и документе, удостоверяющем его личность, 
номер телефона. Участок, к которому гражданин желает 
применить вычет, обозначается кадастровым номером. В 
налоговый орган его можно предоставить через «личный 
кабинет», принести самому или отправить по почте.

А вот чтобы получить сам вычет по земельному налогу, 
нужно подать в налоговый орган заявление. Сделать это 
будет необходимо тем россиянам, которые с налогового 
периода 2018 года впервые получат право на вычет и ранее 
не пользовались налоговыми льготами. Например, если в 
течение этого года человек достигнет пенсионного возра-
ста, поясняют в ФНС.  Для тех граждан, кто раньше уже 
пользовался налоговыми льготами по другим имущест-
венным налогам, вычет по земельному налогу будет при-
меняться автоматически на основании имеющихся у нало-
гового органа сведений. 

«Пока налогоплательщики мало знают о новом налого-
вом вычете. Обычно они начинают активно обращаться за 
вычетами после того, как пройдет хотя бы один налоговый 
период», — говорит Анастасия Гревцова. Всем налогопла-
тельщикам она рекомендует открыть «личный кабинет». С 
его помощью можно отслеживать исчисленные налоги и 
своевременно уведомлять налоговую инспекцию о предо-
ставлении вычета, отмечает эксперт.

Земельный налог исчисляется в зависимости от када-
стровой стоимости земельного участка. Его ставки уста-
навливаются муниципальными образованиями, но не мо-
гут превышать 1,5 процента. Для  отдельных категорий 
участков установлена ставка не выше 0,3 процента. На-
пример, для земель сельхозназначения, участков, занятых 
жилищным фондом, или участков, приобретенных для 
личного подсобного хозяйства, садоводства и огородниче-
ства.

ИНИЦИАТИВА 
На парламентских
выборах можно будет
голосовать на удобных
участках

Дума ближе 
к дому

Татьяна Замахина

СИСТЕМА «Мобильный избиратель», позволяющая го-
лосовать на удобных участках, заработает на следующих 
парламентских выборах. Госдума приняла соответству-
ющий закон в третьем чтении. 

Таким образом, на думскую избирательную кампа-
нию распространяется механизм, успешно опробован-
ный на выборах президента РФ 18 марта нынешнего 
года. Удобная система, по оценке авторов закона, помо-
гла повысить активность избирателей и привлекла на 

участки несколько 
миллионов человек.

Теперь и в пред-
дверии парламент-
ских выборов гра-
жданин РФ сможет 
подать заявление о 
включении в список 
избирателей по ме-
сту фактического 
нахождения. Не нуж-
но будет ездить за 
открепительными 
удостоверениями. 
Раньше это снижало 

явку, ведь не каждый избиратель был готов преодолевать 
подчас немалые расстояния, чтобы открепиться от «сво-
его» участка.

«Мы используем возможности современных техноло-
гий, которые гарантируют простоту и скорость подачи 
заявки на смену участка, — пояснил один из авторов Вик-
тор Пинский («Единая Россия»). — Это можно будет сде-
лать через МФЦ или через портал госуслуг, вообще не 
выходя из дома». Уведомить избирком о своем желании 
можно будет за 45 суток и вплоть до дня, предшествую-
щего голосованию.

Депутаты от оппозиции выразили опасения, не будет 
ли создан риск для применения на выборах так называе-
мых каруселей. Однако Пинский заметил, что именно ис-
пользуемые технологии «позволяют полностью исклю-
чить возможность голосования на нескольких избира-
тельных участках». Кстати, закон — во избежание рисков 
нарушений — позволяет проголосовать на любом удоб-
ном участке только за кандидатов, которые идут по пар-
тийным спискам. Что касается голосования за одноман-
датников, то сменить участок будет возможно только в 
рамках своего избирательного округа.

Принятый закон одновременно закрепляет право Об-
щественной палаты РФ, общественных палат субъектов 
РФ назначать наблюдателей в избирательные комиссии. 
Кроме того, закреплена возможность применения 
средств видеонаблюдения в помещениях территориаль-
ных избирательных комиссий.

ВЛАСТЬ Владимир Путин сделал кадровые предложения Игорю Шувалову 
и Дмитрию Рогозину

Космические дали

1

Как легализовать дачи, гаражи, бани и другие 
строения — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1541786

Гражданин РФ смо-
жет подать заявле-
ние о включении в 
список избирателей 
по месту фактиче-
ского нахождения

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

П
еред тем как приступить к 
международным делам — 
переговорам на полях Пе-

тербургского международного 
экономического форума, прези-
дент России Владимир Путин 
провел в Константиновском 
дворце в Стрельне две встречи — с 
бывшим первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым и быв-
шим вице-премьером Дмитрием 
Рогозиным. Шувалову глава госу-
дарства предложил возглавить 
Внешэкономбанк, а Рогозину — 
«Роскосмос».

«Игорь Иванович, предмет 
нашей встречи вам известен: как 
вы относитесь к этому предло-
жению — возглавить Внешэконо-
мбанк?» — поинтересовался гла-
ва государства у Шувалова. «В 
последние годы я работал в на-
блюдательном совете Внешэко-
номбанка, и вопросы, которые 
мы рассматривали под руковод-
ством председателя правитель-
ства, мне известны. И в послед-
ние два года команда Сергея Ни-
колаевича Горькова занималась 
по вашему поручению тем, что 
решала самые сложные пробле-
мы, которые накоплены за пре-
дыдущие годы», — ответил собе-
седник.

«Работа проделана. В целом 
банк сейчас не в плохом состоя-
нии, и, как я понимаю, сейчас он 
должен приобрести настоящий 
смысл развития и вписаться в 
эту повестку, которую вы объя-

вили майским указом», — про-
должил Шувалов. «Эту повестку 
я полностью разделяю, она 
очень важна для России. И банк, 
Внешэкономбанк, может занять 
место одного из центральных 
инструментов, для того чтобы 
эта повестка реализовалась. На-
копленный опыт и силы и зна-
ния буду использовать для того, 

чтобы эти цели достичь», — заве-
рил он.

«Когда я думал об этом назна-
чении и об этом предложении 
для вас, как раз и исходил из 
того, что вы долгие годы работа-
ли в правительстве, в значитель-
ной степени занимались круп-
ными проектами, так или иначе 
работали с иностранными пар-

тнерами по очень многим на-
правлениям — собственно гово-
ря, это входило в круг ваших обя-
занностей», — пояснил Путин.

«Действительно, Сергей Ни-
колаевич много сделал для того, 
чтобы банк возродился, вновь 
встал на ноги и добился реальных 
результатов, успехов. Думаю, что 
у вас будет очень хорошая коман-
да. И потом, у Сергея Николаеви-
ча тоже есть определенные идеи, 
— заметил президент. — Мне бы хо-
телось, чтобы вы пока все вместе 
поработали, чтобы этот банк, а 
это, собственно говоря, условно 
банк, это, скорее всего, все-таки 
институт развития, чтобы он 
именно таким и стал, его, конеч-
но, нужно будет поддержать, 
надо будет еще дополнительно 
докапитализировать».

«Это отдельная тема. Знаю, 
что вы уже обсуждали с предсе-
дателем правительства эти во-
просы, знаю, что вас это тоже 
беспокоит. Задача такая стоит — 
докапитализация, потому что 
для того, чтобы банк эффектив-
но выполнял эту функцию ин-
ститута развития, конечно, он 
должен быть дееспособным. Все 
это понимают, и мы постараемся 
вас поддержать», — заверил Пу-
тин.

«Ваш предыдущий опыт ра-
боты в правительстве по тем на-
правлениям, которые входили в 
круг ваших обязанностей, ко-
нечно, на мой взгляд, на данном 
участке работы будет очень во-
стребован. Это первое, — подчер-
кнул президент. — И второе: 

очень рассчитываю на то, что вы 
так с правительством и будете 
продолжать работать. В этом 
смысле ваша работа, конечно, 
изменится, ваш статус поменя-
ется, но направление деятель-
ности будет если не полностью 
совпадать, то в значительной 
степени будет таким, которое 
позволит вам полноценно ис-
пользовать весь опыт, который 
вы накопили за предыдущие 
годы». «Спасибо за доверие, не 
подведем», — обещал Шувалов.

На следующей встрече прези-
дент предложил бывшему вице-
премьеру Дмитрию Рогозину 
возглавить «Роскосмос».

«Вы мне докладывали и пред-
ложения по укреплению и раз-
витию этой компании. Мы с 
вами их неоднократно обсужда-
ли, — продолжил Путин. — Есть 
замечательная возможность в 
качестве руководителя этой 
компании начать осуществле-
ние всех предложенных вами же 
планов развития компании «Ро-
скосмос».

«Сделаю все возможное и не-
обходимое для того,  чтобы 
оправдать ваше доверие, — поо-
бещал Рогозин.

«Надо посмотреть в том чи-
сле и на укрепление команды, с 
тем чтобы эту, по сути, целую от-
расль возглавляли люди, кото-
рые изнутри знают, как она 
устроена. Это должны быть хо-
рошие специалисты, высоко-
классные ученые, организато-
ры. Мы с вами об этом еще пого-
ворим…» — заключил президент.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Документы 
с чипами
подорожают

ПЛАТА 
ЗА ТЕХНОЛОГИИ

Татьяна Замахина

УЖЕ этим летом россиянам, 
возможно, придется платить за 
загранпаспорта нового образца 
в полтора раза больше. Госдума 
одобрила в первом чтении зако-
нопроект о росте госпошлин — 
подорожание затронет также во-
дительские удостоверения и ряд 
других документов нового поко-
ления.

Срок вступления в силу по-
правок определен как «через ме-
сяц после официального опубли-
кования». Так что тем, кто хочет 
получить новые документы по 
старым ценам, лучше поторо-
питься. 

О новой стоимости докумен-
тов депутатам рассказал замми-
нистра финансов Илья Трунин. 
Итак, размер госпошлины на за-
гранпаспорт нового поколения 
предлагается увеличить с 3,5 до 
5 тысяч рублей. За выдачу такого 
же паспорта гражданину в воз-
расте до 14 лет — с 1,5 до 2,5 ты-
сячи рублей.

Водительское удостоверение 
с электронным чипом подорожа-
ет с 2 до 3 тысяч рублей, а анало-
гичное свидетельство о реги-
страции транспортного средства 
— с 500 рублей до 1,5 тысячи ру-
блей. Речь идет в том числе о до-
кументах, выдаваемых взамен 
утраченных или пришедших в 
негодность. 

Впрочем, у россиян будет аль-
тернатива. Как уточнили в мин-
фине, «старый образец» оста-
нется пока по прежним ценам. 
«У граждан появится выбор в 
случае одобрения законопроек-
та: либо получить документ но-
вого поколения, заплатив более 
высокую пошлину, либо полу-
чить документ старого поколе-
ния на бумажной основе», — зая-
вил Трунин. 

По его словам, подорожание 
пришлось предложить, потому 
что новые технологии обходятся 
дорого, и текущие госпошлины 
далеко не покрывают расходов 
из бюджета. По данным МВД, 
стоимость изготовления загран-
паспорта с электронным носите-
лем ежегодно возрастает на 10%.

ДОКУМЕНТ

Самозанятых
освободят 
от НДФЛ 
до 2020 года

ПРОДЛИЛИ 
КАНИКУЛЫ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом 
чтении правительственный за-
конопроект о продлении до 2020 
года налоговых каникул для са-
мозанятых граждан.

Ранее освобождение от НДФЛ 
действовало до конца 2018 года. 
Согласно инициативе, россияне, 
которые работают в качестве до-
машнего персонала (нянями, си-
делками, домработницами) и ре-
петиторами, смогут не вставать 
на учет в ФНС до конца 2019 
года. Конкретный перечень ви-
дов деятельности, на которые бу-
дут распространяться эти нор-
мы, смогут определять регионы.

После окончания каникул са-
мозанятые должны решить — 
стать индивидуальными пред-
принимателями или уплачивать 
налог по ставке 13%. Цель зако-
нопроекта — стимулировать та-
ких работников выходить «из 
тени». Правда, ныне действую-
щая акция от государства, по 
данным Счетной палаты (СП), 
хорошего результата не дала. В 
начале нынешнего года в ведом-
стве приводили данные о том, 
что на 1 декабря в системе ФНС 
зарегистрировалось всего 813 
самозанятых. Таким образом, 
СП оценила меры как недоста-
точные с точки зрения обеспече-
ния массовой легализации таких 
работников.

По свежим данным с заседа-
ния, официальных самозанятых 
в стране всего 1,4 тысячи. В бу-
дущем, пообещали в минфине, 
налоги для тех, кто выйдет «из 
тени», будут низкими, что долж-
но способствовать регистрации 
самозанятых в налоговых орга-
нах. При этом продление льгот-
ного режима налогообложения 
самозанятых граждан в мини-
стерстве расценивают как про-
межуточную меру. Минфин, в 
частности, предлагает дать та-
ким работникам право выбирать 
альтернативный налоговый ре-
жим — простой и не требующий 
посещения налоговых органов.

Невский респект

«Наши двусторонние 
отношения продолжа-
ют развиваться, в эко-

номическом плане здесь наблю-
дается постоянный рост, это 
очень позитивно. Сегодня мы 
подпишем целый ряд очень важ-
ных контрактов в разных облас-
тях, — анонсировал Макрон. — Тот 
самый социальный форум, кото-
рому мы положили начало в Вер-
сале, то есть «Трианонский диа-
лог», также функционирует, — 
это диалог между нашими гра-
жданскими обществами, он се-
годня очень активный, это также 
очень позитивно».

«Вне наших двусторонних от-
ношений, думаю, сегодня настал 
такой момент, когда мы, две стра-
ны, у которых особый статус, по-
скольку мы постоянные члены 
Совета Безопасности ООН, по-
скольку у нас очень крепкие, глу-
бокие исторические связи, у нас 
очень крепкие связи в сфере ме-
ждународной политики, считаю, 
что благодаря этому мы можем 
найти решения и работать сооб-
ща по всем направлениям, будь 
то Украина, Ближний Восток, 
Иран, Сирия, будь то, как мы 
представляем себе, многосто-
ронний подход к международной 
политике», — заявил француз-
ский лидер.

После переговоров состоя-
лась пресс-конференция. «Фран-

ция — наш традиционный пар-
тнер, взаимовыгодными отноше-
ниями с которым мы очень доро-
жим», — заявил журналистам Пу-
тин. «Диалог был очень откры-
тым, прямым и эффективным», 
— сказал Макрон.

Помимо обсуждения двусто-
ронних вопросов, лидеры обме-
нялись мнениями по ситуации, 
связанной с выходом США из 

«иранской сделки». «Все взятые 
на себя обязательства Иран вы-
полняет», — напомнил Путин. И 
добавил, что Москва против од-
носторонних санкций — они неле-
гитимны и наносят ущерб миро-
вой экономике.

Говорили и по Сирии. «Россия 
продолжит работу с правитель-
ством Сирии и оппозицией в 
рамках астанинского процесса... 
Мы готовы к контактам и с так 
называемой малой группой. 

Естественно, исходим из того, 
что при этом надо соблюдать 
принцип уважения суверените-
та», — заявил Путин. «Мы решили 
создать механизм координаци-
онного взаимодействия между 
узкой группой и астанинским 
процессом», — сообщил Макрон. 
И нужно найти механизм опреде-
ления виновных в химатаках, 
считает он.

«Мы затронули конфликт на 
юго-востоке Украины, акценти-
ровали важность неукоснитель-
ного выполнения минских дого-
воренностей», — рассказал Пу-
тин. «Сегодняшние власти в Кие-
ве не стремятся к урегулирова-
нию», — констатировал он. Но 
«нормандский формат» Москва 
поддерживает: диалог всегда луч-
ше, чем конфронтация.

Лидеры прокомментировали 
отмену саммита глав США и 

КНДР. «Россия восприняла это 
известие с сожалением. Мы 
очень рассчитывали, что будет 
сделан существенный шаг к раз-
рядке ситуации... И что это будет 
началом денуклеаризации Ко-
рейского полуострова», — заме-
тил Путин. «Мы надеемся, что 
диалог будет возобновлен и 
встреча состоится», — добавил 
он. Макрон заметил, что процесс 
по снижению напряженности на 
полуострове должен продол-
жаться и международное сооб-
щество должно действовать со-
обща.

Макрон призвал защищать 
многосторонний подход в между-
народных отношениях. «Фран-
ция — независимая страна, и мы 
принимаем независимые реше-
ния. Мы верим в Европу... И наш 
диалог с Россией — часть нашей 
независимой политики.... Как и 
союз с США. Все это звенья наше-
го многостороннего подхода», — 
пояснил он. «Мы позволили не-
коему недопониманию проник-
нуть в наши двусторонние отно-
шения... И я хотел бы, чтобы се-
годня мы могли продвигаться 
вперед рука об руку», — сказал 
президент Франции. Он также от-
метил «вновь приобретенную» 
Россией роль сильного лидера, в 
частности в урегулировании на 
Ближнем Востоке. 

«Я хотел бы сделать так, чтобы 

Россия поняла, что Франция — 
надежный партнер для построе-
ния совместного будущего», — за-
явил Макрон. И еще сказал, что 
его страна хотела бы участвовать 
в диверсификации российской 
экономики. На переговорах так-
же шла речь о совместной работе 
в киберпространстве.

Кроме того, лидеры говорили 
о правах человека. В том числе и 
про украинского режиссера 
Олега Сенцова. Когда про него 
задали вопрос, Путин заметил, 
что Сенцов осужден за подготов-
ку теракта в Крыму, и напомнил 
о ситуации с журналистом РИА 
Новости Кириллом Вышинским, 
арестованным на Украине как 
раз за свою профессиональную 
деятельность. Однако о ситуа-
ции с Вышинским французские 
журналисты не спрашивают. 
Владимир Путин считает это 
странным. 

Центральным событием фо-
рума станет сегодняшнее пле-
нарное заседание с участием 
Владимира Путина, Эмманюэля 
Макрона и премьер-министра 
Японии Синдзо Абэ. 

Премьер-министр Японии прибыл с 
супругой в Санкт-Петербург для 
участия в форуме.

Акцент

 Мы можем работать сообща 
и консолидировать 
наши силы для нахождения 
совместных инициатив

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/forumspb2018
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Шувалову президент предложил возглавить «Внешэкономбанк», 
а Рогозину — «Роскосмос».
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Мария Голубкова

Н
А Петербургском между-
народном экономическом 
форуме несколько сессий 

были связаны с обсуждением со-
здания некоммерческой органи-
зации «Россия — страна возмож-
ностей», указ о которой накану-
не подписал президент РФ.

НКО объединит все проекты 
платформы «Россия — страна воз-
можностей». Сейчас их 14, и 
один из них — конкурс «Лидеры 
России». С его победителями на 
форуме встретилась корреспон-
дент «РГ». Все три собеседника 
назвали главной задачей новой 
структуры возобновление рабо-
ты эффективных социальных 
лифтов. 

Заместитель руководителя 
Агентства Дальнего Востока по 
привлечению инвестиций и под-
держке экспорта Максим Дузь 
полагает, что во взаимодействии 
власти и бизнеса необходимо 
расширение горизонтального 
взаимодействия. Для себя он, 
например, не исключает, что пе-
рейдет из одной категории в дру-
гую. «Мой личный опыт свиде-
тельствует, что организации, по-
строенные по жесткому автори-
тарному принципу, не являются 
столь эффективными, как ко-
мандная работа на достижение 
результата, — пояснил он. — В 
этом плане «Россия — страна 
возможностей» как раз тот са-
мый социальный лифт, который 
может  внести  во  властные 
структуры людей, умеющих ра-
ботать по этим принципам, дви-

гаться вперед и заинтересован-
ных в этом движении».

По мнению советника предсе-
дателя совета директоров по эко-
номике и финансам АО «БИЗНЕС 
АЛЬЯНС» Виталия Мильке, роль 
государства в создании НКО «Рос-
сия — страна возможностей» — 
прежде всего организующая. Тот 
же конкурс «Лидеры России» по-
родил между его участниками ши-

рочайшие связи, наладил обще-
ние, но «часть этого общения не-
обходимо перенести в официаль-
ную платформу и структуриро-
вать — это и есть задача государст-
ва». И особенно интересно, что 
«сверху» можно в одной организа-
ции объединять людей разного 
возраста, опыта, регионов, рода 
деятельности и компетенций.

Сейчас Виталий Мильке за-

канчивает работу над диссерта-
цией по компьютерному обуче-
нию и машинному интеллекту. В 
этой сфере он, кстати, тоже отме-
тил организующую роль государ-
ства. Например, в Великобрита-
нии с 2012 года идет работа над 
проектом «100 тысяч геномов» — 
с помощью поликлиник берется 
отбор анонимных ДНК у заведо-
мо больных людей, и в перспек-
тиве такая работа приведет к со-
зданию персонифицированной 
медицины. А в США открытие го-
сударственных баз данных при-
вело к резкому росту стартапов.

Еще один победитель конкур-
са Илья Торосов по его итогам по-
лучил должность замминистра 
экономического развития без 
стажировки. По его мнению, но-
вая НКО — это возможность пере-
запустить свою карьеру и, если 
угодно, логическое продолжение 
ЕГЭ. «Первый, на мой взгляд, 
кирпичик в восстановление со-
циального равенства и повыше-
ния общего уровня и возможно-
стей людей  — это введение едино-
го госэкзамена, — поясняет он. — 
Второй — платформа «Россия — 
страна возможностей», и это 
российское ноу-хау. В США соци-
альный лифт — это бизнес, в Евро-
пе —  партия». 

Собеседники «РГ» сходятся во 
мнении, что сегодня в стране не-
обходимо прежде всего обеспе-
чить рост сопричастности людей 
общему делу, а для этого нужен 
равный доступ к инфраструктуре 
— будь то знания или даже дороги. 
НКО «Россия — страна возможно-
стей» может его обеспечить.

Гости Какие персоны и мнения принял в этом году 
Петербургский международный экономический форум

Окно в Петербург
Роман Маркелов

В 
четверг начал работу 
22-й Петербургский 
международный эконо-
м и ч е с к и й  ф о р у м 
(ПМЭФ). Петербург на 

три дня, с 24 по 26 мая, фактиче-
ски становится экономической 
столицей мира. В этом году на фо-
рум приехали около 15 тысяч 
участников из 140 стран. Ключе-
выми зарубежными гостями 
ПМЭФ-2018 стали президент 
Франции Эмманюэль Макрон, 
премьер-министр Японии Синд-
зо Абэ и глава Международного 
валютного фонда Кристин Ла-
гард. Приехали руководители 
международных энергетических 
гигантов (Total, BP, Shell), генсек 
ОПЕК Мохаммед Баркиндо.

В этом году площадка форума 
выполняла роль места первой 
полномасштабной встречи биз-
неса и нового правительства, 
сформированного неделю назад. 
Заявления чиновников должны 
были прояснить подробности 
дальнейшей экономической по-
литики государства. Теперь она 
неизбежно связывается также с 
новым программным майским 
указом президента Владимира 
Путина (в нем более ста целей по 
довольно широкому спектру — в 
том числе улучшение демогра-
фии и продолжительности жизни, 
двукратное снижение бедности, 
вхождение России в топ-5 эконо-
мик мира). Расходы на его выпол-
нение в ближайшие шесть лет 
правительство оценивает в сум-
му от восьми триллионов до 25 
триллионов рублей. Определить 
полный список источников фи-
нансирования этих расходов каб-
мину предстоит в ближайшие ме-
сяцы. 

Источники получения восьми 
триллионов рублей могут быть 
разными, но ключевой вопрос — 
смогут ли эти дополнительные 
расходы увеличить потенциаль-
ные темпы экономического ро-
ста, ведь ВВП уже растет темпами 
на уровне потенциальных, заяви-
ла на сессии ПМЭФ-2018 глава 
Банка России Эльвира Набиулли-
на. «Это оценка ЦБ: 1,5—2 процен-
та — это потенциальные темпы ро-
ста, и любой фискальный стимул 
без достаточных структурных ре-
форм, если мы сдвигаем эти по-
тенциальные темпы роста, может 
привести к элементам перегрева 
экономики, к росту инфляции, к 
краткосрочному всплеску роста 
и затем падению», — считает На-
биуллина. По ее словам, такая си-
туация наблюдается во множест-
ве стран, где фискальные стиму-
лы применяются без структур-
ных реформ.

По мнению министра эконо-
мического развития Максима 
Орешкина, без решения проблем 
демографии и платежного балан-
са рост российской экономики 
рискует замедлиться до одного 
процента. Так, на российском 

рынке труда наблюдается дефи-
цит, на это указывают рекордно 
низкая безработица и высокие 
темпы роста зарплат, сообщил он. 
Риски платежного баланса Ореш-
кин связал с тем, что рост экспор-
та России связан в основном с ро-
стом мировых цен на сырье. 

Одним из источников для бо-
лее быстрого роста экономики 
может стать специальный фонд 
для инфраструктурных инвести-
ций. О его создании объявил на 
ПМЭФ первый вице-премьер, ми-
нистр финансов РФ Антон Силуа-
нов. По его словам, фонд появит-
ся в 2019 году, его объем составит 
три процента ВВП, основная зада-
ча — массированные государст-
венные вложения в инфраструк-
туру, которые впоследствии сти-
мулировали бы и частный бизнес. 
Позже замминистра финансов 
Владимир Колычев уточнил, что 
фонд будет временным и прора-
ботает до 2024 года, его размер 
составит три триллиона рублей.

Силуанов пояснил, что фонд 
создается в бюджете. «Вы спроси-
те — откуда деньги? Мы планиро-
вали здесь, что это деньги не 
конъюнктурных доходов, это 
деньги не от доходов, получаемых 
от нефти и газа. Это деньги, кото-
рые мы планируем получить от 
привлечения долгового финанси-
рования, но в рамках так называ-
емого золотого правила. Мы мо-

жем привлечь деньги с рынка, на-
правив эти деньги на инвестиции, 
которые будут создавать нам до-
полнительные государственные 
активы и которые будут работать 
для экономики», — сообщил пер-
вый вице-премьер.

По его мнению, в случае если 
темпы роста экономики разго-
нятся до трех процентов в год, то 

можно будет избежать и наращи-
вания государственного долга. 
«Использование инструментов 
долгового финансирования ис-
ключительно для вложений в ин-
фраструктуру в данный момент 
считаю абсолютно оправданным 
решением», — подчеркнул он.

У нового главы Счетной пала-
ты, бывшего министра финансов 
Алексея Кудрина более широкий 
взгляд на вопрос госдолга. «Се-
годня я бы видел несколько более 
мягкий подход к долгу. Сегодня, 

конечно, он может чуть-чуть под-
расти. В последние годы он рос и 
сегодня составляет 13 процентов. 
Он может подрасти и сейчас, в 
ближайшие шесть лет — на 5—7 
процентов. Это ресурс роста», — 
сообщил Кудрин. По его словам, 
вкладывать эти деньги нужно не 
только в инфраструктуру, но так-
же в медицину и образование.

По мнению главы МВФ Крис-
тин Лагард, Россия может позво-
лить себе незначительно увели-
чить госдолг, но соблюдая при 
этом бюджетное правило. Его ча-
стое изменение может отпугнуть 
иностранных инвесторов, счита-
ет она. С предложением повысить 
цену отсечения нефти в бюджет-
ном правиле с 40 до 45 долларов 
выступил Алексей Кудрин, но 
поддержки в правительстве ини-
циатива не нашла. Эльвира Наби-
уллина также заявляла, что гос-

долг можно наращивать лишь до 
определенного предела и только 
на проекты, обеспечивающие 
экономический рост.

Правительство пока не объя-
вило свои окончательные планы 
еще по одной ключевой теме, 
весьма интересующей бизнес, — 
налоговой политике. Антон Силу-
анов рассказал на ПМЭФ, что в 
ближайшие шесть лет налоговый 
режим в России меняться не бу-
дет. Однако он сообщил, что при 
этом налоговую систему ожидает 
определенная «донастройка». Ве-
роятно, одним из элементов по-
добной «донастройки» можно 
считать объявленные минфином 
в начале мая планы по введению 
налога для самозанятых. Пока 
планируется, что ставка налога 
для них составит три процента 
при оказании услуг физлицам, 
шесть процентов — при оказании 
услуг юридическим лицам.

Еще одним, совершенно неиз-
бежным, сюжетом форума стала 
тема международных санкций 
против России. Последняя на дан-
ный момент волна ограничений 
прошла в начале апреля, когда 
минфин США расширил санкци-
онный список еще несколькими 
десятками фигурантов — среди 
них впервые оказались предста-
вители частного бизнеса. Новые 
санкции вызывали трехдневную 
турбулентность на российском 

финансовом рынке и ослабили 
рубль. По словам Алексея Кудри-
на, до последней волны ограниче-
ний негативное влияние санкций 
на российскую экономику шло по 
остаточному принципу и умень-
шалось — они отнимали около 0,2—
0,3 процента роста ВВП. «Сейчас, 
после последней волны санкций, 
скорее всего, это влияние увели-
чилось, наверное, до 0,5 процента 
ВВП», — констатировал он.

Некоторые компании из сан-
кционного списка обратились за 
помощью государства — они за-
прашивали ликвидность на 100 
миллиардов рублей. Ранее под-
держку в виде рыночного кредита 
от Промсвязьбанка (на его базе 
создается опорный банк для госо-
боронзаказа и госконтрактов) по-
лучила «Ренова» Виктора Век-
сельберга. По словам Антона Си-
луанова, на общих рыночных 
условиях будет оказана поддер-
жка и «Русалу», тоже обратив-
шемся за кредитной поддержкой. 
Силуанов также анонсировал, 
что правительство готовит новые 
решения для компаний, оказав-
шихся в санкционном списке.

Акцент

 В этом году в Петербург 
приехали главы мировых 
энергетических гигантов — 
BP, Total, Shell
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ЗАПРОС НА ПЕРЕМЕНЫ
В РОССИЙСКОМ обществе созрел запрос на переме-
ны. Такой вывод следует из доклада Федерального науч-
но-исследовательского социологического центра РАН. 
Доклад так и называется:  «Российское общество после 
президентских выборов-2018: запрос на перемены».

Число людей, ратующих за перемены, за последние 
шесть лет увеличилось вдвое — до 56 процентов, говорит-
ся в докладе. При этом 45 процентов респондентов уже 
заметили перемены к лучшему. Чуть более оптимистич-
но стали смотреть граждане и на перспективы России. 
Среди позитивно оценивающих будущее доминирует 
молодежь от 18 до 30 лет. Больше всего россияне верят в 
скорое усиление военной мощи (59 процентов), про-
гресс в науке и высо-
ких технологиях 
(38), появление до-
ступной ипотеки (34 
процента) и вхожде-
ние российской эко-
номики в пятерку 
ведущих (32).

Власть и населе-
ние понимают пере-
мены по-разному,  
комментирует руко-
водитель исследова-
ния академик Михаил Горшков: «У власти более широ-
кое понимание перемен, они связаны и с внутриполити-
ческой жизнью, и с международной. Например, задача 
технологического прорыва. Россияне же хотят перехода 
к новому качеству жизни, но это не особо касается тран-
сформации политических институтов. Если бы более по-
ловины продолжали поддерживать установку на ста-
бильность, это означало бы консервацию сниженного 
уровня жизни и умеренного развития вперед, а они этого 
не хотят». По мнению академика, нужно использовать 
позитивный настрой населения для проведения реформ: 
«Президент умеет работать с общественным мнением, а 
вот многие чиновники — нет. Они отказываются от обще-
ния с населением, хотя сейчас общество готово к диало-
гу. Поэтому большой вопрос, смогут ли власти эти на-
строения использовать».

Что запрос на перемены есть, подтверждается и дру-
гими исследованиями. По данным фонда «Общественное 
мнение», число сторонников значительных изменений в 
управлении страной за последние шесть лет увеличи-
лось с 44 до 48 процентов, доля выступающих за незна-
чительные снизилась с 27 процентов до 21, с 14 до 20  
процентов выросло число тех, кто считает, что никакие 
реформы не нужны. Примерно такие же настроения за-
фиксированы социологами ВЦИОМ. Здесь о необходи-
мости реформ во многих сферах жизни говорят 59 про-

центов респонден-
тов, треть опрошен-
ных считают, что 
нужны некоторые 
реформы,  2 процен-
та отрицают необхо-
димость реформ. 

Большинство 
россиян понимают 
под позитивными 
переменами глав-
ным образом укре-
пление экономики и 

социальной сферы. По опросу «Левада-центра», приори-
тетными задачами нового президентского срока люди 
называют повышение пенсий, зарплат и социальных по-
собий (39 процентов), доступные и качественные меди-
цину и образование (25), развитие экономики, выход из 
кризиса и снижение зависимости от нефти (20).

Что касается демократии, то, по мнению российского 
большинства, она нужна, но «совершенно особая, соот-
ветствующая национальным традициям и специфике 
страны. По данным «Левада-центра», нужной демокра-
тию считают 62 процента опрошенных, а 55 процентов 
признают ее только в национальном обличье. Почти 45 
опрошенных уверены, что западная демократия несет 
России хаос и разрушение.  События последнего време-
ни укрепили убежденность большинства (64 процента) в 
том, что отношения между Россией и Западом будут всег-
да строиться на недоверии. Только 24 процента граждан 
считают, что эти отношения могут быть по-настоящему 
дружественными. Людьми западной культуры «совер-
шенно не ощущают себя» 43 процента опрошенных, а 
для 37 процентов «это не очень важно». Однако тот факт, 
что многие соотечественники имеют имущество на За-
паде и посылают туда учиться своих детей, раздражает 
лишь 21 процент россиян.   

Большинство российских граждан считают важным, 
чтобы в стране была демократия. Доля ее сторонников 
сейчас составляет 64 процента (на 15 процентов больше, 
чем в 2016 году). В то 
же время половина — 
50,5 процента — 
опрошенных дума-
ют, что большинству 
их сограждан не так 
важно, есть ли в Рос-
сии демократия, 
21,8 процента «все 
равно», 5,4 процента 
— «не важно», 6 про-
центов затрудняют-
ся с ответом. При 
этом россияне дове-
ряют инициативам 
государства, а до 70 процентов респондентов готовы к 
ограничению свободы СМИ. Таковы результаты исследо-
вания, проведенного  германским Фондом Фридриха На-
умана. 

В ходе опроса респондентов также попросили дать 
определение свободы.  Почти четверть опрошенных по-
нимают под этим «свободу выбора, решения, голоса, пе-
редвижения, мысли, слова, самовыражения». Около 7,5 
процента считают, что свобода — «это ни от кого и ни от 
чего не зависеть». Еще 4,9 процента полагают, что свобо-
да — это «финансовая независимость, достаток». На во-
прос, от кого зависит их жизнь, 67,5 процента респон-
дентов ответили, что она «в большей степени зависит от 
них лично», 20,2 процента — от государства, 7 процентов 
— «от других людей», остальные затруднились с ответом.

Отсутствие потребности в гражданских свободах объ-
ясняется, помимо прочего, патерналистскими настрое-
ниями. Эти настроения по-прежнему очень сильны. Поэ-
тому запросы значительной части общества обращены к 
власти. В том числе и запрос на перемены, которые гра-
ждане понимают по-своему, не выходя в своих представ-
лениях за пределы экономики и  социальной сферы. 

Число людей, рату-
ющих за перемены, 
за шесть лет увели-
чилось вдвое — 
до 56 процентов

Большинство рос-
сиян понимают под 
позитивными пере-
менами укрепление 
экономики и соци-
альной сферы

Среди позитивно 
оценивающих буду-
щее доминирует 
молодежь 
от 18 до 30 лет

В России нужен равный доступ к инфраструктуре — будь то знания 
или даже дороги, считают собеседники «РГ».

МНЕНИЕ

ДОЛГОСРОЧНЫЙ ПРОЕКТ 
Создаваемая по инициативе прези-

дента России Владимира Путина авто-

номная некоммерческая организация 

(АНО) «Россия — страна возможно-

стей» поможет наладить эффектив-

ное взаимодействие между проекта-

ми, входящими в одноименную откры-

тую платформу, и помочь развитию 

каждого из них. Такое мнение выска-

зал в беседе с «РГ» проректор РАН-

ХиГС Алексей Комиссаров, руководи-

тель одного из крупнейших проектов 

платформы — «Лидеры России».

Владимир Путин ранее объяснял цель 

нововведения так: «Чтобы молодые 

люди у нас понимали, видели, что со-

циальные лифты работают вне зависи-

мости от каких-то левых сил, правых 

сил, каких-то связей, а их профессио-

нальный рост связан прежде всего с 

личными деловыми качествами».

Первым проектом новой платформы 

стал конкурс «Лидеры России», в ко-

тором приняли участие без малого 

200 тысяч человек. Триста финали-

стов получили образовательные гран-

ты в размере одного миллиона ру-

блей, 103 победителя проходят стажи-

ровки у лучших управленцев страны — 

министров, губернаторов, топ-менед-

жеров крупнейших компаний. Неко-

торые и сами заняли высокие руково-

дящие посты в бизнесе и на госслуж-

бе. Затем к платформе присоедини-

лись еще 13 проектов самой разной 

направленности. 

За прошлый год платформа привлекла 

в свои проекты сотни тысяч участни-

ков, в марте в Москве состоялся фо-

рум «Россия — страна возможностей», 

с делегатами которого побеседовал 

президент. 22 мая глава государства 

подписал указ о создании АНО с тем 

же названием. Ее учредителем будет 

Управление делами президента.

«Я очень рад тому, что, как и было об-

ещано, платформа «Россия — страна 

возможностей» — долгосрочный про-

ект, это серьезная программа по раз-

витию социальных лифтов, — сказал в 

беседе с «РГ» Алексей Комиссаров. — 

Я надеюсь, что будет появляться на 

этой платформе еще больше разных 

проектов и количество участников бу-

дет только расти».

Новая структура будет очень полезна 

и такому крупному конкурсу, как «Ли-

деры России», уверен его руководи-

тель, поскольку поможет не только 

развитию каждого проекта в отдель-

ности, но их взаимодействию друг с 

другом. «Например, мы планируем, 

что победители «Лидеров России» бу-

дут выступать наставниками для дру-

гих проектов, таких как «Я — профес-

сионал» или «Управляй», возможно, 

для школьников, которые участвова-

ли в конкурсе «Мой первый бизнес, — 

поделился Алексей Комиссаров. — И 

вот такая взаимосвязь очень важна. 

Здесь роль создаваемой структуры 

должна быть очень высока — чтобы 

это были не разрозненные проекты, а 

единая платформа».

Галина Мисливская

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ПМЭФ-2018: Видео, новости 
и комментарии
rg.ru/forumspb2018
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Ключевые спикеры ПМЭФ-2018 
спорили о необходимости наращи-
вания российского госдолга.

КАРЬЕРА Победители конкурса «Лидеры России» рассказали о своих новых возможностях
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ПРОГНОЗ МВФ похвалил
Россию за экономику

Взять за образец

Тарас Фомченков

ЭКОНОМИКА России в ближайшей перспективе будет 
расти, однако темпы будут невысоки, считают в Между-
народном валютном фонде (МВФ), опубликовав отчет 
своей миссии в России. Глава МВФ Кристин Лагард счи-
тает многие макроэкономические показатели России 
просто образцовыми. 

«Россия во многих аспектах устанавливает стандарт 
качества в том, что касается состояния макроэкономи-
ки. Если вы посмотрите на ситуацию с бюджетом, с ин-
фляцией и долгом — все эти показатели во многом явля-
ются образцовыми», — заявила Лагард в ходе одной из 
сессий проходящего в Санкт-Петербурге Международ-
ного экономического форума.

При этом эксперты фонда считают, что прогноз роста 
ВВП России в 2018 году на уровне 1,7 процента, а на 2019 
год — 1,5 процента 
стоит сохранить. 
Хотя и предупрежда-
ют, что среднесроч-
ные перспективы 
экономики нашей 
страны можно на-
звать малообещаю-
щими. Почему? При-
чина, по мнению 
МВФ, кроется в сла-
бом развитии ин-
фраструктуры, ста-
рении населения, 
большой роли госу-
дарства в экономике, а также в недостаточном уровне 
интеграции нашей  экономики в мировую и геополити-
ческих рисках.

Впрочем, та же Лагард обнадежила, спрогнозировав, 
что запланированные в ближайшие 6 лет серьезные тра-
ты на «инвестиции в инфраструктуру, здоровье, образо-
вание, цифровую экономику — это абсолютно правиль-
ные цели». Однако глава МВФ предупредила: нельзя 
останавливаться, если цены на нефть пойдут стабильно 
вверх. По ее словам, это часто приводит к тому, что все 
успокаиваются и забывают о своих правильных планах. 

Образцовое состояние экономики, как выразилась 
Лагард, это все-таки больше поэтическая метафора, одна-
ко в этой оценке нет ничего нового по сравнению с преж-
ними оценками МВФ, считает руководитель направления 
«Финансы и экономика» Института современного разви-
тия Никита Масленников. «При этом российской эконо-
мике без структурных реформ преодолеть планку 1,5—2 
процента не получится», — уверен он. Масленников отме-
чает: повышение эффективности госрасходов в неэффек-
тивных секторах экономики — один из векторов, по кото-
рому надо двигаться. При этом резервный фонд по закону 
можно тратить на различные структурные проекты уже в 
2019 году», — напоминает он. 

Список структурных реформ в целом понятен, счита-
ет Масленников. «У нас обозначены несколько секторов 
неэффективности. Это госзаказ, госинвестиции, многие 
программы не выполнены — деньги выделяются, но рас-
ходуются крайне неэффективно. И, наконец, все соци-
альные сектора — начиная от пенсионной системы и за-
канчивая безадресной выдачей соцпособий. Ну и, конеч-
но же, нужно восстанавливать инфраструктуру. И обяза-
тельно уже в этом году восстановить накопительную 
пенсионную систему в формате индивидуального пенси-
онного капитала», — предложил эксперт. 

Авиация В Москве открылась международная вертолетная выставка HeliRussia 2018

Летать, так элегантно
Сергей Птичкин

О
диннадцатая по счету 
презентация лучших 
достижений мировой 
вертолетной инду-
стрии традиционно 

проходит в московском выста-
вочном центре «Крокус», она бу-
дет открыта с 24 по 26 мая. И каж-
дый раз она чем-то удивляет.

Кстати, санкции санкциями, 
но в столицу России приехали 
представители 49 иностранных 
компаний из 19 стран мира. И это 
не какие-то мелкие фирмочки, а 
ведущие производители верто-
летной техники и всего, что с ней 
связано. Вот лишь некоторые из 
них: Airbus Helicjpters, Augusta 
Westland, Safran Helicopter 
Engines, Bell, Jet Transfer, Sicorsky. 
А площадь самой выставки увели-
чилась с 12 000 до 13 100 кв. м.

То, что международное со-
трудничество в области вертоле-
тостроения продолжается, под-
твердила весьма эффектная пре-
зентация нового легкого соосно-
го вертолета VRT500. Холдинг 
«Вертолеты России» представил 
полноразмерный макет этой вин-
токрылой машины. Впервые ее 
показали на авиасалоне МАКС-
2017, но в виде небольшой моде-
ли. И вот можно увидеть, как бу-
дет выглядеть вертолет в реально-
сти. Более того, сейчас проходят 
прочностные испытания несу-
щей конструкции. А опытный 
образец обещают поднять в воз-
дух уже в следующем году.

Вертолет элегантен. Как сказа-
ли специалисты, над обликом ма-
шины трудились разработчики 
французских вертолетов. Сам 
вертолет проектировался брига-
дой, в которую входили и отечест-
венные, и зарубежные специали-
сты. Этот коллектив объединился 
в КБ «ВР — Технологии», как до-
черней структуры холдинга «Вер-
толеты России». 

Анатолий Сердюков — бывший 
министр обороны, а сейчас инду-
стриальный директор авиацион-
ного кластера госкорпорации 
«Ростех», присутствовавший на 
открытии выставки HeliRussia 
2018 и презентации VRT500, ска-
зал: «Впервые за долгие годы мы 
выходим на рынок легких верто-
летов массой до 2 тонн. На этом 
рынке высокая конкуренция, что 
диктует повышенные требования 
к качеству, надежности и возмож-
ностям техники. VRT500 облада-
ет прекрасными летно-техниче-
скими характеристиками, что 
вкупе с привлекательной ценой 
должно обеспечить успех маши-
ны не только на внутреннем, но и 
на зарубежных рынках».

VRT500 — легкий однодвига-
тельный вертолет соосной схемы 
расположения винтов и взлетной 
массой 1600 кг. Машина будет об-

ладать самой объемной в своем 
классе грузопассажирской каби-
ной общей вместимостью до 5 че-
ловек и оснащаться самой совре-
менной авионикой. Закладывае-
мые в вертолет летно-техниче-
ские характеристики позволят 
ему развивать скорость до 250 
км/ч, совершать полеты на даль-
ность до 860 км, брать на борт до 
730 кг полезной нагрузки. Верто-
лет предполагается в пассажир-
ской, многоцелевой, грузовой, 
учебной, VIP и медико-эвакуаци-
онной конфигурациях. 

Если говорить о перспективе 
продвижения VRT500, то, по сло-
вам руководителя холдинга «Вер-
толеты России» Андрея Богин-
ского, к 2035 году планируется 
реализовать около 1000 машин, 

что позволит занять до пятнадца-
ти процентов в мировом сегменте 
легких вертолетов массой до 2 
тонн. Как считает Богинский, 
именно этот класс вертолетов в 
перспективе станет самым мас-
совым.

Наверное, к новости можно 
было бы отнести и показ легкого 
вертолета «Касатка 505», создан-
ного российским опытно-кон-
структорским бюро с нероссий-
ским названием Agan Aircraft 
Group. 

Организаторы выставки уве-
ряли, что этот показ вызовет зна-
чительный интерес. Увы, ничего 
интересного не было. Во-первых, 
доставили его в выставочный 
центр и смонтировали уже после 
открытия HeliRussia 2018. Во-

вторых, сама машина — какая-то 
странная компиляция различных 
наработок далеко не первой све-
жести. В частности, несущую си-
стему, по словам самих разработ-
чиков, заимствовали у американ-
ского вертолета Sikorsky S-50. А 
он поднялся в воздух более 60 лет 
назад. Такой временной срок по-
зволяет использовать чужие раз-
работки без нарушения автор-
ских прав. Но как-то не вдохнов-
ляет. А название «Касатка» — это 
имя военного многофункцио-
нального вертолета Ка-60, кото-
рый в воздух поднялся, но в се-
рию так и не пошел. 

Конечно, если у людей деньги 
есть, и они готовы вкладывать их 
в удовлетворение своих техниче-
ских амбиций, это их право. Но не 
мешало бы ознакомиться хотя бы 
с теми названиями, которые уже 
используются, чтобы не обрекать 
себя на заведомую вторичность.

Зато в области создания бес-
пилотных вертолетов показано 
немало интересных образцов, ко-
торые действительно можно счи-
тать оригинальными.

Например, «Сириус» — беспи-
лотник, в котором удачно сочета-
ются самолет и вертолет. Разра-
ботчики считают, что он очень 

пригодится для выполнения задач 
в сложных климатических усло-
виях Крайнего Севера. Например, 
сопровождение судов и самоле-
тов, ледовая разведка, обследова-
ние проходящих в Арктике трубо-
проводов и ретрансляция радио-
сигналов. В конструкции аппара-
та широко применяются компо-
зитные материалы, обеспечиваю-
щие ресурс более 10 000 часов, в 
том числе при экстремальных ре-
жимах эксплуатации и в условиях 
заполярного круга.

Другая по-настоящему инно-
вационная модель беспилотника 
— первая в мире промышленная 
авиагрузовая платформа SKYF. 
Это беспилотник мультиротор-
ного типа, построенный по уни-
кальной схеме с разделением 
подъемных и управляющих вин-
тов и использующий бензиновый 
двигатель. 

Основное преимущество ап-
парата — феноменальная для бес-
пилотника такого типа грузо-
подъемность, достигающая 250 
кг. Помимо транспортировки гру-
зов модель может применяться 
для выполнения авиасельхозра-
бот и воздушного пожаротуше-
ния. Демонстрируется летный 
образец.

Очень интересная экспозиция 
у концерна «Радиоэлектронные 
технологии». Это более 80 экспо-
натов. Показаны современные 
компоненты вертолетов Ми-28Н 
«Ночной охотник». Похоже, бое-
вой вертолет с красивым назва-
нием, наконец-то, сможет видеть 
ночью. 

По ночному видению прогова-
ривалась весьма интересная 
идея. Одна из компаний-эксплуа-
тантов Ми-8 решила вложиться в 
адаптацию своих гражданских 
вертолетов к полетам ночью. Ра-
нее таким преимуществом обла-
дали исключительно военные 
винтокрылы. Вертолеты, способ-
ные летать в темноте, пригодятся 
как медицинские, спасательные. 
Да и в условиях полярной ночи 
они будут очень кстати.

В рамках HeliRussia 2018 за-
планировано провести множест-
во «круглых столов» и научно-
практических конференций. 
Пройдут увлекательные сорев-
нования маленьких беспилотни-
ков. Вообще, на этой выставке 
есть на что посмотреть и взро-
слым, и детям.

Без структурных 
реформ у россий-
ской экономики 
не получится расти 
более чем на 1,5—2 
процента в год

Вертолет VRT500 стал сенсацией 
выставки HeliRussia 2018. И пре-
зентация его была яркой.

ПРАВО КС обязал суды
назначать срок
принудительного
психиатрического
лечения

Арест 
против койки

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ обязал суды назначать 
арестованным срок лечения в психиатрической больни-
це. Если гражданин был помещен в СИЗО как фигурант 
уголовного дела, но по медицинским показаниям нахо-
дится в специализированном психиатрическом заведе-
нии, на него должны распространяться нормы УПК о 
сроках и условиях содержания под стражей.

КС рассматривал две жалобы на статью 435 Уголов-
но-процессуального кодекса РФ «Помещение в медицин-
скую организацию, оказывающую психиатрическую по-

мощь в стационар-
ных условиях». В 
первом случае муж-
чине отменили за-
ключение под стра-
жу после выявления 
психического забо-
левания, и суд поме-
стил его в медучре-
ждение до решения 
вопроса о примене-
нии к нему принуди-
тельных мер. То есть 
по сути бессрочно. 
Но статья 109 УПК 

четко определяет сроки содержания под стражей и их 
продление. Во втором случае суд решил во время прину-
дительного лечения меру пресечения человеку не изби-
рать. Это означает, что возможный срок ареста в случае, 
если он виновен, не будет засчитан в срок наказания.

Причина коллизии — лаконичность формулировок 
статьи 435 УПК, в которой указано лишь, что решение о 
принудительном лечении принимает суд. По мнению за-
явителей, это приводит к нарушению гарантий свободы. 
А если учесть, что принудительное лечение — это по сути 
лишение свободы, то не соблюдаются положения статьи 
22 Конституции РФ. Судьи КС сочли, что в данном слу-
чае статья 435 УПК не противоречит Конституции. Но 
из-за возникших коллизий порядок помещения в психи-
атрическую спецорганизацию нуждается в толковании. 

— Суд обязан установить срок, на который человек по-
мещается в медорганизацию, в том числе календарную 
дату его истечения, — указали в Высшей юридической ин-
станции страны. — Продление срока должно быть с уче-
том положений УПК РФ. Если состояние улучшилось, то 
срок лечения не должен быть выдержан полностью. А 
если в психбольницу больной попал из-под стражи, то 
после окончания лечения вопрос об избрании меры пре-
сечения суд решает заново. 

Что касается жалоб на статью 435 УПК РФ, то дела за-
явителей должны быть пересмотрены.

Причина сложивше-
гося положения — 
лаконичность фор-
мулировок статьи 
о помещении 
в спецбольницу 

ЭКСПЕРИМЕНТ Маркировка продуктов в России начнется с молока
и творога, а парфюмерии — с духов

Закодируют от подделок
Ольга Игнатова

С 
инициативой провести на 
своем производстве в Рос-
сии эксперимент по мар-

кировке молочной продукции 
специальными матрикс-кодами 
выступила компания Danone. 
Об этом «РГ» рассказали в Цен-
тре развития перспективных 
технологий, который является 
оператором Единой националь-
ной системы цифровой марки-
ровки и прослеживаемости то-
варов.

Как пояснили в центре, экспе-
римент позволит понять, на-
сколько удобно наносить на ка-
ждую упаковку йогурта, творож-
ка или сметаны специальные 
контрольно-идентификацион-
ные знаки, и оптимизировать за-

траты на внедрение маркировки 
для отрасли. 

Сегодня существуют различ-
ные варианты кодирования про-
дукции, и каждая отрасль выби-
рает для себя наиболее удобные. 
По словам председателя правле-
ния бизнес-объединения «Союз-
молоко» Андрея Даниленко, мо-
лочный бизнес заинтересован в 
реализации идеи прослеживае-
мости товаров от производителя 
до потребителя, которая исклю-
чает попадание на прилавки от-
кровенного фальсификата. Одна-
ко в данный момент столкнулся с 
техническими трудностями при 
интеграции с системой элек-
тронной ветеринарной сертифи-
кации «Меркурий». «Мы хотели 
бы рассмотреть возможность ис-
пользования системы маркиров-

ки как альтернативы ветсерти-
фикации для готовой продук-
ции», — предлагает Даниленко. 

Впрочем, правительство пока 
не определило дату начала мар-
кировки продовольственной 

продукции. Ранее речь шла о 
лете. В начале мая правительство 
утвердило перечень из 10 това-
ров, подлежащих обязательной 
маркировке. В список вошли си-
гареты, одежда из кожи, пальто, 
куртки и плащи, обувь, постель-
ное белье, фотокамеры, шины, 
духи и туалетная вода. 

Для большинства товаров 
маркировка станет обязатель-
ной с 1 декабря 2019 года. Для 
табачной продукции — с 1 мар-
та, а для обуви — с 1 июля 2019 
года. По словам главы минпро-
мторга Дениса Мантурова, в пе-
речень вошли те товары, по ко-
торым готовятся к запуску или 
уже идут добровольные экспе-
рименты. 

Например, в январе 2018 года 
стартовала добровольная марки-
ровка табачных изделий. Сейчас 
матрикс-коды на пачки и блоки 
сигарет ставят 95 процентов про-
изводителей табачной продук-
ции. Продажа маркированных 
сигарет через торговые сети на-
чалась со 2 апреля. 

Добровольный эксперимент 
по обуви должен начаться 1 июня 
этого года. Прорабатывается во-
прос по началу добровольного 
эксперимента парфюмерной 
продукции. 

Исполнительный директор 
Ассоциации производителей 
парфюмерии, косметики, това-
ров бытовой химии и гигиены 
Петр Бобровский сообщил о со-
здании рабочей группы по со-
трудничеству с Центром разви-
тия перспективных технологий. 

Доля контрафакта на парфю-
мерном рынке России достигла 
30 процентов. Подделки извест-
ных брендов делают как внутри 
страны, так и везут из Китая. Подлинность духов можно будет проверить не только «на запах», но и через мобильное приложение. 
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 VRT500 будет развивать
скорость до 250 км/ч, летать 
на дальность 860 км с 730 кг 
полезной нагрузки на борту
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СЛЕДСТВИЕ В Минобороны России
озабочены предвзятостью
голландских следователей

«Бук» известно чей

Иван Петров

НИ ОДИН зенитный ракетный 
комплекс (ЗРК), принадлежа-
щий Вооруженным силам Рос-
сии, российско-украинскую гра-
ницу никогда не пересекал. Так в 
Министерстве обороны России 
вчера прокомментировали вы-
воды Совместной следственной 
группы по расследованию кру-
шения «Боинга» в Донбассе ле-
том 2014 года. 

«Минобороны России как в 
первые часы после трагедии, так 
и в дальнейшем официально 
опровергло инсинуации украин-
ской стороны о якобы причаст-
ности российских военнослужа-
щих к катастрофе в небе Украины 
и доводило соответствующие до-
казательства голландской след-
ственной группе», — подчеркну-
ли в министерстве. 

Отмечается, что в рамках вза-
имодействия с голландскими 
следователями Россия предста-
вила им исчерпывающие доказа-
тельства, подтвержденные в том 
числе натурными испытаниями, 
однозначно указывающие на 

причастность именно украин-
ских расчетов ЗРК «Бук» к унич-
тожению пассажирского «Боин-
га» . Имеется в виду эксперимент, 
проведенный российскими обо-
ронщиками из компании «Ал-
маз-Антей» (производитель ЗРК 
«Бук»), которые имитировали 
запуск ракеты по цели, исполь-
зуя для этого старый списанный 
«Боинг». 

Российские военные вырази-
ли озабоченность «нацеленно-
стью голландского следствия на 
обоснование своих выводов за 
счет использования только изо-
бражений из соцсетей, подвер-
гнутых искусной обработке 
компьютерными средствами 
графического редактирования». 
«Причем часть использованных 
в ходе брифинга изображений 
подготовлены украинскими 
спецслужбами и ранее не раз де-
монстрировались псевдорас-
следователями из Bellingcat, — 
отметили в министерстве. — 
Данные фейки были дезавуиро-
ваны и опровергнуты россий-
скими экспертами». Особо в 
Минобороны России обратили 
внимание на то, что «голланд-
скими следователями абсолют-
но не учитываются и отвергну-
ты показания очевидцев из 
близлежащих к району ката-
строфы украинских населенных 
пунктов, свидетельствующие о 
пуске ракеты с территории, под-
контрольной украинским воо-
руженным силам».  А это не 
обезличенные изображения из 
социальных сетей, а конкрет-
ные люди, которые сделали свои 
заявления под запись, в том чи-
сле представителям европей-
ских и американских СМИ, ука-
зали в минобороны.

Голландское след-
ствие нацелено
обосновывать свои 
выводы только
изображениями 
из социальных 
сетей

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
товаров на парфюмерном рынке — 
контрафакт
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Юлия Кривошапко

С 
возрастом россиянам ста-
новится труднее находить 
работу. У многих соискате-

лей проблемы возникают уже по-
сле 40—45 лет. Об этом рассказа-
ли эксперты, опрошенные «Рос-
сийской газетой».

Несмотря на то что официаль-
но возрастной дискриминации на 
рынке труда в нашей стране нет — 
в России действует закон, запре-
щающий работодателям указы-
вать в объявлениях о поиске со-
трудника не только его пол, наци-
ональность, семейное положение 
и место прописки, но и возраст, — 
многие граждане рано или поздно 
с ней сталкиваются. 

По данным исследования рын-
ка труда компании Antal, каждый 
второй сотрудник старше 40 лет 
чувствует конкуренцию со сторо-
ны молодых коллег и опасается за 
свою карьеру. Когда же дело дохо-
дит до поиска работы в этом воз-
расте, все становится еще слож-
нее. «Иногда дискриминация про-
является на психологическом 
уровне — более молодые управ-
ленцы в основной своей массе не 
привыкли нанимать людей стар-
ше себя», — констатирует Мария 
Игнатова, руководитель службы 

исследований рекрутингового 
агентства HeadHunter. По словам 
представителя Antal Ангелины 
Воскресенской, особенно ярко 
тенденция проявляется в между-
народных структурах, работаю-
щих в нашей стране, — там крайне 
высока конкуренция. В россий-
ских компаниях чуть меньше ак-
центируют внимание на возрасте.

Часто работодатель не предо-
ставляет развернутый отказ и 
просто сообщает, что предпочел 
другого кандидата, замечают ре-
крутеры. В случае более подроб-
ного объяснения иногда говорят, 
что соискатель обладает избыточ-
ным для позиции опытом, или о 
том, что средний возраст сотруд-
ников в компании 30 лет и более 
возрастной специалист не впи-
шется в такой молодой коллектив. 
Предвзятость заставляет канди-

датов идти на обман. Они занижа-
ют возраст в резюме, чтобы прой-
ти первичный отбор и попасть на 
собеседование. Дальше ситуация 
может развиваться по двум сце-
нариям. Когда выясняется правда, 
некоторые работодатели закры-
вают глаза на этот момент и пред-
лагают кандидату место, так как 
на собеседовании при личном об-

щении многим удается доказать, 
что они действительно подходят 
на открытую позицию. В другом 
случае соискателю принципиаль-
но отказывают, мотивируя тем, 
что он поступил неэтично. 

«Работодатели сами вынужда-
ют кандидатов прибегать к такой 
лжи, — рассуждает Воскресенская. 
— Я знаю кандидатку, которая за-
низила свой возраст на 10 лет. Ей 
было 60, но она хотела продол-
жать работать, была активна, от-
лично выглядела. Конечно, после 
первых этапов отбора ее обман 
открылся, но она сумела доказать, 
что ее навыки будут полезны ком-
пании, и ей все-таки предложили 
работу. Если бы она сразу указала 
реальный возраст, скорее всего, 
ее бы даже не пригласили на собе-
седование».

ДИСКУССИЯ

Россия готова
развивать
расчеты в евро
в противовес
доллару

МИНФИН 
МЕНЯЕТ 
ВАЛЮТУ

Игорь Зубков

РОССИЯ увеличит долю внешне-
торговых расчетов в евро и рас-
ширит использование европей-
ской финансовой инфраструкту-
ры, если Евросоюз займет твер-
дую позицию против курса на 
расширение санкций, взятого 
США. 

Об этом заявил первый вице-
премьер, министр финансов Ан-
тон Силуанов на сессии Валдай-
ского клуба «Время назад: поли-
тическое соперничество против 
экономического взаимодейст-
вия» в рамках Петербургского 
международного экономическо-
го форума. «Вопрос в готовности 
Евросоюза проводить самостоя-
тельную политику», — сказал он. 

Участники сессии признали, 
что в обозримом будущем доми-
нированию доллара ничто не уг-
рожает, а значит, США, скорее 
всего, продолжат использовать 
уникальное положение своей ва-
люты для продвижения интере-
сов с помощью санкций. Однако 
это тупиковый путь, считает Си-
луанов. «Если нам ставят где-то 
преграды, мы ищем обходы», — 
объяснил он, отметив, что каж-
дый год растет доля расчетов в 
национальных валютах с Китаем 
и другими крупными торговыми 
партнерами. Так, доля доллара в 
российских расчетах по внешне-
торговым договорам со страна-

ми дальнего зарубежья сократи-
лась с 84,2 процента в 2013 году 
до 73,2 в 2017-м, доля евро, на-
против, выросла с 9,2 до 16,9 
процента, следует из статистики 
Банка России. 

Силуанов подчеркнул, что 
усиленное развитие связей с Ки-
таем — «это выход из тех ограни-
чений, которые нам навязыва-
ют». Политического давления, по 
его словам, не избежали и между-
народные финансовые институ-
ты — Всемирный банк, Европей-
ский банк реконструкции и раз-
вития и даже Международный 
валютный фонд, но Россия будет 
замещать их ресурсы привлече-
нием финансирования от новых 
институтов — Нового банка раз-
вития БРИКС и Азиатского банка 
инфраструктурных инвестиций. 

По словам Силуанова, сан-
кции, с одной стороны, означают 
прямой вычет из темпов роста 
ВВП России до 0,5 процента в год, 
с другой — подстегивают к более 
быстрому проведению структур-
ных реформ, которые повысят 
потенциал роста российской 
экономики выше нынешних 1,5—
2 процентов в год. «Раньше феде-
ральный бюджет балансировал-
ся при цене 100 долларов за бар-
рель, сейчас — при 50, а в следую-
щем году — при чуть более 40», — 
привел пример Силуанов. Он за-
верил, что государство подста-
вит плечо компаниям, попавшим 
в апрельский санкционный па-
кет, поможет рефинансировать 
их долги и найти новые рынки 
сбыта, в том числе в Китае. 

Несмотря на название сессии, 
ее участники считают, что в мире 
происходит не возврат к «холод-
ной войне», а «перекалибровка» 
процессов глобализации (выра-
жение экс-главы Лондонской 
фондовой биржи Ксавье Роле), 
связанная с появлением новых 
центров притяжения капиталов, 
таких как Китай, и развитием 
технологий. 

Именно в отношениях России 
и Китая намечаются ростки но-
вой организации «мирового са-
моуправления», считает предсе-
датель совета клуба «Валдай» Ан-
дрей Быстрицкий: «перекали-
бровка» и связанные с ней стра-
хи говорят о том, что взаимоза-
висимость экономик, могущест-
во связей так велики, что миру 
недостает глобального регулиро-
вания многих политических и 
экономических процессов. «Мир 
движется в сторону общих ра-
мок», — согласился Роле, весь во-
прос в том, как именно они будут 
установлены — через политиче-
ские договоренности или потря-
сения.

Занятость   Минтруд оценит воздействие цифровизации
на рынок труда 

Не бойтесь роботов 

Марина Гусенко  

М
интруд разработа-
ет план действий 
на рынке труда на 
2019—2023 годы. 
Уведомление об 

этом размещено на Федеральном 
портале нормативных правовых 
актов. 

В нем написано, что в этом 
плане будет прописан комплекс 
мер, которые помогут преодо-
леть структурное несоответст-
вие спроса и предложения на 
рынке труда в условиях цифрови-
зации и технологического пере-
вооружения. Иными словами го-
воря, цель документа — предста-
вить меры, чтобы люди, владею-
щие «устаревшими» навыками и 
умениями, не остались без рабо-
ты, когда на предприятия придут 

роботы и изменятся технологи-
ческие процессы. При этом ми-
нистр труда и соцзащиты Мак-
сим Топилин отметил в рамках 
Петербургского экономического 
форума, что не нужно пугать лю-
дей исчезновением профессий и 
ростом безработицы вследствие 
цифровизации экономики. 

«Уверяю вас, что все кризисы 
на рынке труда происходили из-
за того, что происходит на фи-

нансовых рынках, если вводи-
лись санкции, что-то происходи-
ло в экономике, а не от цифрови-
зации», — отметил министр.

В качестве внутреннего резер-
ва на рынке труда в связи с разви-
тием технического прогресса и 
изменением технологий Топилин 
обозначил изменение продолжи-
тельности рабочего времени — 
тема, которая, по его словам, в 
последнее время особо не обсу-

ждается, но может стать опреде-
ленной подушкой безопасности.

По мнению проректора Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александра Сафонова, план 
действий на рынке труда должен 
состоять из нескольких блоков: 
экономического, образователь-
ного, управление трудовыми ре-
сурсами. Во-первых, должны 
быть созданы экономические ус-
ловия для создания качествен-
ных рабочих мест, выделены пер-
спективные отрасли экономики, 
например фармацевтика, маши-
ностроение. 

Во-вторых, должен быть план 
насыщения рынка труда высо-
коквалифицированными кадра-
ми — это вопрос обучения. В-тре-
тьих, перестроена система рабо-
ты службы занятости, чтобы че-
ловек мог получать ее услуги че-

рез Интернет, не обращаясь в 
офис. По крайней мере, когда 
речь идет о получении полной 
информации о вакансии и кон-
тактов работодателя. 

В-четвертых, нужно совер-
шенствовать механизмы повы-
шения мобильности рабочей 
силы, в частности «отвязать» со-
циальные услуги — образование, 
здравоохранение и другие — от 
места постоянного жительства 
человека, его регистрации.

Люди перестанут быть «роботами» 
на работе. И еще один «плюс» — 
сократится время рабочего дня.

Акцент

 Изменение продолжительности 
рабочего времени — внутрен-
ний резерв на рынке труда 

Санкции привели 
к увеличению 
расчетов
в национальных 
валютах и могут 
серьезно усилить 
позиции евро

Читайте также: Чем 
компании могут привлечь 
профессионалов помимо 
зарплаты 
rg.ru/art/1513525

ИНИЦИАТИВА Россиянам могут 
запретить держать в квартирах 
опасных диких животных

Тигру указали 
на дверь

Нина Егоршева

В ГОСДУМУ внесен законопроект, 
запрещающий держать дома ди-
ких животных, которые могут 
быть опасны — тигров, медведей, 
леопардов или крокодилов. Пол-
ный перечень зверей в случае одо-
брения документа разработают 
профильные ведомства. Живот-
ных из «черного списка» нельзя 
будет содержать не только в квар-
тирах, но и в частных домах, на да-
чах и приусадебных участках. Так-
же авторы инициативы предлага-
ют ввести обязательную реги-
страцию собак потенциально опа-
сных пород.

Регулярно появляются сообще-
ния, что россияне заводят дома 
змею или рысь. Проблем возника-
ет много. В начале этого года в Под-
московье пантера из частного зве-
ринца убила смотрителя, который 
пришел ее кормить. В коллекции 
бизнесмена, которому принадле-
жало животное, числились также 
тигр и лев, чье рычание несколько 
лет пугало соседей.

Один из разработчиков зако-
нопроекта, зампредседателя Гос-
думы Ольга Тимофеева, напомни-
ла, что норму о запрете диких жи-
вотных в квартирах депутаты хо-
тели ввести еще в основной зако-
нопроект «Об ответственном об-
ращении с животными». В 2017 
году он был доработан ко второму 
чтению. «Самая большая пробле-
ма — регистрация. Эту норму вно-
сим отдельным законопроектом. 
Речь идет только о потенциально 
опасных диких животных и поро-
дах собак. Никаких черепашек, хо-
мячков, спаниелей закон не затро-
нет», — пояснила Тимофеева.

Дикие животные, приобретен-
ные до 1 июля 2019 года, смогут 
оставаться на содержании владель-
цев, но те обязаны зарегистриро-
вать питомцев. Это касается гра-
ждан. А спецорганизации — цирки и 
зоопарки — должны регистриро-
вать зверей независимо от даты 
приобретения. Регистрация будет 
осуществляться как учет и иденти-
фикация животных в соответствии 
с действующими нормами законо-
дательства о ветеринарии.

Обязательную регистрацию 
предлагается ввести и для собак 
потенциально опасных пород. Их 
конкретный перечень также будет 
разработан позднее. При этом ни-
каких жестких ограничений по со-
держанию собак депутаты не 
предлагают. Однако если живот-
ное окажется в таком списке, его 
нельзя будет выгуливать без по-
водка и намордника. Инициативу 
уже поддержали в минприроды.

Впрочем, кинологи давно заня-
ли позицию: нет опасных или нео-
пасных пород собак, а есть неадек-
ватные хозяева, которые провоци-
руют своих питомцев на агрес-
сию. Член президиума Россий-
ской кинологической федерации 
Ирина Швец считает, что нужно 
начинать с людей — прежде чем за-
вести собаку, граждане должны 
пройти хотя бы минимальный 
тренинг. Такая практика была в со-
ветские времена. «Но сейчас тре-
нировочных площадок для собак 
нет во многих городах. Вот и выхо-
дит, что человек, даже если он хо-
чет грамотно воспитать собаку, 
ему просто некуда обратиться», — 
замечает Швец. Создание трени-
ровочных центров, по ее мнению, 
должны взять на себя власти.

Чем может быть опасна 
работа в офисе и какие 
риски несет в себе 
цифровая экономика? 
Узнайте на сайте 
rg.ru/art/1546688
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КАДРЫ Каждый второй работник после 40 лет
опасается за свою карьеру

Трудный возраст

Акцент

 Ищущие работу занижают 
возраст в резюме, чтобы хотя 
бы попасть на собеседование

РЫНКИ Антимонопольное
дело против «Газпрома» 
в Европе закрыто

Цены снизятся 
под давлением

Александра Воздвиженская

ЕВРОКОМИССИЯ спустя шесть лет закрыла антимоно-
польное дело против «Газпрома» без штрафов. Однако она 
обязала компанию соблюдать ряд требований (часть кото-
рых предложил сам «Газпром»), предполагающих рефор-
му экспорта российского газа. В Прибалтике уже заявили, 
что не согласны с решением ЕК, сочтя его мягким.

ЕК заподозрила российскую компанию в нарушении 
антимонопольного законодательства Евросоюза в 2012 
году. В апреле 2015 года она выдвинула официальное уве-
домление о претензиях. Их суть сводилась к тому, что «Газ-
пром» может злоупотреблять положением на рынках Вос-
точной и Центральной Европы, так как мог разделять газо-
вые рынки, препятствуя реэкспорту через территорию го-
сударств, ставить преграды диверсификации поставок, а 
также устанавливать несправедливые цены для клиентов, 
используя привязку 
цен на газ к нефтя-
ным котировкам.

«Газпром» в отве-
те на это уведомле-
ние не признал себя 
виновным, но, пред-
видя возможные по-
следствия (в частно-
сти вероятность обо-
ротного штрафа), за-
верил, что готов 
убрать барьеры. Речь 
шла об устранении нарушения правил антимонопольного 
законодательства в восьми государствах — членах ЕС (Бол-
гарии, Чехии, Эстонии, Венгрии, Латвии, Литве, Польше, 
Словакии). Факт вероятного нарушения мог позволить 
«Газпрому» завысить цены на газ в пяти из этих стран 
(Болгарии, Эстонии, Латвии, Литве, Польше).

По сути, нужно было снять запрет на реэкспорт газа, 
разрешить проведение спотовых сделок, а также поставку 
российского газа в изолированные территории. ЕК этот ва-
риант устроил, однако она решила проконсультироваться 
по этому вопросу с непосредственными потребителями 
российского газа до лета прошлого года. Существенных за-
мечаний не поступило.

24 мая этого года было принято окончательное реше-
ние — дело против «Газпрома» закрыть, но обязать его со-
блюдать требования, на которые он согласился пойти ра-
нее. Эти обязательства будут действовать в течение вось-
ми лет, рассказала еврокомиссар по конкуренции Маргре-
те Вестагер. Кроме того, «Газпром» не сможет требовать с 
болгарского правительства компенсацию за срыв проекта 
«Южный поток» почти вдвое дольше — 15 лет.

«О странах, о которых мы говорим, — там «Газпром» по-
прежнему является доминирующим игроком   , — признала 
Вестагер. — Вы можете доминировать на европейском рын-
ке, но вы не можете злоупотреблять своим доминирую-
щим положением». Она также пояснила, что принятое ЕК 
решение не закрывает дело, а, наоборот, требует от «Газ-
прома» начать соблюдать взятые на себя обязательства. 
Если компания их нарушит, ЕК будет вправе наложить 
штраф в размере до десяти процентов от ее глобального 
оборота, при этом доказывать факт нарушения в суде ко-
миссии не придется.

Литва, чью государственную железнодорожную компа-
нию ранее оштрафовали на 28 миллионов евро за наруше-
ние антимонопольного законодательства ЕС, решение ЕК 
по делу «Газпрома» не устроило. Там заявили, что будут 
искать другие способы получить компенсацию от россий-
ской компании. Польша также заявила о разочарованно-
сти в принятом решении.

«Мы убеждены, что принятое сегодня решение являет-
ся наиболее приемлемым исходом для функционирования 
европейского газового рынка в целом, — заявил в свою оче-
редь зампредседателя «Газпрома» Александр Медведев. — 
«Газпром» всегда соблюдал требования применимых по-
ложений конкурентного права ЕС и подтверждает свою 
приверженность соблюдать их в будущем».

АВТОПРОМ  Премиальный 
автобренд создан в РФ

Скоро поедем

Ольга Игнатова

БУДУЩИЕ владельцы автомобилей нового отечествен-
ного премиального бренда Aurus смогут заказать абсо-
лютно индивидуальный автомобиль и даже принять 
участие в создании его интерьера и экстерьера.

Также у них есть возможность пройти курсы по 
управлению бронированным автомобилем. Об этом во 
время презентации отечественного автомобильного 
бренда журналистам рассказал министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров. 

«Основное наше достижение в рамках проекта «Еди-
ная модульная платформа», который теперь предлагаю 
именовать Aurus, — это то, что он помог нам овладеть но-
выми передовыми технологиями и компетенциями, ко-
торые станут доступны для всей автомобильной отра-
сли»,— подчеркнул министр. Российский бренд обладает 
многими уникальными особенностями. Например, на 
автомобили будут устанавливать мощные гибридные 
двигатели полного привода V8, которые могут работать 
как на бензине, так и от электричества. А в перспективе, 
по словам Мантурова, сделаем автомобили Aurus элек-
трокарами. 

За продвижение и продажи премиальных авто будет 
отвечать новая дистрибьютерская компания ООО «Ау-
рус». Продавать машины, скорее всего, будут через су-
ществующие салоны, которые специализируются на 
премиум-сегменте. Прием заказов на машины должен 
начаться в конце августа — начале сентября нынешнего 
года. Как раз после завершения Московского междуна-
родного автомобильного салона-2018, который пройдет 
с 29 августа по 9 сентября, где и состоится мировая пре-
мьера бренда. В следующем году авто начнут произво-
дить для внутреннего рынка. Начать массовую сборку 
планируется с седана. На экспорт машины могут начать 
поставляться с 2020 года. 

В конце следующего года, по словам Мантурова, 
должна быть завершена разработка внедорожника 
Aurus, который станет самым массовым в линейке брен-
да. Все автомобили, стоимость которых начинается с 10 
миллионов рублей, оснастят интеллектуальной систе-
мой управления инженеры Центрального научно-иссле-
довательского автомобильного и автомоторного инсти-
тута. 

Седан проекта «Кортеж»: первые «живые» фото 
роскошного салона — на сайте 
rg.ru/art/1542466

Соблюдать новые 
требования компа-
ния будет 8 лет, 
иначе ей грозит 
оборотный штраф
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Великом Новгороде архивисты России и США обменялись самым дорогим 

Бриллианты для генерала Эйзенхауэра
Елена Новоселова

В 
Государственном архиве 
России хранятся докумен-
ты о награждении главно-

командующего союзнической 
армии США генерала Эйзенхауэ-
ра высшим советским орденом — 
бриллиантовой звездой «Побе-
да». Доступны ли эти документы 
исследователям из Америки и 
как российские и американские 
архивисты сотрудничают в эпоху 
санкций и недоверия? Отвечают 
на эти вопросы участники рос-
сийско-американской конферен-
ции «Диалог Форт Росс».

Почему Форт Росс? Потому 
что эта крепость, основанная бо-
лее 200 лет назад русскими пере-
селенцами в Калифорнии, стала 
одним из лучших примеров рос-
сийско-американской народной 
дипломатии. Расположенный на 
севере Калифорнии музей под от-
крытым небом входит в состав 
национального парка. Это самое 
южное русское поселение за оке-
аном. Индейцы до сих пор чтут 
основателя форта купца из 
Тотьмы Ивана Кускова как героя 
за первопроходческий подвиг и 
как человека — за то, что женился 
на скво («индейской женщине»). 

Уже несколько лет подряд 
русские и американцы, несмо-
тря на политическую погоду, со-
бираются, чтобы обсудить пер-
спективы сотрудничества. В 
прошлом году договорились 
«дружить музеями», в этом — 

пришла очередь архивов. Для 
России 2018-й — юбилейный. 
Сто лет назад, первого июня 
1918 года Совет Народных Ко-
миссаров принял декрет «О ре-
организации и централизации 
архивного дела в РСФСР». 

— При всей сложности наших 
отношений, при всех взаимных 
упреках и подозрениях, при всех 
бессмысленных санкциях куль-
тура и экономика никогда не пе-
рестанут играть огромную роль, 
а здравый смысл — преобладать, 
— заявил, открывая конферен-
цию, специальный представи-
тель президента России по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой. 

Он выразил надежду, что и от-
ягчающие обстоятельства, ме-
шающие контактам российских 
музеев, библиотек и архивов, пе-
рестанут существовать в не 
очень далеком будущем. Речь 
идет о библиотеке уникальных 
еврейских религиозных книг 
Шнеерсона. Михаил Швыдкой 
рассказал, что еще в середине 
90-х годов в рамках российско-
американской комиссии «Чер-
номырдин — Гор» была составле-
на так называемая «дорожная 
карта» по выходу из сложного 
положения, препятствующего 
культурным обменам. Все ее 
пункты Россия выполнила. Би-
блиотека сейчас находится в Ев-
рейском музее и Центре толе-
рантности, правоверные хасиды 
при желании имеют доступ к 

коллекции. «Но у нас замороже-
ны все контакты по государст-
венной линии», — посетовал 
спецпредставитель президента.

В общей истории России и 
Америки множество историче-
ских сюжетов, достойных ува-
жения и конструктивного диа-
лога, считает директор Государ-
ственного архива РФ Лариса Ро-
говая. И «откровенного замерза-
ния» отношений она не видит. Не 

так широко и активно, как хоте-
лось бы, но сотрудничество про-
должается. К примеру, прямо во 
время конференции Госархив 
России передал представителям 
музея Форта Росс более пятиде-
сяти копий документов, связан-
ных с деятельностью путешест-
венника и декабриста Дмитрия 
Завалишина, мечтавшего удер-
жать Аляску в составе России. 

Американские исследователи 
при всех сложностях отношений 
удерживают первое место по по-
сещению читальных залов архи-
ва среди иностранцев, опережая 
даже украинцев и поляков, ак-
тивно интересующихся доку-
ментальными подтверждениями 
исторических коллизий. 

По мнению Роговой, такие не-
формальные встречи, как «Диа-
лог Форт Росс», не дают оконча-

тельно оборваться культурным 
обменам между Россией и Аме-
рикой, они «оставляют надежду 
быть услышанными в период, 
когда вокруг нашей страны воз-
водится новый занавес непони-
мания». Директор рассказала, 
что в его фондах есть немало до-
кументов, в которых отразилась 
история отношений между Рос-
сией и Америкой, начиная со 

времени установления диплома-
тических связей между Россий-
ской империей и молодой заоке-
анской республикой. Именно 
этому событию посвящен под-
писанный Александром I ре-
скрипт, который был выдан в 
июне 1808 года первому дипло-
матическому представителю 
России в США Андрею Дашкову. 
Рескрипт сохранился в фонде 
дипломата. 

Или другой образ документа, 
представленный участникам 
конференции, периода правле-
ния Александра II, когда в России 
было отменено крепостное пра-
во, а в Америке — рабство. Тогда 
Российская империя поддержала 
федеральное правительство се-
верян в Гражданской войне... Это 
благодарственный адрес гра-
ждан Соединенных Штатов рос-
сийскому императору. Аллегори-
ческие рисунки, сопровождаю-
щие текст адреса, символически 
изображают единство двух вели-
ких наций: друг против друга в 
окружении благодарных кре-
стьян, бывших крепостных, и 
чернокожих американцев, быв-
ших рабов, стоят царь-освободи-
тель и президент Линкольн. Кста-
ти, оба они в разные годы пали от 
рук террористов.

В те же годы об укреплении 
отношений России и США свиде-
тельствуют неоднократные по-
ходы русских военно-морских 
сил в американские порты и про-
ездки русских моряков по горо-
дам Северной Америки. В одном 
из походов принимал участие 
сын Александра II ,  великий 
князь Алексей Александрович. 
Цесаревич пишет на родину, на-
пример, о том, что в Нью-Йорке 
его встречали правительство 
США и тысяча человек бомонда. 
Он посетил более 20 городов и 
был первым из Романовых, по-
бывавших за океаном. В честь 

сына русского царя было устро-
ено более 50 балов. На прием гу-
бернатора в театре пригласили 
четыре тысячи человек. В Чика-
го Алексей Александрович при-
был после страшного пожара и 
пожертвовал жителям пять ты-
сяч долларов. 

Непередаваемое впечатление 
на цесаревича произвели амери-
канки. Посетив один из балов, он 
записал, что никогда не видел в 
Европе столько красивых жен-
щин одновременно. И добавил, 
что некоторые из них участвуют 
в охоте и собственноручно уби-
вают буйволов. Сам он тоже по-
пробовал себя в этой опасной 
«забаве» аристократов, о чем го-
ворит фото, хранящееся сейчас в 
Библиотеке конгресса США. 

Исторические мифы - вот что 
мешает россиянам и американ-
цам понимать друг друга.  На-
пример, считается, что в наших 
архивах нет документов, связан-
ных с продажей Аляски. Но архи-
висты утверждают: их можно 
найти в архивах Москвы, Санкт-
Петербурга, Вологды, Перми, 
Красноярска, Иркутска. К при-
меру, главный научный сотруд-
ник Института всеобщей исто-
рии РАН, известный знаток Рус-
ской Америки Александр Петров 
рассказал, что нашел в Россий-
ском государственном истори-
ческом архиве документ о на-
правлении денег, полученных 
«за Аляску», на закупки для 
строительства железных дорог в 
России. Или совсем недавно со-
трудники архива МИДа обнару-
жили свидетельство одного из 
участников «Особого комите-
та», который принимал решение 
о продаже Аляски. И тайна реше-
ния — уже не тайна. 
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Фестиваль «Спасская башня» меняет формат: The Show Must Go On

И днем, и ночью
Игорь Елков

М
еждународный во-
енно-музыкаль-
н ы й  ф е с т и в а л ь 
«Спасская башня» 
в  этом году не-

сколько изменил формат. Нова-
ции небольшие, но очень яркие.

Все три месяца, которые оста-
лись до начала шоу (фестиваль 
открывается 24 августа), в пар-
ках Москвы по субботам высту-
пают военные оркестры. Ближай-
ший концерт — завтра, 26 мая, в 
15.00 в Парке Победы на Поклон-
ной горе. Да, конечно, и в прош-
лом году музыканты в мундирах 
играли в столичных парках. Но 
теперь можно под их музыку по-
кружиться в вальсе. Тон задают 
седые волонтеры от столичного 
департамента культуры. Но тан-
цевать можно и нужно всем. 

Автор этих строк в минувшую 
субботу стал свидетелем трога-
тельной сцены: у стен Кремля 
вальсировали пары, а одна жен-
щина не могла сдержать слез.

Нина Дмитриевна Борисова 
училась в Москве, потом получи-
ла назначение в закрытый город 
— ядерный центр на Урале. Где жи-
вет до сих пор. В столицу приеха-
ла в гости к детям. Об открытии 
сезона «Военные оркестры в пар-
ках» узнала из газет и решила… 
здесь справить день рождения. 
Ей 92. А плакала от ностальгии. 
Помнит, как в Сокольниках во 
времена ее юности тоже играли 
духовые оркестры, люди танце-
вали. А одно лето не забудет ни-
когда. Было это 77 лет назад. Ей 
всего 15 лет, шел июнь 1941-го...

Интересно, запомнят ли ны-
нешние тинейджеры оркестры и 
парки? Вспомнят о них через 77 
лет? И что это будет за жизнь? 
Как думаете, в лунных и марси-
анских колониях духовые орке-
стры хорошо будут встречать?..

В п р оч е м ,  д о  в н е з е м н о й 
«Спасской башни» еще есть вре-
мя. Пока вернемся на землю. 

Новация грядущего фестива-
ля — дневное представление.

— Фестиваль очень популярен, 
ближе к августу билетов не оста-
ется, — рассказывает руководи-
тель дирекции «Спасской баш-
ни» Сергей Смирнов. — Люди 
ищут билеты в соцсетях, переку-
пают за большие деньги, случает-
ся, становятся жертвами спеку-
лянтов. Также мы видим, что ве-
черние представления посещают 
семьями, в том числе с маленьки-
ми детьми. Родители готовы вы-
сидеть 2,5—3 часа в любую пого-
ду, а для детей это тяжело, так как 
шоу заканчивается поздно. Поэ-
тому решили провести 2 сентя-
бря дневное представление.

— На сайте фестиваля стоимость 
билетов на дневное представле-
ние дешевле, чем на вечернее. 
Дневное (без цен в VIP-сектора) — 
от 700 до 2200 рублей. На вечер-
нее — от 2,5 тыс. до 3,5 тыс. Это до-
стоверная информация?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: На официальном 
сайте фестиваля — конечно. Здесь 
билеты лучше и приобретать. И 

еще раз хочу попросить наших 
зрителей быть осторожными и не 
покупать билеты у непроверен-
ных операторов и случайных лиц.

— Дневное шоу чем-то отличает-
ся от вечернего?
СЕРГЕЙ СМИРНОВ: Идентично вечер-
нему, за исключением салюта и 
другой пиротехнической состав-
ляющей. Днем салют почти не 
видно. Но компенсируем это 
сюрпризами и изюминками.

11-й по счету фестиваль «Спасская башня» в этом году пройдет на Красной площади с 24 августа по 2 сентября.

Акцент

 Стоимость билетов 
на дневное представление 
фестиваля будет почти 
в два раза дешевле, 
чем на вечернее

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
рассказал о тысячах 
боевиков у границ 

Опасные соседи

Иван Егоров

СТРАНАМ — членам Организации Договора о коллек-
тивной безопасности необходимо активно перекрывать 
каналы въезда и выезда террористов, которые возвраща-
ются из горячих точек. Об этом на встрече секретарей 
совбезов ОДКБ в Астане, заявил секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патрушев.

Особую озабоченность, по словам Патрушева, вызы-
вает вопрос возвращения боевиков, принимавших учас-
тие в вооруженных конфликтах. 

«В зоне ответственности ОДКБ представляется целе-
сообразным активно проводить оперативно-профилак-
тические мероприятия по пресечению вербовки, пере-
крытию каналов въезда и выезда граждан государств — 

членов ОДКБ для 
участия в террори-
стической деятель-
ности», — сказал се-
кретарь российского 
Совбеза.

Он особо отметил, 
что сейчас активизи-
руется деятельность 
террористических 
организаций в непо-
средственной близо-
сти к границам госу-
дарств — членов 
ОДКБ. Так, по его 

данным, общая численность боевиков на севере Афганис-
тана составляет порядка 15—20 тысяч, в том числе в при-
граничных с Таджикистаном провинциях — до 7 тысяч. 

«При этом усиливаются риски проникновения терро-
ристических организаций из Афганистана в Таджикис-
тан, Туркменистан, Узбекистан. Возможна заброска 
групп боевиков, поставки оружия, активизация вербов-
ки молодежи в ряды экстремистов», — добавил секретарь 
СБ РФ. 

Также, по мнению Патрушева, необходимо нейтрали-
зовать ресурсную базу и экономическую подпитку меж-
дународных террористических организаций на про-
странстве ОДКБ.

«Представляется целесообразным: разработать пред-
ложения по совершенствованию взаимодействия компе-
тентных органов и подразделений финансовых разведок 
государств — членов ОДКБ при реализации скоординиро-
ванных мероприятий по противодействию финансиро-
ванию террористических и экстремистских организа-
ций», — добавил секретарь российского Совбеза.

Кроме того, он предложил ОДКБ ускорить работу по 
созданию единого списка террористических организа-
ций, а также по признанию материалов экстремистскими. 

«В качестве приоритетного направления нам нужно 
сосредоточить усилия на противодействии использова-
нию сети Интернет в интересах международных терро-
ристических организаций, в первую очередь ИГИЛ (за-
прещена в РФ), и привлечению граждан из государств — 
членов ОДКБ к участию в вооруженных конфликтах на 
стороне подобных организаций», — сказал Патрушев. По 
его словам, в этой связи актуально проведение операции 
ОДКБ постоянного действия по противодействию пре-
ступности в сфере информационных технологий «ПРОК-
СИ», которая доказала свою эффективность.

Общая численность 
боевиков на севере 
Афганистана у гра-
ниц ОДКБ состав-
ляет порядка 15—20 
тысяч человек

Ударят по рукам

Ведь большие деньги всегда привлекают граби-
телей. Кроме того, кто-то из участников сделки 
может оказаться мошенником. В результате хи-

трых комбинаций покупатель может остаться и без де-
нег, и без покупки. Или, наоборот, продавец перепишет 
имущество на покупателя, а денег так и не увидит. Всякое 
бывает.

Обычно расчеты производятся через банковскую 
ячейку, но этот способ не так надежен, как хотелось бы. 
В последнее время участились сообщения о кражах де-
нег из банковских ячеек. Например, в начале года в од-
ном из московских банков из ячейки было похищено 
свыше 22 миллионов рублей. Как ни парадоксально, не-
редко оказывается, что банк за потери не отвечает. Как 
поясняют эксперты, согласно условиям договора арен-
ды банковской 
ячейки банк несет 
ответственность 
только за обеспече-
ние доступа к ячей-
ке. Безопасней ис-
пользовать расчеты 
через депозитный 
счет нотариуса, а 
новый закон вводит 
дополнительную за-
щиту. Сейчас в Гра-
жданский кодекс 
внесены новые нор-
мы в части финансо-
вых сделок. В частности,  вводится договор условного 
депонирования — эскроу. А нотариусы смогут выпол-
нять функции эскроу-агента, гарантируя интересы сто-
рон такого договора. Проще говоря, нотариусы смогут 
выступать посредниками, защищающими обе стороны 
от обмана. Сначала нотариус примет деньги от покупа-
теля недвижимости, потом проконтролирует, чтобы по-
купатель получил свой дом. После этого продавец смо-
жет прийти за деньгами.

«Такой вариант перечисления денег от покупателя к 
продавцу решает сразу несколько проблем, обеспечивая 
при этом максимальную безопасность расчета, — расска-
зывают в Федеральной нотариальной палате. — Во-пер-
вых, плательщику не нужно обналичивать крупные сум-
мы и думать об их транспортировке в отделение банка. 
Необходимо только перевести деньги на специальный 
депозитный счет выбранного нотариуса».

Как сказал президент Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик, именно нотариус является 
важным звеном гражданского оборота, обеспечиваю-
щим его правовую стабильность и законность, защиту 
права собственности.

Документы публикуются на с. 11

1

Нередко оказывает-
ся, что при похище-
нии денег из бан-
ковской ячейки 
банк ответственно-
сти не несет

Акцент

 Архив МИДа обнаружил 
свидетельство участника 
«Особого комитета», который 
принимал решение о продаже 
Аляски. И тайна этого 
решения — уже не тайна

Великий Новгород стал в этом году площадкой российско-американского форума «Диалог Форт Росс».

Фестиваль военных 
оркестров «Спасская 
башня»: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/4467
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте:
rg.ru/sujet/fortross

СОБЫТИЕ

В Грановитой палате Кремля Великого Новгорода состоялось подписание со-

глашения о сотрудничестве компании «Транснефть» и Госархива РФ.

«Это соглашение предусматривает помощь в поисках исторических архивов, 

касающихся россиян», — сказал президент «Транснефти» Николай Токарев. — 

В результате нашей совместной работы с Госархивом РФ, Музеями Кремля и 

другими исследовательскими и образовательными центрами нам уже удалось 

серьезно продвинуться в вопросе изучения Русской Америки, познакомить ши-

рокую аудиторию по обе стороны океана с малоизвестными страницами исто-

рии контактов российской и американской цивилизаций, вспомнить путь и во 

многом схожие судьбы российских и американских первопроходцев. Большие 

задачи для исследователей из России и США открываются в плане изучения и 

восстановления культурно-исторического наследия русской эмиграции, пои-

ска документов, дневников, произведений искусства. Работа с архивами в этой 

сфере выходит на первый план».
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ЧП В Москве на занятиях 
в школе подросток ранил 
сверстника

На ножах

Владимир Емельяненко, Наталья Лебедева

В МОСКОВСКОЙ средней школе № 1571 школьник 
складным ножом ранил ровесника. Ребенку оказана ме-
дицинская помощь. Подозреваемого задержала поли-
ция. По признанию нападавшего, «все произошло слу-
чайно».

— Задержанный непростой, он состоял на учете, — со-
общил Уполномоченный по правам ребенка в Москве Ев-
гений Бунимович. — Но явного конфликта между детьми 
не было. Это была консультация перед экзаменом в девя-
том классе. Почему она закончилась инцидентом с но-
жом, предстоит выяснять.

На место происшествия выехала Уполномоченный 
при президенте РФ по правам ребенка Анна Кузнецова.

— Первый вопрос, который возникает, — говорит в ин-
тервью «РГ» Анна Кузнецова, — почему такие инциден-
ты повторяются? Я видела подобное в Курганской обла-
сти, в Перми. Каждый раз задаю себе один вопрос: ка-
кие причины у этих трагических происшествий и что их 
объединяет? По-моему, проблема вышла за рамки от-
дельных случаев. Нам надо признать, что пришло время 
учить детей конфликтовать цивилизованно и уметь ре-
шать конфликты. Многие дети не знают, как себя вести 
в скандальной ситуации, как реагировать. Поэтому 
нами разработан комплекс мер по действиям школьни-
ков в конфликтных ситуациях. Мы его передаем в пра-
вительство.

Детский омбудсмен сообщила, что обстоятельства 
дела проясняются. Школа оцеплена, но дети спокойно 
входят в нее и выходят из здания. О ЧП напоминают толь-
ко напряженные лица сотрудников полиции, охраны и 
учителей.

Следственный комитет России начал проверку по 
факту ЧП. Так же СК выясняет, как ребенок пронес нож в 
школу. 

ПРАВО Адвокаты проведут
день бесплатной
юридической помощи

Защита 
приглашает

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты адвокатов России принял 
решение провести 1 июня Адвокатский день бесплатной 
юридической помощи. В этот день некоторые адвокат-
ские коллегии откроют свои двери, чтобы помочь всем. 

«Официальная информация об адвокатских образо-
ваниях, где можно будет получить бесплатную юридиче-
скую помощь, будет размещена на сайтах адвокатских 
палат и адвокатских образований, а также в средствах 
массовой информации», — сообщили в Федеральной па-
лате адвокатов.

Таким образом, человеку, желающему получить кон-
сультацию, надо будет зайти на сайт адвокатской палаты 
своего региона и узнать адреса, где ведется бесплатный 
прием. День необычен тем, что нет никаких ограниче-
ний, например, если бы консультации проводили только 
по специальным темам, например, трудовым спорам, се-
мейному праву и т.п. Нет, 1 июня адвокатам можно будет 
задать абсолютно любой вопрос.

«Квалифицированная юридическая помощь будет 
оказана всем без исключения категориям граждан и по 
любой отрасли права, — подчеркивают в ФПА. — В этот 
день каждый гражданин сможет получить бесплатную 
консультацию адвоката по вопросам семейного, гра-
жданского, уголовного, налогового, предприниматель-
ского и любого иного права».

Кстати, по данным Федеральной палаты адвокатов, за 
год адвокаты на безвозмездной основе по месту работы в 
адвокатских образованиях и адвокатских палатах оказа-
ли бесплатную юридическую помощь 227 тысячам 835 
гражданам. 

Было дано почти 240 тысяч устных и письменных кон-
сультаций, составлено почти 40 тысяч документов пра-
вового характера. 

КРИМИНАЛ В Москве 
мужчина взял 
в заложники семью

Ружье — 
аргумент спора

Наталья Козлова

ПРОТИВОРЕЧИВАЯ информация приходила вчера ве-
чером с востока столицы. Сообщалось о захвате залож-
ников. Точно известно следующее — 57-летний мужчина 
захватил в заложники женщину и ребенка. Дальше ин-
формация разнится. По одним сведениям это жена и ре-
бенок неадекватного гражданина, по другой информа-
ции — это его соседи по квартире и их трое : супруги и ма-
ленький ребенок. 

Еще из точной информации — мужчина вооружен и с 
ним пытаются вести переговоры правоохранители. Яко-
бы гражданин на контакт с приехавшими сотрудниками 
органов не идет, но заявил о готовности вести перегово-
ры через соцсеть. Предположительно захватчик нахо-
дится в состоянии алкогольного опьянения. По непод-
твержденной официально информации, причиной кон-
фликта между соседями стал бытовой спор. Полиция на 
вызов приехала быстро и выставила оцепление. Соседи 
слышали выстрелы. Предварительно известно, что стре-
лять начал отец семейства, вооруженный двумя караби-
нами «Сайга». Есть информация о том, что кто-то из со-
седей ранен в живот, но подтверждения этому пока нет. 
На месте дежурят несколько бригад «скорой» и полицей-
ские. От соседей стала известна причина стрельбы на 
улице Молостовых. Это спор из-за квартиры. По расска-
зам граждан, сын продал часть квартиры другой семье, 
что вызвало злость мужчины, который схватился за ру-
жье. Кстати, две «Сайги» на захватчика официально за-
регистрированы.

Выяснилось имя стрелка — художник декоративно-
прикладного искусства Александр Боровой. Он ранил 
себя ножом. Его задержали и госпитализировали. Один 
из захваченных в квартире на востоке столицы заложни-
ков скончался. Погибшим оказался В. Ерёмин.БЕЗОПАСНОСТЬ Волонтеров Национального центра помощи потерявшимся 

и пострадавшим детям будут учить в Чечне

Ушел и не вернулся
Наталья Козлова

Д
ети, которые бесследно ис-
чезли, — самая страшная ка-
тегория тех, кто ушел и не 

вернулся. Найти ребенка как 
можно быстрее — государствен-
ная забота. Те, кого не коснулось 
это несчастье, скорее всего не 
знают, что в нашей стране зара-
ботал Национальный монито-
ринговый центр помощи пропав-
шим и пострадавшим детям.

 На самом деле создан Центр 
был в декабре 2014 года в рамках 
реализации указа президента «О 
Национальной стратегии дейст-
вий в интересах детей». Но в пол-
ную силу Центр заработал лишь 
сейчас. 

 Его специалисты и волонтеры 
сами участвуют в поиске пропав-
ших детей. Помогают организа-
ционно и информационно пои-
сковикам, готовят и распростра-
няют ориентировки об исчезнув-
ших детях.  

«Потеряшки» — проблема не 
только нашей страны, но и всего 
мира. Поэтому даже дату такую 
придумали — Международный 
день памяти пропавших детей. 
Кстати, отмечают в мире этот 
день сегодня — 25 мая. По данным 
МВД, ежегодно только в Москве 
пропадает 1,4 тысячи детей. По 
России цифра страшнее — от 15 
000 до 20 000.

Недавно в Грозном открылось 
территориальное подразделение 
Центра. Председатель попечи-

тельского совета Центра Елена 
Мильская и Рамзан Кадыров под-
писали соглашение о сотрудни-
честве. Чеченское подразделение 
будет особым: здесь впервые 
опробуют уникальную програм-
му, по которой будут учиться во-
лонтеры со всей страны. 

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» Елена Мильская:  

— Поясню, как это обычно бы-
вает. Где-то пропадает ребенок, и 
на его поиски выходят сотни, а то 

и тысячи добровольцев. Помни-
те, недавно в Бурятии пропал 
двухлетний мальчик. На его пои-
ски кроме представителей сило-
вых структур вышли полторы ты-
сячи человек. Такое количество 
людей нужно правильно органи-
зовать, иначе они будут мешать 
работе специалистов. Если уж го-
ворить откровенно, нередко во 
время поисков желающие помо-
гать сами терялись. Обученные 
волонтеры были нашей мечтой. 

Да и сами добровольцы видели, 
что им не хватает нужных зна-
ний, и хотели учиться. Мы прово-
дили краткие выездные учения, 
но всегда хотелось делать это бо-
лее масштабно, с привлечением 
профессионалов. Теперь такая 
возможность есть.

Лишь специалисты знают, что 
в Чечне находится Российский 

университет спецназа. Именно 
на его базе был разработан спе-
циальный курс обучения волон-
теров. 

Хотя университет рассчитан 
на работу как с военными, так и с 
гражданскими, с волонтерами он 
сталкивается впервые. Пока про-
грамма курсов засекречена от 
журналистов, но для читателей 
«РГ» руководитель университета 
спецназа Даниил Мартынов рас-
крыл некоторые детали:

— Продолжительность подго-
товки составит 14 дней. Опытные 
инструкторы научат волонтеров 
пользоваться спутниковыми те-
лефонами и навигаторами, вы-
живать и оказывать первую по-
мощь при различных ранениях, 
укусах змей и членистоногих.

По окончании волонтеры по-
лучают специальный сертификат 
Центра помощи потерявшимся 
детям и полный комплект экипи-
ровки. Все расходы на прожива-
ние, обучение, снабжение берет 
на себя Чеченская Республика. 

Кто попадет на курсы в Рос-
сийский университет спецназа? 
Первые волонтеры начнут учить-
ся уже в июле. Это будут руково-
дители подразделений и отличив-
шиеся волонтеры. Остальным 
надо быть волонтером Нацио-
нального центра. 

У Центра подписаны соглаше-
ния о сотрудничестве с 32 пои-
сково-спасательными отрядами 
по всей стране. Они подключены 
к единой системе Центра.
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Засада на обочине

Организатор принимал 
в банду только урожен-
цев Средней Азии — в 

основном киргизов и таджиков. В 
Подмосковье эти люди приехали 
на заработки и внешне ничем не 
отличались от сотен тысяч сооте-
чественников — все действитель-
но работали, кто грузчиком, кто 
сторожем. Но этот труд был не 
для того, чтобы прокормиться и 
поддержать родных, а для того, 
чтобы отвлечь внимание. Банда 
оказалась нестандартной — все 
поддерживали хорошую физиче-
скую форму, тренировались. 

Журналисты стали писать о 
банде в 2014 году. Суть всех пу-
бликаций была одна — на трассе 
М4 «Дон» в Московской области 
неизвестные по ночам разбрасы-
вают на дороге шипы, а потом 
расстреливают водителей и пас-
сажиров автомобилей, остано-
вившихся из-за проколов колес.

По данным следствия, первое 
нападение случилось 3 мая 2014 
года на 84-м км трассы — был рас-
стрелян из двух пистолетов 
64-летний Анатолий Лебедев и 
его 62-летняя жена.

Потом число жертв стало ра-
сти, а для банды придумали имя 
— «Банда GTA», по наименованию 
серии компьютерных игр, где 
игра сопровождается убийства-
ми и ограблениями водителей. 

К концу лета на дорогах Мо-
сквы, Московской и Калужской 
областей были убиты 17 человек. 
При этом еще двое водителей чу-
дом выжили и помогли составить  
фотороботы убийц.

 Слухи при отсутствии офици-
альной информации только нака-

ляли атмосферу. Смельчаки ста-
ли патрулировать темные трас-
сы, а правоохранителям при-
шлось срочно объединяться и со-
здавать штаб по поиску убийц. 
Главная трудность — убийцы не 
оставляли следов. Но вечного ве-
зения не бывает. Первые следы 
биологических материалов пре-
ступников были найдены на ме-
сте убийства последней жертвы в 
Воскресенском районе Подмо-
сковья.  В салоне иномарки 
«Опель-Вектра», в которой было 

обнаружено тело последней жер-
твы, криминалисты нашли сле-
ды, которые оставили преступ-
ники, вытаскивая из машины 
сумку жертвы.

Новая зацепка не заставила 
себя ждать. Поначалу ни одну из 
похищенных вещей не удавалось 
отследить — сигналы гаджетов 
пропадали в радиусе нескольких 
десятков метров от места убий-
ства. Но неожиданно появился 
сигнал одной из похищенных ве-
щей. С помощью биллинга сиг-
нал планшета был зафиксирован 
на территории Московской обла-
сти, в Подольском районе. Корот-

кого сигнала хватило для того, 
чтобы оперативники установили 
примерный радиус, охватываю-
щий один из районов, по которо-
му работали несколько групп 
оперативников.

Для розыска неуловимых 
убийц организовали даже два 
штаба: один в Кашире, другой в 
Домодедове. Расследование было 
на особом контроле у главы МВД 
Владимира Колокольцева и руко-
водителя СКР Александра Ба-
стрыкина. 

Выяснили, всех убили из од-
ного пистолета. Вычислить ствол 
не получалось. Но следствие не 
останавливалось. До сих пор точ-
но неизвестно, как их нашли — 
есть лишь версии, более или ме-
нее правдоподобные. Зато изве-
стен финал. 

В ночь на 6 ноября 2014 года в 
различных районах Подмоско-
вья были задержаны подозревае-
мые по делу. При этом в поселке 
Удельная Раменского района 
Подмосковья лидер банды Суб-
ханов отстреливался и был лик-
видирован.

В доме Субханова и у других 

задержанных были обнаружены 
большие запасы оружия и бое-
припасов. Главаря долго не могли 
найти, так как он жил в одной из 
построек на территории загород-
ного коттеджа, принадлежавше-
го высокопоставленному сотруд-
нику прокуратуры. Но проверка 
показала, что прокурор неприча-
стен, хотя ему пришлось после 
проверки уволиться. Правда, по 
собственному желанию.

Следствие по банде закончи-
лось и начался суд. Прошлым 
жарким августовским днем на 
вторник было назначено очеред-
ное заседание. Московский об-
ластной суд — объект хорошо ох-
раняемый. Заключенных возили 
из СИЗО Зеленограда. Все шло 
как всегда.

Примерно в два часа дня два 
конвоира сопровождали пятерых 
подсудимых по делу «Банды 
GTA» в лифте. Один из подсуди-
мых набросился на конвойного и 
начал его душить. В неразберихе 
подсудимые смогли освободить-
ся и захватить оружие охранни-
ков. Но один из конвоиров успел 
вызвать подкрепление — бойцов 
Росгвардии. Они были в здании 
суда по делу, не связанному с бан-
дой.

На третьем этаже бандитов 
уже ждали — завязалась пере-
стрелка. Итог стал известен сразу 
— четверо подсудимых были уби-
ты, двое получили тяжелые огне-
стрельные ранения. Был ранен в 
плечо и один из бойцов Росгвар-
дии. Конвоиры получили по офи-
циальной формулировке «мно-
жественные телесные поврежде-
ния».

Всего через час после стрель-
бы пресс-секретарь Мособлсуда 
Наталья Осипова уже комменти-
ровала ситуацию для прессы. Пе-
реполох оказался серьезным — 
все процессы в здании останови-
ли, людей вывели. В тот день мно-
гие процессы так и не прошли.

Выжившие и вылеченные бан-
диты получили еще одно уголов-
ное дело — о попытке побега. Хотя 
им было уже все равно, срок им 
грозит такой большой, что пара 
лишних лет ничего не меняет. С 
конвоем также разбирались, на-
казали их начальство, росгвар-
дейцев похвалили и наградили. 
Московский областной суд про-
длил на три месяца арест обвиня-
емым по делу «Банды GTA».

Вчера суд продлил до 28 сентя-
бря срок ареста пятерым подсуди-
мым. В зависимости от роли каж-
дого из них, им инкриминируют-
ся бандитизм, убийство, разбой, 
незаконный оборот оружия, неза-
конное изготовление оружия и 
похищение документов.

И если изначально на скамью 
подсудимых сели девять человек, 
то после нападения на конвой их 
осталось пятеро. В отношении за-
стреленных уголовные дела были 
прекращены.

Но само уголовное дело о же-
стокой банде до сих пор не закон-
чено. Оно продолжается. Дело в 
том, что четверо бандитов смо-
гли скрыться, и их до сих пор 
ищут. Их имена известны, и бе-
глецов объявили в международ-
ный розыск.

Процесс над «Бандой GТА»
оказался одним из самых долгих 
и драматичных.

Акцент

 Главаря долго не могли найти, 
так как он жил на территории 
коттеджа сотрудника 
прокуратуры 

Центр помощи планирует к концу 
года открыть свои представитель-
ства по всей стране. 
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АВТОМОБИЛИ

Выявлять 
машины 
без страховки 
будут камеры

ОСАГО 
НА ГЛАЗОК

Владимир Баршев

ЭКСПЕРИМЕНТ по выявлению 
незастрахованных автомобилей 
на дороге с помощью комплек-
сов фотовидеофиксации нару-
шений начнется в ближайшее 
время в Москве.

Об этом сообщил начальник 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения МВД России Михаил 
Черников на Пятом Международ-
ном молодежном форуме «Обес-
печение безопасности дорожного 
движения». По словам начальни-
ка Госавтоинспекции, сейчас до-
работка базы данных ОСАГО,  ко-
торой занимается Российский 
союз автостраховщиков, нахо-
дится на завершающей стадии. 
После чего в Москве можно будет 
провести эксперимент. При этом 
поначалу незастрахованных во-
дителей штрафовать не будут. 
Пока система будет тестировать-
ся, автовладельцам будут присы-
лать уведомления о необходимо-
сти приобрести полис ОСАГО 
или напоминания о том, что срок 
действия полиса истек. 

В ходе форума обсуждались 
перспективы реализации Стра-
тегии безопасности дорожного 
движения, согласно которой к 
2024 году количество жертв от 
ДТП необходимо сократить в 3,5 
раза. А к 2030 году необходимо 
стремиться к нулевому показа-
телю социального риска. 

Социальный риск сейчас в 
России составляет 14 погибших 
на 1000 человек населения. А к 
2024 году должен быть равен 4 
погибшим в ДТП на тысячу жи-
телей. 

Кстати, по словам Михаила 
Черникова, план мероприятий 
по реализации этой Стратегии, 
который должен быть представ-
лен 8 июня, уже готов. Сейчас 
его рассылают по федеральным 
органам исполнительной власти 
для окончательного согласова-
ния. Сам документ не требует 
размещения его на портале пра-
вовых актов. Но Михаил Черни-
ков поручил разместить его на 
сайте Госавтоинспекции. Пред-
полагается, что на следующей 
неделе он там появится. 

Выступая на форуме началь-
ник отдела Госавтоинспекции 
Дмитрий Митрошин несколько 
приоткрыл завесу тайны над 
этим документом. По его словам, 
25 процентов всех мероприятий  
по реализации Стратегии отведе-
но вопросам убеждения. Он на-
помнил, что если в 2013 году при-
стегивались только 13 процентов 
водителей, то сейчас 80. Про дет-
ские кресла в том же 2013 году 
знали лишь единицы, а сейчас их 
применяют при перевозке детей 
69 процентов водителей. Всего 
этого удалось достичь не кара-
тельными мерами, а убеждением.

Конечно, часть мероприятий 
касается дорог, в том числе орга-
низации движения и развития 
интеллектуальных транспор-
тных систем. А также допуска на 
дороги как транспорта, так и во-
дителей.

Кстати, что касается послед-
них. Михаил Черников сообщил, 
что идея объединить «площад-
ку» и «город» при приеме экза-
менов на права у кандидатов в 
водители — еще не оформленный 
нормативный акт. Это просто 
предложение для обсуждения.

—Форум позволяет вырабаты-
вать те или иные пункты плана 
по реализации Стратегии. Я дол-
жен сказать, что в первое десяти-
летие безопасности дорожного 
движения на 2011—2020 годы, в 
которое необходимо было сни-
зить смертность на дорогах в два 
раза, Россия уже достигла этих 
показателей. И я думаю, что в та-
ком же темпе будем идти дальше, 
— отметил Михаил Черников.

На форуме также вспомнили, 
что европейским странам, что-
бы достичь социального риска 
от ДТП 4 погибших на тысячу на-
селения, потребовалось 30 лет. В 
России стоит задача достичь это-
го показателя за 7 лет. 

При тестировании 
системы незастра-
хованных водите-
лей штрафовать 
не будут. Им при-
шлют напоминание

Читайте также: Инвалидам 
разрешат парковаться под 
знаком «стоянка 
запрещена» 
rg.ru/art/1544313
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ПРАВО В Евросоюзе 
вступают в силу 
новые правила защиты 
персональных данных

Забыть всех

Ариадна Рокоссовская

ОТНЫНЕ пациент европейской клиники не должен ви-
деть карты других пациентов, резюме соискателя нужно 
уничтожить, как только вакансия будет закрыта, а поль-
зователь интернета может потребовать, чтобы его дан-
ные исчезли из сети навсегда. 25 мая во всех государст-
вах Евросоюза вступают в силу новые правила защиты 
персональных данных.

«Доктор, хватит раскладывать на столе карты паци-
ентов», — призывает Мачей  Кавецкий, директор департа-
мента управления данными в польском министерстве 
цифровых технологий, в одном из видеосюжетов, разме-
щенных на сайте ведомства. Он также поясняет, что те-
перь на кабинетах врачей не должно быть написано, что 
за специалист ведет прием, чтобы никто не мог узнать, к 
какому врачу идет тот или иной пациент. Так полякам 
разъясняют суть распоряжения Европарламента и Сове-
та ЕС от 27 апреля 2016 года «О защите физических лиц в 

связи с обработкой 
персональных дан-
ных и о свободном 
перемещении таких 
данных», за неи-
сполнение которого 
грозит штраф до 20 
миллионов евро, или 
четырех процентов 
от оборота компа-
нии. Этот документ 
призван ввести оди-
наковые правила для 

всех государств Евросоюза и заодно привести их в соот-
ветствие с реалиями XXI века, ведь, как напоминает 
польский телеканал TVN24, предыдущая законодатель-
ная база заработала в 1998 году.

С тех пор все в мире изменилось: в сети можно найти 
любую информацию о человеке, фирмы составляют и 
продают базы данных своих пользователей, а недобросо-
вестные конкуренты могут взламывать эти базы. Ответ 
на эти вызовы дают новые правила: теперь каждый име-
ет право потребовать, чтобы его данные были удалены из 
поисковиков и социальных сетей, компания, получив-
шая персональные данные лица, обязана сообщить ему 
об этом, а также об утечке информации, если она имела 
место, в течение 72 часов после того, как это произошло. 
К тому же клиент может потребовать от организации, на-
пример банка, чтобы она передала его данные другой ор-
ганизации.

Что такое «персональные данные»? Польское мини-
стерство цифровых технологий определяет это как дан-
ные, которые позволяют идентифицировать человека. 
Но это не только имя, фамилия и номер паспорта, но и 
адрес электронной почты, информация о месторасполо-
жении, политические взгляды, история покупок. Отныне 
европейские компании должны существовать в условиях 
хронического «информационного голода» — распоряже-
ние предписывает им минимизировать запросы, оставив 
только самые необходимые данные клиентов. Одновре-
менно они должны четко разъяснять пользователям, ка-
кие данные они используют, для чего им необходима эта 
информация, и придерживаться этих целей.

КРИЗИС Порошенко 
«купил» рандеву 
с Трампом

Лояльность 
по предоплате

Петр Лихоманов

ПРЕЗИДЕНТ Украины Петр Порошенко заплатил окру-
жению американского коллеги Дональда Трампа мини-
мум 400 тысяч долларов за их первую, шестиминутную 
встречу в июне 2017 года, «похожую на переговоры». Об 
этом говорится в расследовании, опубликованном на 
сайте BBC.

Информация о том, что встреча Порошенко и Трампа, 
которую киевские придворные эксперты и руководство 
МИД представили как грандиозный успех — в первую оче-
редь потому, что с главой Украины Трамп встретился рань-
ше, чем с российским коллегой, появилась в украинских 
СМИ вскоре после ее окончания. Так, опальный депутат 
Андрей Артеменко в тот же день озвучил неудобные под-
робности и назвал сумму, уплаченную Порошенко своим 
американским лоббистам за рукопожатие и возможность 
сфотографироваться с главой «цивилизованного мира», — 
те самые 400 тысяч 
долларов. Теперь эту 
информацию взя-
лись подтверждать 
британцы. 

«Личный адвокат 
Дональда Трампа, 
Майкл Коэн, получил 
секретный платеж в 
размере не менее 400 
000 долларов (300 
000 фунтов стерлингов) для организации переговоров 
между президентом Украины и президентом Трампом», 
утверждают источники ВВС в Киеве, близкие к тем, кто во-
влечен в этот процесс. По словам источников, оплата была 
организована посредниками, действующими от лица лиде-
ра Украины Петра Порошенко, хотя Коэн не был зареги-
стрирован в качестве представителя Украины, как того 
требует американское законодательство. Коэн отрицает 
эти обвинения», — говорится в первом абзаце объемной 
публикации, посвященной в значительной степени ситуа-
ции внутри Украины, а также связи местных политиков с 
расследованием, которое ведет прокурор Мюллер против 
американского президента. 

В частности, авторы обращают внимание на то, что сра-
зу после встречи Порошенко и Трампа на Украине было за-
крыто расследование против бывшего главы избиратель-
ного штаба Трампа Пола Манафорта, которого на Украине 
во время американской избирательной кампании обвини-
ли в коррупции и «связях с Россией». Также авторы напо-
минают, что еще в 2016 году почти вся украинская элита 
делала ставку на Хиллари Клинтон и потому готова была 
заплатить любые деньги и пойти на любые уступки, лишь 
бы наладить контакт с новым главой Белого дома, которо-
му принесли немало вреда. В качестве такой платы указы-
вается и согласие Порошенко покупать втридорога уголь 
из Пенсильвании. При этом авторы статьи полагают, что 
Трамп не знал о том, что Порошенко «купил» встречу с 
ним, и стал объектом небескорыстных манипуляций свое-
го тогдашнего окружения.

РЕЗОНАНС В Москве озабочены видеообращением Юлии Скрипаль

Давление идет без свидетелей
Марина Алешина

В 
Москве прокомментирова-
ли появление видеозаписи 
обращения дочери экс-аген-

та ГРУ Сергея Скрипаля Юлии, 
распространенное агентством 
Рейтер. Как заявил пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 
Песков, нет никакой уверенности 
в том, что заявление девушки 
было сделано не под давлением. В 
посольстве РФ в Лондоне также 
настаивают, что обнародованный 
ролик не освобождает британ-
скую сторону от обязательств по 
консульским конвенциям.

«До сих пор не соблюдена бри-
танской стороной Венская кон-
венция (о консульских сношени-
ях. — Прим. «РГ»), до сих пор Рос-
сия не получила консульского до-
ступа к Юлии Скрипаль. Более 
того, мы не можем быть до конца 
уверены, в каком состоянии она 
находится, оказывается ли на нее 
какое-то давление... делала ли она 
эти заявления по доброй воле», — 
отметил Дмитрий Песков. 

По словам главы пресс-службы 
Кремля, «переданный через кого-
то некий набор информации, на-
сколько он может быть достовер-
ным и насколько он может вызы-
вать доверие, — это очень большой 
вопрос, учитывая, что это проис-
ходит на фоне гигантской, не име-
ющей аналогов в мире провока-
ции британской стороны». 

На видеообращение Юлии 
Скрипаль отреагировали и в по-
сольстве РФ в Лондоне. Напом-
ним, что в произнесенной на ка-
меру речи она благодарит рос-
сийскую дипмиссию за предло-
жение о помощи, однако сообща-
ет, что «пока не может и не хо-
чет» им воспользоваться. Рейтер 
отмечает, что Юлия, появившая-
ся на публике где-то на природе, 

в неустановленном месте, огра-
ничилась зачитыванием заучен-
ного текста и не стала отвечать 
ни на какие вопросы журнали-
стов. «Были очень рады увидеть 
Юлию Скрипаль в добром здра-
вии. Зачитанное ею заявление 
содержит новую информацию. 
Однако показанный ролик лишь 
усиливает нашу озабоченность 
относительно условий, в кото-
рых она содержится. Вполне оче-
видно, Юлия зачитывала заранее 
написанный текст. Более того, 
судя по целому ряду оборотов, 
это был перевод с английского, 
причем оригинал был составлен 
носителем языка. Опубликован-
ные собственноручные письма 
Юлии на двух языках подтвер-
ждают это впечатление», — обра-
тили внимание в посольстве РФ.

«При всем уважении к част-
ной жизни Юлии и интересам ее 
безопасности, видеоролик не ос-
вобождает власти Великобрита-
нии от обязательств по консуль-
ским конвенциям. На Соединен-
ном Королевстве лежит обязан-
ность дать нам возможность по-
общаться с Юлией напрямую, 
чтобы убедиться, что она не удер-
живается против своей воли и не 
делает заявлений под давлением. 
Пока что у нас есть все основания 
подозревать обратное», — заклю-
чают российские дипломаты. 

Ранее посол РФ в Британии 
Александр Яковенко отметил, 
что «дипломат должен быть сви-
детелем того, что человек в по-
рядке, что у него хорошее здоро-
вье, что он не подвергается давле-
нию, и на этом история будет за-
крыта». Он также уточнил, что 
Сергей Скрипаль больше не об-
виняется на родине в предатель-
стве, поскольку уже отбыл тю-
ремное наказание и затем был ос-
вобожден.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Дональд
Трамп
отправил
жесткое
письмо 
Ким Чен Ыну

САММИТА 
НЕ БУДЕТ

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп отказался от запланиро-
ванной на 12 июня встречи с се-
верокорейским лидером Ким 
Чен Ыном. В письме, опублико-
ванном на сайте Белого дома, от-
мечается, что данное решение 
связано с недавними заявления-
ми главы КНДР.

«К сожалению, в связи с силь-
ным гневом и открытой вра-
ждебностью, продемонстриро-
ванной в ваших недавних заявле-
ниях, я нахожу нецелесообраз-
ным проводить в настоящее вре-
мя эту давно планировавшуюся 
встречу, — написал Трамп. — Дан-
ным письмом сообщаю, что, к 
благу обеих сторон, но к невыго-
де всего мира, саммит в Синга-
пуре не состоится». По его мне-
нию, мировое сообщество поте-
ряло отличную возможность 
обеспечить прочный мир на Ко-
рейском полуострове. «Эта упу-
щенная возможность — в самом 
деле, печальный момент исто-
рии», — подчеркнул Трамп. 

В то же время американский 
президент отметил, что «с нетер-
пением ждет встречи» в буду-
щем. «Я чувствовал, как между 
вами и мной выстраивается пре-
красный диалог, и в конечном 
итоге именно этот диалог имеет 
значение   . Я очень хотел бы 
встретиться с вами когда-ни-
будь. Также я хотел бы поблаго-
дарить вас за освобождение за-
ключенных, которые теперь на-
ходятся дома. Это был прекра-
сный жест, и мы его очень це-
ним», — отметил Трамп.

Примечательно, что данное 
письмо президент США написал 
в тот же день, когда КНДР ликви-
дировала свой единственный 
ядерный полигон в Пхунгери. 
Эта договоренность была до-
стигнута на переговорах между 
президентом Южной Кореи Мун 
Чжэ Ином и Ким Чен Ыном. На 
полигоне были взорваны шахты, 
разрушены пункты наблюдения 
и другие объекты на поверхно-
сти земли. За происходящим на-
блюдала группа журналистов из 
России, Южной Кореи, Китая, 
США и Британии. А вскоре после 
отмены саммита США привели 
свои вооруженные силы в повы-
шенную боеготовность. «Они го-
товы действовать в случае необ-
ходимости», — отметил Трамп, 
добавив, что аналогичные меры 
предприняли Сеул и Токио.

Власть Джузеппе Конте приступил к формированию 
правительства Италии

Портфель 
для профессора

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

П
рофессор юриспру-
денции, профессио-
н а л ь н ы й  а д в о кат 
Джузеппе Конте, по-
лучивший накануне 

из рук президента республики 
Серджо Маттареллы мандат на 
формирование нового коалици-
онного правительства Италии, 
приступил к формированию со-
става кабмина.

Выбор в пользу профессора 
права был изначально сделан пар-
тиями «Лига» и «Движением «5 
Звезд», которым, несмотря на 
фактическую победу, не удалось 
получить парламентское боль-
шинство по итогам прошедших 
выборов. Ради преодоления пра-
вительственного кризиса, затя-
нувшегося на долгих 80 дней, ли-
дер «лигистов» Маттео Сальвини 
и глава «пятизвездочников» Луид-
жи Ди Майо вынужденно отказа-
лись от премьерских амбиций, 
представив в минувший понедель-

ник на утверждение президенту 
проект «коалиционного соглаше-
ния» (многостраничную програм-
му будущего кабмина, нацелен-
ную на защиту национальных ин-
тересов Италии и на резкий разво-
рот во внешней политике), а также 
долгожданного компромиссного 
кандидата на премьерский пост.

За процессом формирования 
нового итальянского кабмина с 
опасением и нескрываемой на-
стороженностью следят из Брюс-
селя. Изначально в Евросоюзе 
сомневались в том, что находя-
щиеся по разные стороны поли-
тических баррикад «лигисты» и 
«пятизвездочники» смогут най-

ти общий язык. В конечном итоге 
их объединило критическое от-
ношение к Евросоюзу. Недаром в 
коалиционном соглашении поя-
вился пункт о немедленной отме-
не антироссийских санкций и ре-
абилитации Москвы как страте-
гического партнера, а также в до-
кументе отражено стремление 
«Лиги» и «5 звезд» перенапра-
вить часть из четырех миллиар-
дов евро, ранее выделенных ЕС в 
помощь беженцам, на програм-
мы по их выдворению. Плюс ко 
всему в первой редакции согла-
шения, которая просочилась в 
СМИ, был включен пункт о воз-
можном выходе Италии из Евро-

союза, отказе от общеевропей-
ского Пакта стабильности и ро-
ста и списании с Италии задол-
женности перед Европейским 
центральным банком в размере 
250 млрд евро. Несмотря на то 
что эти радикальные положения 
исчезли из финального текста со-
глашения, европейские полити-
ки, открыто призывающие Ита-
лию «не играть с огнем», опаса-
ются, что Апеннины могут обе-
рнуться для ЕС куда более круп-
ными экономическими пробле-
мами, чем в свое время Греция. 

По их расчетам, задуманные 
реформы (введение гарантиро-
ванного минимального дохода 
для бедных в 780 евро в месяц, 
единый 15-процентный налог 
для компаний и двухступенчатая 
(15 и 20 процентов) шкала подо-
ходного налога, отмена пенсион-
ной реформы, спасение находя-
щейся на грани банкротства 
флагманской авиакомпании 
Alitalia и т.д.) обойдутся в неподъ-
емные для итальянского бюдже-
та 100 миллиардов евро.

Между тем, если Конте ока-
жется не в состоянии сформиро-
вать правительство, его место 
может занять экс-премьер Силь-
вио Берлускони. 10 дней назад 
надзорный суд Милана восстано-
вил его в политических правах, 
разрешив ему баллотироваться 
на выборах и занимать государ-
ственные должности. Вердикт 
надзорных судей, как отмечают 
эксперты, почти единодушно су-
лящие четырежды премьеру три-
умфальное возвращение, имеет 
крайне важное политическое 
значение. Берлускони по-преж-
нему возглавляет влиятельную 
партию «Вперед, Италия», кото-
рая входит в правоцентристскую 
коалицию, претендующую в на-
стоящий момент на формирова-
ние нового правительства стра-
ны. А в случае же если коалици-
онные переговоры потерпят фиа-
ско, то в Италии пройдут повтор-
ные выборы.

Выбор в пользу Конте был изна-
чально сделан партиями «Лига» 
и «Движением «5 Звезд».

Россия до сих пор не получила консульского доступа к Юлии Скрипаль.

Акцент

 За процессом формирования 
итальянского кабмина с опа-
сением следят в Брюсселе

СПРАВКА «РГ»
Наиболее известным случаем получения показаний под давлением явля-
ется дело Виктора Бута, сфабрикованное американскими спецслужба-
ми. Он получил 25 лет тюремного заключения по обвинению в продаже 
оружия колумбийским повстанцам. Из документов, полученных защи-
той россиянина, следует, что американскими агентами могли быть 
все свидетели и фигуранты дела. В том числе те, кого ФБР и ЦРУ назва-
ли «подельниками» гражданина РФ. Судьи признали, что во время за-
держания и последующих допросов на Бута оказывалось психологиче-
ское давление. Однако американская Фемида проштамповала обвини-
тельный приговор. 
Следует упомянуть и громкое дело россиянки Натальи Лещенко-Уил-
сон, осужденной в США в 2010 году на два пожизненных срока за двойное 
убийство на почве личной неприязни. Защита неоднократно пыталась 
обжаловать приговор, указывая на то, что следствие допустило прин-
ципиальные ошибки, и на то, что признательные показания Лещенко 
дала под психологическим давлением.

Подготовил Александр Саможнев

В 2016 году украин-
ская элита делала 
ставку на Хиллари 
Клинтон

Теперь на кабинете 
врача не должно 
быть указано, какой 
именно специалист 
ведет прием

КОМПЕТЕНТНО

Аслан Абашидзе,
заведующий кафедрой международного права 
Российского университета дружбы народов:

Существуют международные правовые обязательства государств. В 1966 

году был принят международный пакт о гражданских и политических правах, 

там четко прописаны все права человека. Или Венская конвенция о диплома-

тических сношениях, согласно которой государства, подписавшие этот доку-

мент, не должны препятствовать работе консульских отделов посольств 

иных стран. И когда что-то случается с гражданином другой страны, для помо-

щи ему задействуется весь консульский механизм.

В случае со Скрипалями этого не произошло. А ведь согласно российской 

Конституции, государство обязано защищать своих граждан, а российский 

гражданин имеет право на консульскую помощь, это его законное право. 

Британская сторона препятствует этому. И если она опасается, что Скрипа-

лям что-то угрожает, ведь человеческая жизнь — высшая ценность, есть спо-

собы обеспечить их защиту, не скрывая ото всех.

Существует такое средство, как международное посредничество. Почему 

британцы не предложили воспользоваться такой возможностью, действо-

вать через какую-нибудь международную организацию? Со стороны Лондо-

на таких инициатив не было. И в итоге за отсутствие консульской помощи 

Скрипалям должна оправдываться вовсе не Россия, это обязательство бри-

танской стороны.

Подготовил Юрий Когалов
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Cвоими глазами Алексей Шабунин: Летальность после инсульта и инфаркта снизилась более чем вдвое

Боткинская на Боткинском
Ирина Краснопольская 

П
роще адреса не приду-
мать: одна из старей-
ших, одна из крупней-
ших больниц России 
по имени Боткинская 

живет в Москве во Втором Боткин-
ском проезде. Умудрилась обосно-
ваться на 14 га земли практически 
в центре столицы. Целый город 
спасения с указателями 49 корпу-
сов. Сейчас он утопает в свежей, 
ухоженной зелени. И если бы не 
постоянные автомобили «ско-
рой», если бы не аккуратно при-
земляющийся на посадочной пло-
щадке санитарный вертолет, кото-
рый доставляет пациентов с тяже-
лыми травмами, инсультами и ин-
фарктами, то этот город спасения 
вполне сошел бы за зону отдыха. 
Но…

— У нас в больнице 75 процен-
тов площадей приведены в совре-
менное состояние. К концу 2019 
года в порядок приведем все. Сей-
час четыре корпуса в капиталь-
ном ремонте, — информирует 
меня главный врач больницы, 
член-корреспондент РАН Алексей 
Шабунин.

Знакомы с ним еще с той поры, 
когда был он замом главврача Бот-
кинской по хирургии. Алексей Ва-
сильевич, как говорится, хирург 
от Бога: проводит сложнейшие 
операции печени, поджелудочной 
железы. Использует и традицион-
ные методики, и самые новейшие, 
в том числе и те, которые сам при-
думал, разработал, внедрил. Когда 
договаривались о встрече, Алек-
сей Васильевич обещал быть и ги-
дом, и комментатором. Заманчи-
во, но верилось с трудом. В середи-
не беседы звонок из операцион-
ной: докладывают, что все готово. 
И уже не главный врач — хирург 
Шабунин уходит. Вернулся через 
два часа. Довольный. Удалил зло-
качественную опухоль, поразив-
шую левую долю печени 48-лет-
ней пациентки.

— Оперировали с помощью ла-
пароскопии или обычным откры-
тым способом? — спрашиваю.

— Открытым. У пациентки 
были две полостные операции. Из-
за спаечного рубцового процесса 
лапароскопически оперировать 
невозможно, — поясняет Шабу-
нин.

Это ведь только говорят, что 
открытые операции на любых ор-
ганах ушли в прошлое. Пришла ла-
пароскопия. Потому надо опери-
ровать без разрезов. Категорич-
ность тут не уместна. Бывают си-
туации, сродни той, что у нынеш-
ней пациентки Алексея Василье-
вича, когда с помощью лапароско-
па спасти нельзя. Это к тому, что 
надо избирать тот путь, который 
оптимален для пациента. Незави-
симо от того, появился он сто лет 
назад или только вчера. И тот и 
другой хорош, если спасает жизнь. 
К сожалению, пациенты иногда 
полагают, что оптимально им по-
могут, если врачу, особенно хи-
рургу, заплатить. Это из разряда 
бреда: ни один врач не будет спе-
циально оперировать хуже-лучше. 
Это нонсенс.

С утра до утра
Удалена злокачественная опу-

холь в печени. Значит, онкологи-
ческие заболевания тоже лечатся 
в Боткинской. О том, что здесь 
всегда была ведущая служба кро-
ви, известно. Испокон века здесь 
справлялись с ее тяжелейшими 
злокачественными недугами. И 
сейчас в Боткинской современ-
ный гематологический центр во 
главе с профессором Вадимом 
Птушкиным. Но кроме этого, в 
Боткинской полный комплекс 
оказания специализированной 
онкологической помощи пациен-
там с опухолевыми поражениями 
органов брюшной полости, лег-
ких, почек, мочеточников. Не 
только оперируют, используют 
химию и лучевую терапию.

Приехала в Боткинскую позд-
но — в девять двадцать утра. Рабо-

чий день здесь начинается намно-
го раньше. Алексей Васильевич 
уточняет: «У нас нет начала и кон-
ца трудового дня. Боткинская, как 
и многие многопрофильные, ско-
ропомощные стационары столи-
цы, работают с утра до утра». В 
этом распорядке есть свои «пики» 
и свои «спады». Наплыв обратив-
шихся начинается где-то с семи 
утра. В это время в приемном по-
кое появляются соискатели меди-
цинской помощи не только из Мо-
сквы. По статистике, в Боткин-
ской 18 процентов пациентов из 
других регионов. Отказа нет. День-
ги за их лечение в московский 
бюджет поступают из областных 
страховых кампаний. Сами паци-
енты не платят.

Почему именно Боткинская? 
Спрашивала и тех, кто впервые 
появился в здешнем приемном по-
кое, и тех, кто в стационарной па-
лате. Многих притягивает возраст 
больницы. Подобное слышала от 
пациентов Склифа, Первой Град-
ской, Морозовской детской… Аре-
ол старины? Надежда на силу гу-
манитарных традиций? Не слу-
чайное кредо у Боткинской: «Ве-
ковые традиции, современные 
технологии».

История Боткинской — по сути, 
история страны. Больница откры-
лась в 1910 году. Меценат Кузьма 
Терентьевич Солдатенков заве-
щал два миллиона рублей золотом 
на строительство больницы. Су-
масшедшие деньги! Кстати, и 

Склиф, и Первая Градская, и Мо-
розовская, да и десятки других 
больниц в России построены не за 
государственные деньги, а на по-
добные пожертвования. Причем 
жертвователи обычно оговарива-
ли: помощь обязательно должна 
оказываться неимущим бесплат-
но. В наше время немало богатых, 
но нет подобных примеров. Не го-
ворю о строительстве крупных 
больниц. О самых необходимых в 
тех уголках страны, где медицин-
ская помощь проблематична.

Записка Сталина
В 22-м корпусе Боткинской, 

там, где приемный покой, где шо-
ковая палата, хирургическое, 
травматологическое отделения, 
многие операционные, а теперь 
еще и симуляционный центр, — 
есть музей. Вход в него свободный 
для тех, кто здесь трудится, кто 
здесь лечится. Посещение его обя-
зательно для тех, кто собирается 
тут работать. Жаль, что больнич-
ный режим ставит такие ограни-
чения. Экспонаты музея поучи-
тельны. Здесь лишь о некоторых. 

Вот свидетельство, выданное 
Федору Александровичу Гетье, ко-
торый был инициатором строи-
тельства больницы и в 1910 году 
стал ее первым главным врачом. А 
свидетельство выдано и подписа-
но Феликсом Дзержинским после 
Октябрьского переворота «с це-
лью, чтобы Гетье «нигде не оста-
навливали». А раньше — 7 августа 

1914 года — Гетье здесь встречал 
императорскую семью во главе с 
самим императором. На фотогра-
фии августейшая семья, приехав-
шая в больницу, чтобы посмо-
треть, в каких условиях лечатся 
раненые с фронтов Первой миро-
вой войны. 

Узнаем, что здесь в 1918 году 
после переноса столицы из Санкт-
Петербурга в Москву лечатся 
Дзержинский и Свердлов. В 1919 
году Гетье становится семейным 
врачом Ленина и Троцкого, с кото-
рым был в дружеских отношени-
ях. 11-й корпус Боткинской носит 
имя Гетье. В 1922 году при участии 
выдающегося хирурга профессо-
ра Владимира Николаевича Роза-
нова была проведена операция 
В.И. Ленину по удалению пули, 
оставшейся после покушения на 
него в 1918 году. В 10-м корпусе 
больницы сохранилась ленинская 
палата. А Розанов был лечащим 
врачом Ленина. Он же, Владимир 
Николаевич, оперировал Сталина 
— удалил ему аппендицит. Правда, 
сама операция была вне стен Бот-
кинской — в неком закрытом меду-
чреждении. 

Прошу коллегу фотокорре-
спондента сфотографировать за-
писку, написанную Сталиным на 
бланке хирургического отделения 
Боткинской и адресованную ко-
мандарму Фрунзе. Сталин и Мико-
ян приехали навестить Фрунзе. Но 
главный хирург Боткинской про-
фессор Розанов их не допустил. И 
вот записка: «Дружок! Был сегод-
ня в 5 вечера у тов. Розанова (я и 
Микоян). Хотел к тебе зайти. Не пу-
стил, язва. Мы вынуждены были 
покориться силе. Не скучай. Голуб-
чик мой. Мы еще придем. Коба». 
Записка всесильного Сталина — 
свидетельство силы авторитета 
врача. Такая была традиция.

Да Винчи без аплодисментов
— Мы только начинаем форми-

ровать и возрождать традиции. 
Меценатство, благотворитель-
ность в России были всегда. Но за 
годы советской уравниловки все 
они нивелировались. Надеюсь, се-
годняшняя ситуация формирует 
те условия, когда у нас снова поя-
вятся Солдатенковы, Голицыны… 
Профессор Розанов был первым 
главным хирургом Боткинской, 
первым заведующим кафедрой, 
основателем кафедры, которую 
имею честь возглавлять, — говорит 
Алексей Шабунин.

Без традиций жизнь утрачива-
ет краски. Уроками истории пре-
небрегать грешно. Но живем мы 
сегодня, потому никак не обойти 
симуляционный центр. Именно 
благодаря ему Боткинская стала 
первой в стране больницей, полу-
чившей лицензию на образова-
тельную деятельность. За два года 
здесь прошли обучение 20 тысяч 
медиков — врачей и медсестер. Воз-
главляет центр Юрий Логвинов — 
организатор здравоохранения. 

Зачем больнице такой центр? 
Он — некое веление времени. Ме-
дицина меняется стремительно. 

Появляются современные техно-
логии, новое оборудование. Полу-
ченных знаний не хватает. Ездить 
за опытом за тридевять земель? 
Дорого. Не реально. А тут все, 
можно сказать, «под боком». 
Здесь технологии, которые позво-
ляют отработать множество кри-
тических ситуаций на роботах. На 
симуляторах. Не на пациентах! 
Важно, что центр — подразделение 
многопрофильной больницы. Зна-
чит, лучшие ее специалисты мо-
гут, скажем, после проведенной 
операции, прийти сюда и передать 
свои знания, свой опыт коллегам. 
Центр организован по типу мно-
гопрофильной виртуальной кли-
ники. В нем все, как в самой Бот-
кинской: травматология, уроло-
гия, хирургия, гинекология, эндо-
васкулярная хирургия… Роботы, 
как живые люди — дышат кислоро-
дом, выдыхают углекислый газ, 
мучаются в родах, плачут, появив-
шись на свет…

Роботы не могут, скажем, нау-
чить оперировать поджелудоч-
ную железу. Но могут отработать 
технологию — ту же лапароскопи-
ческую или роботическую техни-
ку, чтобы потом было легче в опе-
рационной. Они могут отработать 
не десятки, а сотни критических 
ситуаций в реанимации. В симуля-
ционном можно запрограммиро-
вать сотни критических ситуа-
ций: и отек легкого, и инфаркт… 
Но, чтобы стать хирургом высо-
чайшего уровня, кроме симуляци-
онного центра нужна практика в 
операционной. Потому, повторим, 
очень умно выбрано место его ди-
слокации — в многопрофильной 
больнице. 

В симуляционном центре робо-
ты, предназначенные для обуче-
ния. Но Боткинская не была бы 
Боткинской, если бы здесь не про-
писался известный робот Да Вин-
чи, все чаще используемый для 
проведения сложнейших опера-
ций. В кабинете Шабунина есть 
выполненная с чувством юмора 
скульптурная композиция. На 
стуле изображен Алексей Василь-
евич, на клавиатуре его руки, пе-
ред ним робот Да Винчи. Помню, 
когда впервые в 2008 году профес-
сор Дмитрий Пушкарь удалил с 
помощью этого робота опухоль 
предстательной железы, мы, на-
блюдающие за этим чудом в опе-
рационной, зааплодировали. 

В Боткинской Да Винчи обхо-
дится без аплодисментов — стал 
делом обычным. Правительство 
Москвы не экономит на медицин-
ской помощи. Нужны специали-

сты, которые могут управлять, ис-
пользовать Да Винчи. Нынче мо-
ден слоган: «Оперирует робот». 
Но это, грубо говоря, чушь. Опе-
рирует всегда хирург. И если в Бот-
кинской с помощью Да Винчи опе-
рируют урологи, общие хирурги, 
гинекологи, то это потому, что они 
прошли специальную подготовку 
и на базе самой Боткинской, и в 
лучших зарубежных клиниках. И 
справедливости ради заметим: 
Боткинская на уровне этих кли-
ник. В штате больницы не только 
люди с медицинским образовани-

ем, но и физики, и математики, и 
программисты… А во главе?

Простая арифметика
— Во главе должен быть врач, ор-
ганизатор здравоохранения, эко-
номист-финансист в одном фла-
коне. Иначе больница не сможет 
планомерно развиваться, — убе-
жден Алексей Васильевич.

— И модернизацию здравоохра-
нения не осилить?..
— Напрасно иронизируете. В Мо-
скве, в Боткинской она проходила 

разумно и грамотно. Вначале 
провели мощнейшее укрепление 
материально-технической базы. 
Мы получили более восьми тысяч 
современного оборудования и 
технологий. Более 80 сотрудни-
ков прошли стажировку в лучших 
зарубежных клиниках. Мы стали 
точно и быстро проводить диаг-
ностику, применять новые мало-
травматичные, лапароскопиче-
ские, роботические методы лече-
ния. Это позволило сконцентри-
ровать силы и средства. У нас 
было 2800 коек. Лечили 70 тысяч 
пациентов. Теперь 1800 коек, а 
лечим почти сто тысяч человек. У 
нас 13 компьютерных и магнит-
но-резонансных томографов, 4 
ангиографа, более 100 эндоско-
пических и лапароскопических 
стоек. Каждый год проводится 67 
300 операций. Уникальная осо-
бенность Боткинской — на ее базе 
24 кафедры шести ведущих феде-
ральных вузов.

— Больница производит впечат-
ление богатой клиники.
— Мы действительно самодоста-
точны. Но не за счет взимания де-
нег с пациентов, не за счет плат-
ных услуг.

— В приемном отделении позна-
комилась с дамой из другого го-
рода. Ей требуется операция, ко-
торую — она на это надеется — 
проведут с помощью Да Винчи. 
Она будет за нее платить?
— Нет. Мы доказали страховым 
кампаниям и территориальному 
фонду ОМС, что если мы больного 
с аппендицитом прооперируем не 
с помощью разреза, а лапароско-
пически, то получим не 25 тысяч 
рублей, как получают за разрез, а 
105 тысяч. Скажу больше. Если 
больного с инфарктом мы сразу 
подали в операционную и застен-
тировали, то есть поставили стент 
и спасли, то получим не 60 тысяч 
рублей, а 200 тысяч. Вот такая 
арифметика.

— Как удалось договориться с 
ОМС?
— Руководство московского терри-
ториального фонда — разумные и 
грамотные финансисты. Они идут 
нам навстречу, потому что заинте-
ресованы в скорейшем восстанов-
лении пациента.

— Скажем, доставили больного с 
инсультом…
— У нас региональный сосудистый 
центр, которым руководит невро-
лог Максим Алексеевич Дома-
шенко. Когда мы проводили мо-
дернизацию, то логистически и 
проектировочно сделали так, что 
больной поступает в противошо-
ковую палату. Да, у него забиты 
сосуды тромбами, у него паралич, 
афазия. Он не разговаривает, он 
парализован. Рядом КТ и рентген-
операционная. Если раньше ухо-
дили часы: когда сделать КТ, про-
вести реанимацию, то сейчас это 
все за минуты. Пациента подали в 
операционную. Специалисты 
«достали» тромбы, и у него все 
прошло, все восстановилось. Ле-
тальность с инсультом была 30 
процентов, стала 13. Летальность 
по инфаркту удалось снизить с 16 
процентов до 6,7. Летальность 
при тяжелых травмах печени сни-
жена с 35 до 11 процентов. Это ре-
ально спасенные люди. И, если, 
например, мы выполнили тром-
боэкстракцию, то страховая ком-
пания нам платит 700 тысяч за 
больного. Какой пациент сможет 
сам заплатить такие деньги? Еще 
один пример: аппендициты — их 
всегда много. Если мы удаляем ап-
пендикс с помощью лапароскопа, 
то получаем денег больше, чем 
если бы удаляли обычным путем. 
Потому убежден: высокотехноло-
гичные больницы могут и должны 
жить хорошо, потому что зараба-
тывают на применении высоких 
технологий. А еще на том, что про-
исходит интеграция науки в пра-
ктику врачевания. Так внедрение 
современных протоколов лече-
ния позволило нам начать тран-
сплантацию стволовых клеток в 
гематологическом центре. Ис-
пользование 3Д-технологий в ор-
топедии. У нас самый большой 
опыт в Москве лечения тяжелей-
ших переломов таза. Если раньше 
такие пациенты были на полгода 
прикованы к постели, то теперь 
мы их оперируем в день поступле-
ния, на следующий день пациен-
ты встают. Мы используем ги-
бридные технологии в хирургии 
поджелудочной железы, модели-
рование панкреонекроза и мно-
гое-многое другое.

Алексей Шабунин: У нас нет начала и конца трудового дня. Боткинская, как и многие многопрофильные скоропомощные стационары столицы, работает с утра до утра.

В 22-м корпусе Боткинской есть музей. Вход в него свободный для тех, кто здесь трудится, кто здесь лечится.

В симуляционном центре роботы, как люди — дышат кислородом, выды-
хают углекислый газ, мучаются в родах, плачут, появившись на свет...

Акцент

 Нынче моден слоган: 
«Оперирует робот». 
Но это, грубо говоря, чушь. 
Оперирует всегда хирург

Акцент

 Сталин и Микоян приехали 
навестить Фрунзе. Но главный 
хирург Боткинской профессор 
Розанов их... не допустил 
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P.S.
29—30 мая в столице пройдет VII 
Конгресс московских хирургов 
«Хирургия столицы: инновации и 
практика», посвященный неот-
ложной и специализированной 
хирургической помощи, с участи-
ем ведущих специалистов России 
и зарубежных стран.

БЛИЦ ДЛЯ ГЛАВНОГО 

— Врачевание — это мастерство, искусство? — спрашиваю у 

главврача Алексея Шабунина.

— Это дар божий, умноженный на знание мирового опыта и 

анализа своей работы.

— Врач имеет право отказать пациенту?

— Конечно. В каких случаях? Когда считает, что ему, пациен-

ту, этот способ лечения не показан. Но должен объяснить, 

как быть в такой ситуации.

— Что для вас во врачевании самое страшное?

— Две ситуации. Смерть пациента. На операционном столе, 

после операции — значения не имеет. Это и психологически 

очень тяжело. Привыкнуть к этому невозможно. И второе: 

когда сталкиваешься с неоперабельными ситуациями. Ка-

жется, что в твоих руках все есть, все современные техно-

логии, а применить их невозможно вследствие обширного 

поражения.

— Чувство вины?

— Чувство невыполненного долга.

— Долг врача в чем?

— Спасти больного. Это миссия врача.
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НАГРАДЫ

Названы 
лауреаты 
Патриаршей 
литературной 
премии

НЕ ВЫБИТЬ 
ПОЧВУ

Елена Яковлева 

В ХРАМЕ Христа Спасителя на-
званы лауреаты Патриаршей ли-
тературной премии 2018 года. 
Ими стали поэт Владимир Ко-
стров и прозаики Константин 
Ковалев-Случевский и Виктор 
Потанин.

Слепящий контраст творит с 
читателями и зрителями что-то 
непоправимое — даже на Патриар-
шей премии. Это контраст между 
все равно светским характером 
даже очищенной от всякой пош-
лости и выверенной церемонии, 
как награждение Патриаршей 
премией, и той нецеремониаль-
ностью, взрывом жизни, улавли-
ваемаемым талантливой прозой 
и поэзией. 

Отрываясь от «Енисейских 
очерков», в которых Михаил Тар-
ковский с абсолютной любовью 
рассказывал о прототипах своего, 
выдвинутого на Патриаршую 
премию рассказа «Вековечно» — 
отце и сыне Поповых, я смотрела 
на модерновые городские све-
тильники и желающих нравиться 
нарядных женщин в ярко осве-
щенном зале церковных соборов 
и думала, что одна из этих реаль-
ностей — точно сон. Либо зал, либо 
горящий дом Поповых. 

Литература и то, что в ней, 
перпендикулярна всем светским 
форматам, хотя награждать писа-
телей надо.

«Елена, простите», — написал 
мне два дня назад пойманный на 
наживку интервью писатель Тар-
ковский, объяснив, что его «река 
ждет» и не терпит промедления — 
вернется он в зону доступности 
месяца через два.

Таланту, особенно писатель-
скому, вообще-то к лицу если не 
«диковатость», то некая отстра-
ненность от суеты. 

Патриаршия литературная 
премия в такого рода писателей и 
целит. Точнее, цели две — отме-
тить мастеров с высокими духов-
ными идеалами и заметить не 
всегда замечаемое. Литература — 
нет, а литературный процесс — 
дело организовываемое. За бор-
том этой организованности мож-
но очутиться в атмосфере немого 
резонанса, глухоты. 

В списке номинантов были 
две фигуры, которые попадали в 
обе цели. Это Михаил Тарков-
ский и Светлана Кекова — блиста-
тельное мастерство и глубина 
если не незамеченности и пропу-
щенности, то невозданности.

Но этих авторов нет среди ла-
уреатов, а имена лауреатов, по-
моему, свидетельствуют об упо-
ре на второй критерий. 

Владимир Костров — давнее, 
советско-поэтическое имя с дос-
тойными, «звучащими» и даже 
(из-за песенного исполнения) 
крылатыми строками — навер-
ное, достоин поклона признания. 
Как и подчеркнуто провинциаль-
но прописанный в современной, 
звонко-оголтелой и модно-го-
родской писательской культуре 
Виктор Потанин. Если вспом-
нить, что Патриарх Кирилл лич-
но отпевал Валентина Распути-
на, то этот поклон признания пи-
сателям-«деревенщикам», види-
мо, что-то из серии внутренних 
обязательств. Хотя язык Распу-
тина так хорош и не прост, что 
ипостась «деревенщика» его не 
исчерпывает. Награждение Па-
триаршей премией и Потанина, и 
Кострова — повод к ним вернуть-
ся и в них всмотреться. 

Константин Ковалев-Случев-
ский — московская фигура, из-
вестный писатель биографий 
святых в серии ЖЗЛ. Писать би-
ографию святого, особенно древ-
него, сложно, жития почти не 
оставляют литературных под-
робностей, но Константину это 
как-то удается. Но это все все-та-
ки выбор литературного жюри. 
Выбор самого Патриарха — не 
конкретные имена, а направле-
ние движения, культурный ази-
мут. Уверенность, что «в основе 
русской литературы лежат еван-
гельские ценности», когда-то 
воспринятые нами от святых со-
лунских братьев — Кирилла и Ме-
фодия.

Лето За порядком на пляжах столицы будут следить с воздуха 

Лодки, дроны и собаки

Ангелина Зеленькова 

В 
Москве начинается ку-
пальный сезон. В этом 
году вместе со спасате-
лями за порядком сно-
ва будут следить беспи-

лотники с видеокамерами. На ге-
неральной репетиции для спаса-
телей, проходившей на пляже 
«Серебряный Бор-3», побывали 
журналисты «РГ». 

Прямо на пляже раскинулись 
палатки со снаряжением, по пе-
риметру выстроилась спецтех-
ника — спасательные суда и лод-
ки. Сотрудники всех поисково-
спасательных служб города со-
брались, чтобы еще раз отрабо-
тать нештатные ситуации. В ми-
крофон объявляют: на Москве-
реке произошло ЧП — во время 
прогулки перевернулась лодка и 
нужно срочно спасать людей. Не 
проходит и пары секунд, как к ме-
сту происшествия с разных сто-
рон подходят три спасательных 
судна, подплывают водолазы, а 
на берегу в полной готовности 
ждет машина «скорой». С этой 
задачей спасатели справились, 
но тут объявляют новую: на суше 

пожар! Забытый кем-то костер 
даже не успевает разгореться, 
как его тушат с противопожарно-
го катера…

Спасатель-водолаз Олег Ме-
тяев работает в Московской го-
родской поисково-спасательной 
службе на станции «Строгино». 
«РГ» он признался: чтобы устро-
иться на такую службу, нужно 
как минимум быть водолазом, 
водителем маломерных судов 
или спасателем МЧС. За три года 
на его счету уже семь спасенных 
жизней. 

Наряду со спасателями на по-
мощь отдыхающим всегда готовы 

прийти особые помощники - со-
баки породы ньюфаундленд. Вме-
сте с кинологами они патрулиру-
ют пляж, правда, при их появле-
нии никому не приходит в голову 
нарушать правила, говорит во-
лонтер Межрегиональной кино-
логической общественной орга-
низации «СОТЕР» Елена Богда-
нова. «Главная задача собаки — 
отвлечь отдыхающих от воды. 
Когда мы с пушистой Ларой появ-
ляемся, подвыпившие весельча-
ки уже не рвутся в воду, — расска-
зывает она. - Многие москвичи, 
особенно дети, спешат познако-
миться с собакой. Задают вопро-

сы: что за собака, чем кормим, 
как работает, что умеет».

За всем этим удобно наблю-
дать с большого экрана, куда ле-
тающий над рекой дрон трансли-
рует картинку. Маленький беспи-
лотный аппарат, в режиме реаль-
ного времени передающий видео 
на большой экран, еще и гово-
рить умеет. Уже в июне дроны на-
чнут патрулировать московские 
зоны отдыха. Причем коптеры не 
просто следят за безопасностью 
на воде — при необходимости они 
способны доставить спасатель-
ный жилет тонущему человеку. 
По словам начальника «Москов-
ской городской поисково-спаса-
тельной службы на водных объ-
ектах» Василия Марьяна, про-
граммное обеспечение коптера 
позволяет автоматически тран-
слировать аудиозапись-преду-
преждение, а еще с его помощью 
дежурный-спасатель может на-
прямую обратиться к отдыхаю-
щим. «Это выглядит так: при об-
наружении людей в запрещенной 
зоне купания беспилотник зави-
снет над ними в воздухе и вклю-
чит по громкой связи аудиоза-
пись с просьбой вернуться к бе-

регу», — рассказал Марьян, доба-
вив, что для привлечения внима-
ния коптер будет включать сире-
ну и проблесковый маячок. «Мо-
сквичей такой объект не напуга-
ет, наоборот, они почувствуют 
защиту, ведь спасатели всегда на 
связи», - отметил Марьян.

Всего в Москве будут органи-
зованы 12 зон отдыха с купани-
ем, 46 зон без купания и 66 мест 
для массового отдыха. «Столич-
ное управление МЧС завершает 
проверку городских пляжей, и 25 
мая все зоны отдыха будут при-
няты в эксплуатацию», — пообе-
щал замруководителя террито-
риального органа — главный госу-
дарственный инспектор по мало-
мерным судам по Москве Влади-
мир Волков.

Это лето для спасателей будет 
жарким — в прямом и переносном 
смысле. По данным Росгидроме-
та, температура воздуха все лет-
ние месяцы продержится с пре-
вышением нормы на 20% по от-
ношению к средним многолет-
ним значениям. 

С помощью коптера дежурный спа-
сатель со станции может напрямую 
обратиться к отдыхающим.

Акцент
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснореченского гарни-
зонного военного суда;

—  заместителя председателя Одинцовского гарнизонно-
го военного суда;

— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Камчатского края.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 июня 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

Общество с ограниченной ответственностью «ВН-Энерготрейд» 
(ОГРН 1105048001629) разместило на своем официальном сайте в 
сети «Интернет» (http://vn-energotrade.ru)  в полном объеме ин-
формацию за 2017 год, подлежащую раскрытию в соответствии со 
«Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии», утвержденными Поста-
новлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим ООО «ЕФН Эко Сервис», адрес места нахождения: 
Российская Федерация, г. Москва, 109235, 1-й Курьяновский про-
езд, д. 15, стр. 214, ИНН 7736552814, являясь субъектом рынка 
электрической энергии (производителем электрической энергии), 
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21 января 
2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энер-
гии» публикует сведения о том, что на сайте в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по адресу: www.evneco.
ru,размещена в полном объеме раскрываемая информация, состав 
и характер которой соответствует требованиям п. 9 а), п. 9 б) и п. 15 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии (утв. Постановлением 
Правительства РФ от 21 января 2004 г. № 24).

АКТУАЛЬНО В выходные 
в Москве ограничат 
движение и закроют 
линию метро

Ремонт 
с пробегом 

Светлана Батова

В ВЫХОДНЫЕ в Москве будет много ограничений. На весь 
уик-энд закроют большую часть Филевской линии метро, 
а в воскресенье перекроют центральные улицы и набереж-
ные — по ним пройдет благотворительный забег «Зеленый 
марафон».

Напомним, на открытой части Филевской линии сейчас 
идет капитальный ремонт. Четыре платформы на станциях 
«Фили» и «Студенческая» уже полностью реконструиро-
ваны, там установили новые навесы со светодиодным ос-
вещением, появились стеклянные витражи на путевых 
стенах, уложена тактильная плитка для слабовидящих. 

Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе 
департамента тран-
спорта, закрытие ча-
сти линии на выход-
ные необходимо для 
капремонта наземно-
го участка путей. 
Движение поездов 
приостановят на 26 и 
27 мая, в понедель-
ник ветка заработает 
в обычном режиме. 
Станции «Студенче-
ская», «Кутузов-
ская», «Фили», «Баг-
ратионовская», «Фи-
левский парк», «Пионерская» закроют. «Кунцевская» и 
«Киевская» останутся открытыми — с них можно будет уе-
хать по Арбатской-Покровской и Кольцевой линиям.

Около закрытых станций будут работать инспекторы 
Центра помощи маломобильным пассажирам, они помо-
гут сориентироваться в маршрутах объезда.

В воскресенье же, 27 мая, как сообщили «РГ» в информ-
центре столичного департамента транспорта, по центру 
Москвы будет сложно проехать на машине. Из-за благотво-
рительного забега ограничения на дорогах и набережных 
введут уже с 7.00. Они коснутся Лубочного переулка, ули-
цы Балчуг, Раушской, Софийской набережных, ул. Серафи-
мовича, Болотной площади, Большого Москворецкого мо-
ста, Варварки, Китайгородского проезда, Москворецкой, 
Котельнической, Гончарной, Краснохолмской, Крутиц-
кой, Кремлевской, Пречистенской, Фрунзенской и Луж-
нецкой набережных. Кроме того, 26 мая будет перекрыта 
одна полоса в каждом направлении на Большом Москво-
рецком мосту.

Кстати, из-за требований безопасности к чемпионату 
мира по футболу с сегодняшнего дня на два месяца на во-
кзалах вводится двойной контроль. Теперь проходить че-
рез рамки металлоискателя и прогонять вещи через рен-
тген придется по два раза: на входе в вокзал и на выходе на 
платформы, в том числе и пригородного сообщения. 

Движение поездов 
приостановят на 26 
и 27 мая, в поне-
дельник Филевская 
линия метро зара-
ботает в обычном 
режиме

ДОСУГ В каких парках Москвы можно оседлать поницикл 
и сразиться на световых мечах?

В мире фантастики 
Сергей Жуков

Н
а дворе май — самое время 
гулять на открытом возду-
хе. Особенно с детьми. 

Корреспонденты «РГ» прошлись 
по весенним паркам столицы и 
нашли необычные развлечения, 
которые сделают прогулку яркой 
и незабываемой. Например, уже 
можно покататься на космиче-
ском фантастаре, гироскутере, 
поницикле, сразиться на свето-
вых мечах, полетать на тарзанке и 
залезть в домик на дереве.

Летний сезон в городских пар-
ках официально стартовал 1 мая. 
Там уже идут фитнес-тренировки, 
танцевальные мастер-классы и 
занятия йогой. Впервые, по сло-
вам директора «Мосгорпарка» 
Вячеслава Дунаева, к ним добави-
лась капоэйра — бразильское бое-
вое искусство с элементами тан-
цев, акробатики и национальной 
музыки. «Зеленые оазисы» уже 
облюбовали любители солнечно-
го загара. Как только придет жара, 
горожане смогут охладиться, не 
отходя от кассы. Два бассейна по-
явятся в «Сокольниках» и один — в 
«Филях», поделились планами с 
«РГ» в «Мосгорпарке». Зоны от-
дыха с шезлонгами, пуфами и зон-
тиками откроют в «Лианозов-
ском» и «Гончаровском» парках, 
на «Борисовских прудах», в «Ко-
ломенском» и «Царицыно». Всего 
же в парках обустроят 25 искусст-
венных пляжей. 

Пока же советуем ловить лет-
нее настроение, катаясь на вело-
сипедах, самокатах, роликовых 
коньках и скейтах. Благо, в аренду 
их можно взять почти в каждом 
парке. В Измайловском, напри-
мер, стоит освоить новомодные 
средства передвижения. Пунктов 

проката несколько, и разбросаны 
они по всему парку. Выдают вело-
мобили на одного, двух, трех и че-
тырех человек — неплохой вари-
ант для большой компании или 
семьи. Дети сходят с ума от сегве-
ев и гироскутеров — электроплат-
форм на колесах. Необычно и мод-
но! А потому пользуются большой 
популярностью, особенно летом, 
рассказали корреспонденту «РГ» 
в кассе парка. Даже не пугают 
цены, а удовольствие, надо ска-
зать, не из дешевых — от 350 ру-
блей за 15 минут. Маленьким де-
тям наверняка будут интересны 
понициклы. По сути, это большие 
игрушки на колесах в виде лоша-
док, зебр и тигров, которых мож-
но оседлать и «приручить». Спра-
виться с таким чудом нетрудно — 

сесть в седло, надавить на педали 
и скакать, управляя головой жи-
вотного словно рулем. И аттрак-
цион веселый, и тренажер хоро-
ший — помогает физически разви-
ваться и держать правильную 
осанку. Взрослые и дети постарше 
могут выбрать для неспешных 
разговоров космический фанта-
стар. По словам инструкторов, 
внешне он похож на гидросферу 
из фантастического фильма «Мир 
юрского периода». Конструкция и 
впрямь выглядит весьма необыч-
но, местами даже странно. И боль-
ше смахивает на обычную ска-
мейку. Разве что есть небольшой 
навес, защищающий от солнца и 
дождя. Но далеко на этой штуке 
все равно не уедешь — сильно не 
разгонишься, поскольку двигает-

ся медленно и покачивается как 
кресло-качалка. Сидеть в фанта-
старе разрешено сразу двоим. 
Много ума и сил не надо — управ-
ляй джойстиком и наслаждайся 
природой вокруг. Летом малень-
ких москвичей ждет еще одна но-
винка — детская библиотека, кото-
рая откроется в павильоне у глав-
ной сцены.

Поклонникам зимних развле-
чений прямая дорога в парк 
Олимпийской деревни. Там среди 
цветущей зелени можно погонять 
на летних лыжах! Тренировки 
проходят в первом в России лы-
жероллерном клубе. В самом па-
вильоне есть тренажеры, разде-

валки, душевые, а на улице — до-
рожки, по которым рассекают и 
взрослые, и совсем юные «лыж-
ники». Подающих надежды ма-
леньких спортсменов ждут и в 
парке «Фили». Здесь идет набор в 
школу футбольного фристайла, 
где научат всевозможным трю-
кам с мячом. Найдут себе занятие 
и фанаты «Звездных войн». Для 
них открыта школа саберфайтин-
га. В этом чудаковатом месте 
можно дать волю своим эмоциям 
и сразиться с соперником на све-
товых мечах. В «братство» джеда-
ев принимают с 8 до 12 лет. Уроки 
ходьбы по воде обещают дать в 
усадьбе «Воронцово». Звучит 
фантастически? На самом деле 
мистики никакой нет. «Бегать» по 
водоему как белка в колесе при-
дется в большом прозрачном над-
увном шаре — зорбе. Забава при-
шла к нам из Новой Зеландии, в 
нашей стране к ней еще не привы-
кли. Отсюда и мест, где можно 
стать зорбонавтом, в столице 
пока не так много. Другое дело, 
отважится ли ваш ребенок за-
лезть в шар? На этот случай всег-
да есть беспроигрышный вариант 
— детская площадка. В москов-
ских парках их несколько десят-
ков. Встречаются необычные и 
дизайнерские экземпляры. На-
пример, в Нескучном саду — три 
деревянные пирамиды с вращаю-
щейся тарелкой-качелями и каче-
лями-гнездом. В парке «Красног-
вардейские пруды» обустроен це-
лый городок с теремками, карусе-
лями и домиком на дереве. Кто не 
мечтал в детстве играть на высоте 
птичьего полета? Сверху вниз 
можно спуститься по веревоч-
ным «лианам», а еще покататься 
на тарзанке. Не в этом ли детское 
счастье?

В Измайловском парке стоит осво-
ить новомодное средство передви-
жения — веломобиль для семьи.
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Конвенции 

между Российской Федерацией 
и Королевством Бельгии об избежании двойного 
налогообложения и предотвращении уклонения 

от налогообложения в отношении налогов 
на доходы и капитал и Протокола к ней

Принят Государственной Думой 10 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Ратифицировать Конвенцию между Российской Федерацией и Королевством Бельгии 
об избежании двойного налогообложения и предотвращении уклонения от налогообложе-
ния в отношении налогов на доходы и капитал и Протокол к ней, подписанные в городе 
Брюсселе 19 мая 2015 года, со следующим заявлением:

«Российская Федерация исходит из того, что Королевство Бельгия является субъектом 
международного публичного права, который несет ответственность за добросовестное и 
полное выполнение обязательств Бельгийской Стороны, предусмотренных Конвенцией 
между Российской Федерацией и Королевством Бельгии об избежании двойного налогоо-
бложения и предотвращении уклонения от налогообложения в отношении налогов на дохо-
ды и капитал и Протоколом к ней».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2018 года № 115-ФЗ

Статья 1
Внести в Основы законодательства 

Российской Федерации о нотариате от 
11 февраля 1993 года № 4462-I (Ведо-
мости Съезда народных депутатов Рос-
сийской Федерации и Верховного Сове-
та Российской Федерации, 1993, № 10, 
ст. 357; Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2007, №  1, 
ст. 21; 2008, № 52, ст. 6236; 2013, № 51, 
ст. 6699; 2015, № 1, ст. 10; 2016, № 1, 
ст. 11) следующие изменения:

1) в пункте 1 части второй статьи 343 
слово «нотариата;» заменить словами 
«нотариата. При регистрации в реестре 
нотариальных действий единой инфор-
мационной системы нотариата нотари-
ального действия по удостоверению 
или отмене завещания либо доверенно-
сти нотариусы обязаны вносить в еди-
ную информационную систему нотари-
ата электронный образ завещания либо 
доверенности;»;

2) главу XI дополнить статьей 601 
следующего содержания:

«Статья 601. Установление содержа-
ния завещания

Не позднее одного рабочего дня, 
следующего за днем открытия наслед-
ственного дела, нотариус, ведущий 
наследственное дело, обязан проверить 
в единой информационной системе 
нотариата наличие сведений о состав-
лении наследодателем в порядке, пред-
усмотренном статьей 1125 Гражданско-
го кодекса Российской Федерации, 
завещания и установить его содержа-
ние. Содержание завещания устанавли-
вается нотариусом на основании элек-
тронного образа этого завещания, вне-
сенного в реестр нотариальных дейст-
вий единой информационной системы 
нотариата.»;

3) дополнить статьей 632 следующе-
го содержания:

«Статья 632. Действия нотариуса 
при наличии завещания, условия кото-
рого предусматривают создание 
наследственного фонда

При обнаружении в соответствии со 
статьей 601 настоящих Основ в единой 
информационной системе нотариата 
сведений о составлении наследодате-
лем завещания, условия которого пред-
усматривают создание наследственного 
фонда, нотариус, ведущий наследст-
венное дело, после ознакомления с 
содержанием завещания обязан напра-
вить лицу, которое в соответствии с 
решением об учреждении наследствен-
ного фонда назначается единоличным 
исполнительным органом наследствен-
ного фонда или может быть определено 
в порядке, установленном решением об 
учреждении наследственного фонда, 
как лицо, на которое возлагаются пол-
номочия единоличного исполнительно-
го органа наследственного фонда, 
предложение дать согласие на осущест-
вление полномочий единоличного 
исполнительного органа наследствен-
ного фонда. В случае, если решение об 
учреждении наследственного фонда 
содержит требование об образовании 
при создании наследственного фонда 
коллегиальных органов наследственно-
го фонда, нотариус также обязан напра-
вить лицам, указанным в решении об 
учреждении наследственного фонда, 
или лицам, которые могут быть опреде-
лены в порядке, установленном реше-
нием об учреждении наследственного 
фонда, предложение дать согласие на 
осуществление полномочий членов 
коллегиальных органов наследственно-
го фонда.

Физическое или юридическое лицо, 
давшее нотариусу, ведущему наследст-
венное дело, свое согласие на осущест-
вление полномочий единоличного 
исполнительного органа наследствен-
ного фонда или члена коллегиального 
органа наследственного фонда, должно 
быть указано в заявлении о государст-
венной регистрации наследственного 
фонда, которое нотариус подписывает 
усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью и направляет в элек-
тронной форме в уполномоченный 
государственный орган в соответствии с 
абзацем вторым пункта 4 статьи 501 Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции.

Электронные образы решения заве-
щателя об учреждении наследственного 
фонда и утвержденного завещателем 
устава наследственного фонда, полу-
ченные в единой информационной 
системе нотариата нотариусом, веду-
щим наследственное дело, направляют-
ся в уполномоченный государственный 
орган в качестве приложения к заявле-
нию, указанному в части второй настоя-
щей статьи.

Нотариус не вправе направлять в 
уполномоченный государственный 
орган заявление о создании наследст-
венного фонда при невозможности 
сформировать органы наследственного 
фонда в соответствии с решением об 
учреждении наследственного фонда 
(абзац второй пункта 3 статьи 12320-2 

Гражданского кодекса Российской 
Федерации). В этом случае наследст-
венный фонд не создается и к наследо-
ванию не призывается впредь до появ-

ления возможности сформировать в 
соответствии с решением об учрежде-
нии наследственного фонда органы 
наследственного фонда в течение сро-
ков для принятия наследства, но не 
позднее чем в течение одного года со 
дня открытия наследства.

По истечении одного года со дня 
открытия наследства нотариус не впра-
ве направлять в уполномоченный госу-
дарственный орган заявление о созда-
нии наследственного фонда.

Не позднее двух рабочих дней со 
дня, следующего за днем открытия 
наследственного дела, нотариус, веду-
щий наследственное дело, обязан 
запросить у нотариуса, осуществляю-
щего хранение в соответствии с пунктом 
5 статьи 1124 Гражданского кодекса 
Российской Федерации экземпляров 
завещания, условия которого предус-
матривают создание наследственного 
фонда, один экземпляр этого завеща-
ния и не позднее одного рабочего дня со 
дня его получения уведомить о получе-
нии этого завещания лицо, выполняю-
щее функции единоличного исполни-
тельного органа наследственного 
фонда, а также передать указанному 
лицу по его требованию по одному 
экземпляру решения об учреждении 
наследственного фонда, устава наслед-
ственного фонда и условий управления 
наследственным фондом.

Нотариус, ведущий наследственное 
дело, после ознакомления с содержани-
ем завещания, условия которого предус-
матривают создание наследственного 
фонда, обязан довести условия управле-
ния наследственным фондом до сведе-
ния лиц, которые в соответствии с реше-
нием об учреждении наследственного 
фонда вошли в состав коллегиальных 
органов наследственного фонда. Нота-
риус также обязан передать выгодопри-
обретателю по его заявлению копию 
решения об учреждении наследственно-
го фонда вместе с копиями устава 
наследственного фонда и условий 
управления наследственным фондом.».

Статья 2
Статью 5 Федерального закона от 12 

января 1996 года № 8-ФЗ «О погребе-
нии и похоронном деле» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 1996, № 3, ст. 146) дополнить пун-
ктом 11 следующего содержания:

«11. В случае возложения завещате-
лем на одного или нескольких наслед-
ников по завещанию или по закону обя-
занности по осуществлению погребе-
ния завещателя в соответствии с его 
волей (статья 1139 Гражданского кодек-
са Российской Федерации) приоритет 
имеет волеизъявление умершего, выра-
женное в завещании.».

Статья 3
Статью 13 Федерального закона от 8 

августа 2001 года № 129-ФЗ «О государ-
ственной регистрации юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2001, № 33, ст. 3431; 
2003, №  26, ст.  2565; 2015, №  27, 
ст. 4000) дополнить пунктом 4 следую-
щего содержания:

«4. Государственная регистрация 
наследственного фонда при его созда-
нии осуществляется по заявлению нота-
риуса, ведущего наследственное дело, 
по месту нахождения этого нотариуса.».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 10 

декабря 2003 года № 173-ФЗ «О валют-
ном регулировании и валютном контро-
ле» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2003,  №  50, 
ст. 4859; 2005, № 30, ст. 3101; 2007, № 1, 
ст. 30; № 29, ст. 3480; № 45, ст. 5419; 
2008, № 30, ст. 3606; 2011, № 7, ст. 905; 
№ 27, ст. 3873; № 48, ст. 6728; 2013, 
№ 19, ст. 2329; № 27, ст. 3447; 2014, 
№ 30, ст. 4219; 2015, № 27, ст. 3972, 
4001; № 48, ст. 6716; 2016, № 1, ст. 50; 
2017, № 30, ст. 4456; 2018, № 1, ст. 11; 
№ 11, ст. 1579) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 9 дополнить пун-
ктом 28 следующего содержания:

«28) операций, связанных с получе-
нием в порядке наследования валютных 
ценностей и с передачей валютных цен-
ностей наследственным фондом выго-
доприобретателям наследственного 
фонда (статья 12320-3 Гражданского 
кодекса Российской федерации).»;

2) в абзаце первом части 5 статьи 12 
слова «пунктами 10 — 12,16 — 18, 25, 26 
части 1 статьи 9, абзацами шестым — 
восьмым части 2, пунктом 2 части 3 ста-
тьи 14» заменить словами «пунктами 10 
— 12,16 — 18, 25, 26 и 28 части 1 статьи 
9, абзацами шестым — восьмым части 2, 
пунктами 2 и 3 части 3 статьи 14»;

3) пункт 3 части 3 статьи 14 допол-
нить словами «либо в качестве выгодо-
приобретателя наследственного фонда 
(статья 12320-3 Гражданского кодекса 
Российской Федерации)».

Статья 5
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 сентября 2018 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль
23 мая 2018 года № 117-ФЗ

Статья 1
Главу IV Федерального закона «О бан-

ках и банковской деятельности» (в редак-
ции Федерального закона от 3 февраля 
1996 года № 17-ФЗ) (Ведомости Съезда 
народных депутатов РСФСР и Верховного 
Совета РСФСР, 1990, № 27, ст. 357; Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1996, № 6, ст. 492; 1999, № 28, ст. 3459; 
2005, № 1, ст. 45; 2007, № 45, ст. 5425; 2008, 
№ 15, ст. 1447; 2010, № 8, ст. 775; № 27, 
ст. 3432; 2011, № 27, ст. 3873; 2013, № 51, 
ст. 6683; 2014, № 19, ст. 2317; № 26, ст. 3379, 
3395; 2015, № 29, ст. 4385; 2016, № 27, 
ст. 4294, 4295; 2017, № 31, ст. 4754, 4761; 
2018, № 1, ст. 66) дополнить статьей 341 
следующего содержания:

«Статья 341. Обязательность открытия 
публичных депозитных счетов

Российские кредитные организации, 
величина собственных средств (капитала) 
которых составляет не менее чем двадцать 
миллиардов рублей, не вправе отказать в 
заключении договора публичного депозит-
ного счета нотариусу, службе судебных 
приставов, суду и иным органам или лицам, 
которые в соответствии с федеральным 
законом могут принимать денежные сред-
ства в депозит.».

Статья 2
Внести в Основы законодательства Рос-

сийской Федерации о нотариате от 11 фев-
раля 1993 года № 4462-I (Ведомости Съезда 
народных депутатов Российской Федера-
ции и Верховного Совета Российской Феде-
рации, 1993, № 10, ст. 357; Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2004, № 45, ст. 4377; 2011, № 50, ст. 7347; 
2012, № 41, ст. 5531; 2013, № 14, ст. 1651; 
№ 51, ст. 6699; 2015, № 1, ст. 10; № 13, 
ст. 1811; 2016, № 1, ст. 11; № 27, ст. 4293, 
4294) следующие изменения:

1) часть первую статьи 221 дополнить 
пунктами 82 и 83 следующего содержания:

«82) за принятие на депонирование 
нотариусом на основании статьи 881 насто-
ящих Основ указанных в этой статье объек-
тов, за исключением денежных средств, 
предусмотренных пунктом 83 настоящей 
части, — 0,5 процента принятой денежной 
суммы, рыночной стоимости ценных бумаг 
или заявленной депонентом стоимости 
имущества, но не менее 1000 рублей;

83) за принятие на депонирование нота-

риусом на основании статьи 881 настоящих 
Основ денежных средств в целях исполне-
ния обязательств сторон по сделке, удосто-
веренной нотариально, — 1500 рублей;»;

2) часть первую статьи 48 дополнить 
абзацем следующего содержания:

«у нотариуса отсутствует возможность 
обеспечения сохранности движимых 
вещей, передаваемых нотариусу на депони-
рование на основании статьи 881 настоящих 
Основ.»;

3) в статье 87:
а) в наименовании слова «денежных 

сумм» заменить словами «денежных 
средств»;

б) в части первой слова «а также согла-
шением между должником и кредитором» 
исключить, слова «денежные суммы» 
заменить словами «денежные средства»;

в) в части второй слова «денежных 
сумм» заменить словами «денежных 
средств», слова «денежные суммы» заме-
нить словами «денежные средства», слова 
«, если иное не установлено соглашением 
между должником и кредитором» исклю-
чить;

г) в части третьей слова «денежных 
сумм» заменить словами «денежных 
средств»;

д) дополнить частями четвертой — 
восьмой следующего содержания: 

«Для целей принятия в депозит денеж-
ных средств нотариус обязан открыть 
публичный депозитный счет (параграф 4 
главы 45 Гражданского кодекса Российской 
Федерации), зачисление на который собст-
венных денежных средств нотариуса не 
допускается.

Нотариус, принявший в депозит налич-
ные деньги, должен внести их на свой 
публичный депозитный счет не позднее 
следующего рабочего дня после дня приня-
тия наличных денег.

Принятие нотариусом в депозит безна-
личных денежных средств осуществляется 
путем распоряжения нотариуса о принятии 
денежных средств на публичный депозит-
ный счет, выдаваемого нотариусом дол-
жнику для представления должником в 
банк, в котором открыт публичный депозит-
ный счет нотариуса.

Выдача либо перечисление должнику 
или кредитору денежных средств, находя-
щихся на публичном депозитном счете 

нотариуса, и процентов, причитающихся за 
пользование этими денежными средства-
ми, производится банком по распоряже-
нию нотариуса.

Денежные средства, находящиеся в 
депозите нотариуса более десяти лет со дня 
их внесения на публичный депозитный счет 
нотариуса и не востребованные должником 
или кредитором в порядке, предусмотрен-
ном гражданским законодательством, под-
лежат передаче нотариусом в казну Россий-
ской Федерации на основании распоряже-
ния нотариуса.»;

4) в статье 88 слова «лишь с письменно-
го согласия лица, в пользу которого сделан 
взнос, по соглашению между должником и 
кредитором» заменить словами «по осно-
ваниям, предусмотренным гражданским 
законодательством,»;

5) главу XV дополнить статьей 881 сле-
дующего содержания:

«Статья 881. Депонирование нотариу-
сом движимых вещей, безналичных денеж-
ных средств или бездокументарных цен-
ных бумаг

Стороны обязательства вправе обра-
титься к нотариусу с совместным заявлени-
ем о принятии от должника на депонирова-
ние движимых вещей, безналичных денеж-
ных средств или бездокументарных ценных 
бумаг в целях их передачи кредитору в 
порядке, в сроки и на условиях, которые 
указаны в таком совместном заявлении. 
Если сделка сторон обязательства, предус-
матривающая депонирование движимых 
вещей, безналичных денежных средств или 
бездокументарных ценных бумаг в целях их 
передачи кредитору в порядке, в сроки и на 
условиях, которые установлены этой сдел-
кой, удостоверена нотариально, заявление 
о принятии от должника на депонирование 
движимых вещей, безналичных денежных 
средств или бездокументарных ценных 
бумаг в целях их передачи кредитору может 
подать должник.

Нотариус, принявший от стороны обя-
зательства на основании заявления, указан-
ного в части первой настоящей статьи, 
наличные деньги, должен внести их на свой 
публичный депозитный счет не позднее 
следующего рабочего дня после дня приня-
тия наличных денег. Принятие нотариусом 
безналичных денежных средств на основа-
нии заявления, указанного в части первой 

настоящей статьи, осуществляется путем 
распоряжения нотариуса о принятии 
денежных средств на публичный депозит-
ный счет, выдаваемого нотариусом стороне 
обязательства для представления в банк, в 
котором открыт публичный депозитный 
счет нотариуса, или направляемого нотари-
усом в указанный банк в электронной 
форме.

После получения требования кредитора 
о передаче ему депонированного имущест-
ва нотариус обязан проверить наступление 
условий передачи. Передача нотариусом 
безналичных денежных средств кредитору 
осуществляется путем распоряжения нота-
риуса о выдаче безналичных денежных 
средств или их перечислении с публичного 
депозитного счета нотариуса, выдаваемого 
кредитору для представления в банк, в 
котором открыт публичный депозитный 
счет нотариуса, или направляемого нотари-
усом в указанный банк в электронной 
форме.

В части, не урегулированной настоящи-
ми Основами, к нотариусу, принявшему на 
депонирование движимые вещи, безналич-
ные денежные средства или бездокумен-
тарные ценные бумаги на основании заяв-
ления, указанного в части первой настоя-
щей статьи, применяются правила гра-
жданского законодательства об эскроу-
агенте.».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 июня 2018 года.
2. Публичные депозитные счета, ука-

занные в параграфе 4 главы 45 Гражданско-
го кодекса Российской Федерации, подле-
жат открытию в срок не позднее двадцати 
рабочих дней со дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона.

3. В случаях внесения в депозит нотари-
уса денежных средств до дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона 
предусмотренный частью восьмой статьи 
87 Основ законодательства Российской 
Федерации о нотариате от 11 февраля 1993 
года № 4462-I срок подлежит применению и 
начинает течь со дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2018 года № 119-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 327 части первой Гра-

жданского кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1994, № 32, ст. 3301; 2015, 
№ 10, ст. 1412) следующие изменения:

1) пункт 11 признать утратившим силу;
2) дополнить пунктом 4 следующего 

содержания:
«4. В случае передачи нотариусу на 

депонирование движимых вещей (включая 
наличные деньги, документарные ценные 
бумаги и документы), безналичных денеж-
ных средств или бездокументарных ценных 
бумаг на основании совместного заявления 
кредитора и должника к таким отношениям 
подлежат применению правила о договоре 
условного депонирования (эскроу), 
поскольку иное не предусмотрено законо-
дательством о нотариате и нотариальной 
деятельности.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 29 

июля 2017 года № 259-ФЗ «О внесении 
изменений в части первую, вторую и третью 
Гражданского кодекса Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2017, № 31, ст. 4808) сле-
дующие изменения:

1) абзац седьмой пункта 3 статьи 1 
дополнить предложением следующего 
содержания: «Наследственный фонд не 
подлежит регистрации по истечении одного 
года со дня открытия наследства.»;

2) абзацы второй и третий пункта 3 ста-
тьи 3 изложить в следующей редакции:

«5. Неотъемлемой частью завещания, 
условия которого предусматривают созда-
ние наследственного фонда, являются 

решение завещателя об учреждении 
наследственного фонда, устав фонда, а 
также условия управления фондом. Такое 
завещание составляется в трех экземпля-
рах, два из которых должны храниться у 
нотариуса, удостоверившего такое завеща-
ние. Нотариальному удостоверению подле-
жат все экземпляры завещания.

В порядке, предусмотренном законода-
тельством о нотариате и нотариальной дея-
тельности, нотариус, ведущий наследствен-
ное дело, после смерти завещателя обязан 
получить электронный образ решения об 
учреждении наследственного фонда и 
электронный образ устава наследственного 
фонда и передать их в уполномоченный 
государственный орган, а также запросить у 
нотариуса, хранящего экземпляры завеща-
ния, один экземпляр завещания и по его 
получении передать лицу, выполняющему 
функции единоличного исполнительного 
органа наследственного фонда, один 
экземпляр решения об учреждении наслед-
ственного фонда, устава наследственного 
фонда и условий управления наследствен-
ным фондом. По заявлению выгодоприо-
бретателя нотариус обязан передать ему 
копию решения об учреждении наследст-
венного фонда вместе с копиями устава 
наследственного фонда и условий управле-
ния наследственным фондом.»;».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу с 1 июня 2018 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 мая 2018 года № 120-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 12 

Федерального закона «О драгоценных металлах 
и драгоценных камнях»

Принят Государственной Думой 10 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Статья 1
Внести в подпункт 3 статьи 12 Федерального закона от 26 марта 1998 года № 41-ФЗ «О 

драгоценных металлах и драгоценных камнях» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 13, ст. 1463; 2015, № 18, ст. 2614) изменение, дополнив его словами «, 
осуществление иных указанных в статье 1 настоящего Федерального закона операций с 
драгоценными металлами и драгоценными камнями, находящимися в собственности субъ-
ектов Российской Федерации, в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 мая 2018 года № 121-ФЗ

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в апреле 2018 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями тре-
бований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении 
которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на 

основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 
статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Организации

1. KHATIBA IMAM AL-BUKHARI (KIB)* 
(Khataib al-lmam al-Bukhari), Associated with Al-
Nusrah Front for the People of the Levant 
(QDe.137). Committed terrorist attacks in the 
Syrian Arab Republic. Since 2016, redeployed to 
Northern Afghanistan to project attacks against 
Central Asia countries.

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении 
которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на 

основании подпунктов 1 — 3 
пункта 2.1 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУРАХИМЗОДА АЛИМАХМАДИ 
САЙДАЛИ*, 15.05.1991 г.р., А. ДЖАМИ РАЙ-
ОНА АБДУРАХМАНА ДЖАМИ ХАТЛОН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

2. АЛИМОВА РЕНА ФАЗИЛОВНА*, 
10.05.1991 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3. АЛХАНОВ МАГОМЕД ШАМСУДИНО-
ВИЧ*, 06.12.1987 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИД-
ЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

4. АЛЬЖУБАЕВ АЗАМАТ ЖОЛДАСПАЕ-
ВИЧ*, 18.11.1988 г.р., С. БОЛЬШОЕ ПРИЮТ-
НОЕ ПЕТУХОВСКОГО РАЙОНА КУРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АЛЬЖУБАЕВ ЖАНАТ ЖОЛДОСЛАЕ-
ВИЧ*, 08.03.1991 г.р., С. БОЛЬШОЕ ПРИЮТ-
НОЕ ПЕТУХОВСКОГО РАЙОНА КУРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

6. АНДРЕЕВ АРТЕМ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
19.02.1980 г.р., Г. НОВГОРОД;

7. АНДРЕЕВ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ, 
10.01.1990 г.р., Г. ПЫТАЛОВО ПСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

8. АСОТИЧ ИЛДАН*, (ASOTIC ILDAN; 
D A C I C  I L D I S ;  Д А Ц И Ч  И Л Д И С ) , 
29.12.1988 г.р. ;

9. АХМЕТОВ МАРС РАФИКОВИЧ*, 
20.07.1967 г.р., ДЕР. НОВЫЕ ИШЛИ ДРОЖ-
ЖАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

10. БАЙНАЕВ АББАС АЗИМЖАНОВИЧ*, 
19.06.1991 г.р., Г. ТАБОШАР РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

11. БОРИСОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 
29.11.1996 г.р., Г. РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

12. БРОННИКОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 
27.02.1979 г.р., Г. ДУДИНКА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

13. БУДЕЙЧУК НИКОЛАЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 10.05.1983 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

14. БУХТИЯРОВ АЛЕКСЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 
12.01.1993 г.р., Г. ОРЕНБУРГА ОРЕНБУРГ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

15. БЫЧКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
22.04.1991 г.р., Г. САСОВО РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

16. ВАХИТОВ НАИЛЬ РИНАТОВИЧ, 
14.11.1986 г.р., Г. БРЕЖНЕВ ТАССР;

17. ВЕЛИЕВ ИСА ГАМИД ОГЛЫ, 
03.03.1982 г.р., С. ФИЗУЛИ ХАНЛАРСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

18. ВТОРЫХ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 20.11.1987 г.р., ПОСЕЛОК ШИПУ-
НОВО ШИПУНОВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙ-
СКОГО КРАЯ;

19. ГАДЖАЛА ФЕДОР ЮРЬЕВИЧ, 
03.10.1998 г.р., Г. АЛАПАЕВСК СВЕРДЛОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

20. ГАЗАЛИЕВ КАМАЛУДИН ЗАКИРО-
ВИЧ*, 14.02.1998 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. ГАМЗАЕВА НЮГБАГАР КЮРЕБЕ-
КОВНА*, 02.03.1968 г.р., С. ТУРАГ ТАБАСА-
РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

22. ГАМЗАЕВА ТАМИЛА МАЛААЛИЕВ-
НА*, 15.02.1996 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

23. ГАНЕВСКИЙ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 08.12.1988 г.р., Г.НОВГОРОД;

24. ГЕРАСИМОВ НИКИТА АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 16.02.1996 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГ;

25. ГИМАЗЕТДИНОВ АНАС АХСАНО-
ВИЧ*, 01.08.1965 г.р., Г. АЛЬМЕТЬЕВСК 
ТАТАРСКОЙ АССР;

26. ГОПОНОВА ТАТЬЯНА ЛЕОНИДОВ-
НА, 17.03.1982 г.р., С. ГРИДАСОВО СОЛ-
НЦЕВСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ГОРДЕЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ, 22.10.2001 г.р., Г. АЛАПАЕВСК СВЕР-
ДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ГРАБЛИН КИРИЛЛ АНДРЕЕВИЧ, 
29.01.1993 г.р., ПОС. ПРОЛЕТАРИЙ НОВГО-
РОДСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

29. ГРИГОРЬЕВ ЕГОР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 31.03.1995 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

30. ГУМАРОВ ЭДУАРД АНДРЕЕВИЧ*, 
02.03.1993 г.р., Д. КАТИНО КУНГУРСКОГО 
РАЙОНА ПЕРМСКОГО КРАЯ;

31. ДЕВИТАЙКИН ДЕНИС ЕВГЕНЬЕ-

ВИЧ, 27.09.1999 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

32. ДЕТКИН ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
03.01.1962 г.р., Г. САМАРКАНД РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

33. ДЖАМАЛДИНОВ НУРМЕТ НУРМЕ-
ТОВИЧ*, 17.03.1990 г.р., С. ОРТА-СТАЛ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

34. ДИДИГОВА ТАМАРА РУСЛАНОВНА*, 
08.07.1988 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

35.  ДУДАЕВ АДАМ ВАХАЕВИЧ*, 
14.09.1988 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

36. ЕРЕМЕЕВ МИХАИЛ ОЛЕГОВИЧ, 
22.10.1979 г.р., Г. СТАРАЯ РУССА НОВГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ЗАГИЕВ АЗАТ ИЛЬГИЗОВИЧ*, 
21.07.1990 г.р., ГОР. АЛЬМЕТЬЕВСК ТАТАР-
СКОЙ АССР;

38. ЗЕЛИМХАНОВ БЕКХАН УМАРО-
ВИЧ*, 08.01.1994 г.р., С. СЕРЖЕНЬ-ЮРТ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

39. ЗЕМЦОВ АНТОН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
12.04.1991 г.р., Г. НОВГОРОД;

40. ЗИННАТОВ ИЛЬНАР ХУСАИНО-
ВИЧ*, 01.02.1984 г.р., Г. КАЗАНЬ;

41. ЗУХРИДИНОВ РАШИД АБДУЛЛАЕ-
ВИЧ*, 14.08.1976 г.р., Г. АНДИЖАН ПАХТАА-
БАДСКОГО РАЙОНАУЗБЕКСКОЙ ССР;

42. ИСАЕВ САЛАМБЕК МУСАЕВИЧ*, 
14.11.1987 г.р., С. БУРНОЕ ДЖУВАЛИНСКО-
ГО РАЙОНА ДЖАМБУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ 
КАЗССР;

43. ИСМАИЛОВ СУЛТОНДЖОН КОСИ-
МОВИЧ*, (ИСМОИЛОВ СУЛТАНДЖОН 
КОСИМОВИЧ), 11.01.1985 г.р., РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

44. ИСРАИЛОВ МАГОМЕД АЛХАЗУРО-
ВИЧ*, 26.10.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

45. ИСРАИЛОВ МАДАМИН АНВАРО-
ВИЧ*, 18.09.1993 г.р., РЕСПУБЛИКАТАДЖИ-
КИСТАН;

46. КАРАКАШЕВ ЕВГЕНИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ*, 21.08.1978 г.р., С. ВЕЛИКАЯ АЛЕК-
САНДРОВКА ВЕЛИКО-АЛЕКСАНДРОВ-
СКОГО РАЙОНА ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УССР;

47. КАШАТЫРОВ РЕНАТ АЙНДЫЕВИЧ*, 
03.09.1987 г.р., СТ. ЧЕРВЛЕННАЯ ШЕЛКОВ-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

48. КИРЕЕВА ТАТЬЯНА АЛЕКСАНДРОВ-
НА*, 20.04.1983 г.р., Г. ТАВДА СВЕРДЛОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

49. КИРИЛЛОВ НИКОЛАЙ ВАЛЕНТИНО-
ВИЧ, 22.11.1991 г.р., Г. НОВГОРОД;

50. КНЯЗЕВ МАКСИМ ВИКТОРОВИЧ, 
03.05.1995 г.р., Г. ВЕЛИКИЕ ЛУКИ ПСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

51. КОЗЛОВ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ, 
11.07.2001 г.р., ПГТ. БЕЖАНИЦЫ БЕЖА-
НИЦКОГО РАЙОНА ПСКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

52. КОЛМАКОВ ВАЛЕРИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ, 30.01.1992 г.р., Г. БАТАЙСК РОСТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

53. КОНВИШЕР ЛЕОНАРД ЛЕОНАРДО-
ВИЧ, 05.10.1985 г.р., Г. КАНДАЛАКША МУР-
МАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. КОРОБЦОВ СЕРГЕЙ ИГОРЕВИЧ, 
06.07.1994 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

55. КУВВАТОВ ФИРУЗ ГУЛМУРОДО-
ВИЧ*, 06.05.1973 г.р., П. МОСКОВСКИЙ 
КУЛЯБСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

56. КУВИК АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 
11.11.1978 г.р., Г. КОВРОВ ВЛАДИМИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

57. КУСОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 02.09.1991 г.р., Г. НОВГОРОД НОВГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

58. КУЧИН СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 
08.02.1987 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИ-
КИ КОМИ;

59. ЛАПТЕВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 10.09.1997 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

60. ЛУЦЮК ОЛЕГ ИГОРЕВИЧ, 23.03.1980 
г.р., Г. НОВОВОЛЫНСК ВОЛЫНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

61. МАГАМАДОВ ХАЛИЛ РАМАЗАНО-
ВИЧ*, 27.03.1990 г.р., С. МЕСКЕТЫ НОЖАЙ-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

62. МАГОМАДОВ ЭЛЬДАР ЮНУСОВИЧ*, 
08.01.1989 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

63. МАГОМЕДОВ ЗАКАРЬЯ МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 16.01.1995 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

64. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МУХУМАЕ-
ВИЧ*, 24.06.1985 г.р., С. ЦАТАНИХ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

65. МАМАТОВ АВАЗБЕК МУРОДЖОН 
УГЛИ*, 15.07.1991 г.р., Г. ФЕРГАНА РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

66. МАМОНТОВ АНАТОЛИЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 21.10.1975 г.р., С. СЕЛЬЦО НОВГО-
РОДСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

67. МАСЛОВ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
03.08.1995 г.р., СТ.АНГАСОЛКА СЛЮДЯН-
СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. МИКАИЛОВ АДАМ СУЛЕЙМАНО-
ВИЧ*, 02.05.1994 г.р., С. ШААМИ-ЮРТ 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

69. МИРГАЗИЕВ ЯКУБЖОН АХМАД-
ЖОН УГЛИ*, 19.09.1986 г.р., Г. АСАКА АНДИ-
ЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

70. МИРЗАЕВ ДАВРОН ОЛИМЖОНО-
ВИЧ*, 12.10.1989 г.р., С. УВАДЕ БЕШАРЫК-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

71. МИШКОВ КОНСТАНТИН ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 01.12.1998 г.р., Г. ВЯЗЬМА СМО-
ЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. МОЛОЧНЫЙ ИВАН ОЛЕГОВИЧ, 
15.02.1991 г.р., С. БОГОЛЮБОВКА ЛЮБИН-
СКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. МУЗАФАРОВ САЛАВАТ МАРАТО-
ВИЧ, 23.03.1993 г.р., С. ЕЛПАЧИХА БАР-
ДЫМСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОГО КРАЯ;

74. МУХАМЕТОВ ИРЕК НАСИМОВИЧ*, 
03.10.1988 г.р., Г. АЗНАКАЕВО РЕСПУБЛИ-
КИ ТАТАРСТАН;

75. НАДТОЧИЙ АНАТОЛИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ, 25.04.1996 г.р., Г. САМАРА САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

76. НАЖМУДИНОВ САМАРИДДИН САЙ-
ФУДИНОВИЧ*, 10.11.1997 г.р., КИШЛ. САДА-
КАТ РАЙОНА РУДАКИ Г. ДУШАНБЕ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

77. НАСИРОВ ИРЕК ИЛФИРОВИЧ*, 
11.01.1985 г.р., С. ВЕРХНИЙ СИМЕТ, САБИН-
СКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;

78. НАСЫРОВ ИСЛАМ ХАРУНОВИЧ*, 
18.01.1980 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

79. ОВЕЧКИН СЕРГЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
05.01.1957 г.р., Д. ФАРАФОНОВО НОВГО-
РОДСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

80. ОВСЯННИКОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 26.05.1990 г.р., Г. ЗАРИНСК АЛТАЙ-
СКОГО КРАЯ;

81. ОЗНИЕВ МАМЕД ХАМЗАТОВИЧ*, 
28.01.1983 г.р., Н.П. УРУС-МАРТАН УРУС-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

82. ОЗНИЕВ СУРХО ХАВАЖИЕВИЧ*, 
29.07.1995 г.р. ;

83. ОЛЬХОВ МАКСИМ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ, 30.08.1983 г.р., Г. СМОЛЕНСК СМО-
ЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

84. ОМАРОВА НАИЛЯ ОМАРОВНА*, 
30.06.1987 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

85. ПАВЛОВ СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ, 
20.04.1999 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

86. ПАНОВ АРТУР АЛЕКСЕЕВИЧ*, 
24.02.1998 г.р., Г. КРАСНОДОН ЛУГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

87. РАМАЗАНОВ ГАСАН НАСИРОВИЧ*, 
23.07.1981 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКА 
ДАГЕСТАН;

88. РАМАЗАНОВ ИСМАИЛ СИТНИБАЕ-
ВИЧ, 12.07.1986 г.р., К/СОВЕТ ГУЛЬБАГ 
ЗАДАРЬИНСКОГО РАЙОНА НАМАНГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

89. РОЗОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 
24.09.1991 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

90. РУСТАМОВ ДИАС МАЛИКОВИЧ*, 
24.02.1984 г.р., Г. ФРУНЗЕ КИРГИЗСКОЙ 
ССР;

91. РЯЗАНЦЕВ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 21.01.1985 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

92. САВЕНКО ОЛЕГ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
20.07.1983 г.р., Г. ИГАРКА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

93. САГОВ МАГОМЕТ БАХАУДИНОВИЧ, 
25.12.1996 г.р., Г. АКМОЛА РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

94. САИДОВА ХАТИМАТ САИДОВНА*, 
07.09.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

95. САЛАХЕТДИНОВ МАРСЕЛЬ САЕТО-
ВИЧ*, 29.08.1984 г.р., Г. АЛЬМЕТЬЕВСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

96. САРАНЦЕВ ИГОРЬ ДМИТРИЕВИЧ, 
08.06.1997 г.р., Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

97. САТТАРОВ ЭМИН ГАДЖИЕВИЧ*, 
21.02.1997 г.р., Г. КАЛУГА КАЛУЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

98. САФАРОВ ДУСТМУРОД РАЧАБАЛИ-
ЕВИЧ*, (САФАРОВ ДУСТМУРОД РАДЖАБА-
ЛИЕВИЧ; САФАРОВ ДУСТМУРОД РАЖАБА-
ЛИЕВИЧ), 19.04.1983 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

99. САФИУЛЛИН ИЛЬДАР ФАРИТО-
ВИЧ*, 27.01.1976 г.р., Г. ТЕТЮШИ ТАТАР-
СКОЙ АССР;

100. СЕНЧИХИНА ДЖУЛЬЕТТА ОЛЕ-
ГОВНА, 21.08.1993 г.р., Г. НОВГОРОД;

101. СТУКАЛО ИЛЬЯ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 09.09.1998 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ 
РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

102. СУНГАТОВ РУСЛАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 04.02.1977 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

103. ТАРАСОВ ДАНИИЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 14.05.2000 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ АР 
КРЫМ УКРАИНА;

104. ТАРУСОВ ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
19.08.1990 г.р., Г. ДЕМИДОВ СМОЛЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

105. ТОКАРЕВ БОРИС РУСЛАНОВИЧ, 
08.12.1999 г.р., ПОС. ГВАРДЕЙСКОЕ СИМ-
ФЕРОПОЛЬСКОГО РАЙОНА АР КРЫМ 
УКРАИНА;

106. ТОЛЕКАЛИЕВ МАКСИМ ЯХИЯЕ-
ВИЧ, 20.07.1993 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧА-
ЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

107.  ТОРБИН ИВАН ИГОРЕВИЧ, 
05.05.1971 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

108. ТУЙЧИЕВ ШОДИЛБЕК МУХАМАД-
КАРИМОВИЧ*, 03.11.1987 г.р., Г. КАРАСУ 
КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

109. УЛУГОВ СУБХОН ФАЙЗАЛИЕВИЧ*, 
05.07.1994 г.р., КИШЛ. ДУРБАТ ГИССАР-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

110. ФАТЫХОВ ГАБДЕЛЬАХАТ АЛЬ-
ФРИТОВИЧ*, 26.08.1986 г.р., Г. КАЗАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

111. ХАМИДУЛЛОВ РЕНАТ ШАФКАТО-
ВИЧ, 14.04.1987 г.р., Г. ИНТЕ РЕСПУБЛИКИ 
КОМИ;

112. ХАНКАРОВ СУЛЕЙМ САЛЬИМБЕ-
КОВИЧ*, 06.03.1997 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

113. ХАННАНОВ РИНАТ РИШАТОВИЧ*, 
28.11.1986 г.р., Г. АЛЬМЕТЬЕВСК РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

114. ЦВЕТОЧКИН ВЯЧЕСЛАВ МИХАЙ-
ЛОВИЧ, 22.01.1974 г.р., Г. КРАСНОЯРСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

115. ЧЕГИРОВ АМАНГЕЛЬДИ МИДАКА-
ТОВИЧ, 01.11.1987 г.р., С.ТЕЛЕНГИТ-СОР-
ТОГОЙ КОШ-АГАЧСКОГО РАЙОНА АЛТАЙ-
СКОГО КРАЯ;

116. ЧИЖЕВСКИЙ СЕРГЕЙ СТЕПАНО-
ВИЧ, 10.10.1973 г.р., Г. КРИВОЙ РОГ ДНЕ-
ПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ УКРАИНА;

117. ЧИЧИКОВА КСЕНИЯ МИХАЙЛОВ-
НА*, 16.02.1993 г.р., С. СЕИТОВКА КРАСНО-
ЯРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

118. ШАНГАРЕЕВ ЭМИЛЬ ФАНИЛЕ-

ВИЧ*, 17.10.1993 г.р., Г. АЛЬМЕТЬЕВСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

119. ШЕВЧЕНКО ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 25.03.1968 г.р., Г. АЛЕКСАНДРОВ ВЛА-
ДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

120. ШЕФЕР НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ, 
26.03.1978 г.р., Д. ЕРМОЛИНО НОВГОРОД-
СКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

121. ШИРИНДЖОНОВ АЛИШЕР МАХ-
МАДДЖОНОВИЧ*, 01.02.1988 г.р., С.
ТЕХАРВ ВАНЧСКОГО РАЙОНА ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

122. ЮЗБАШЕВА ЗАИРА АБДУЛМАД-
ЖИДОВНА*, 07.01.1993 г.р., С. МЕЖГЮЛЬ 
ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

123. ЯМАЛИЕВ РУСТЕМ САМАТОВИЧ*, 
18.03.1985 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организа-
ции и физические лица, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности к тер-
роризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня 

организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются 
сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 1-3, 7-8 пункта 2.2 статьи 
6 Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АЗОРИН ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 

07.09.1986 г.р., Г. КОСТРОМА КОСТРОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

2. АЛБОГАЧИЕВ МАГОМЕД КАМБУЛА-
ТОВИЧ 16.02.1979 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

3. АНДРЕЕВ ГЕОРГИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
12.03.1995 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

4. АРСЕНЬЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 27.03.1997 г.р., Д. ДЕНИСОВЫ СЛО-
БОДСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

5. БАЛАНЧИВАДЗЕ ОТАР ЛУКИЧ 
25.10.1995 г.р., С. РУДИНЫ СТУПИНСКОГО 
РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

6. ВЫЛЕГЖАНИН ВАЛЕРИЙ ЛЕОНИДО-
ВИЧ 07.09.1977 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;

7. ГАФИЗОВ БАХТИЯР ДАШТЕМИРО-
ВИЧ 03.12.1979 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 
ОГНИ РД;

8. ДОЛГОПОЛОВ ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ 
02.12.1997 г.р., Г. БЕЛОГОРСК АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

9. ЗЫРЯНОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ 
01.08.1973 г.р., ДЕРЕВНЯ ХУДЯКОВО КРА-
СНОАРМЕЙСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

10. КИРЕЕВ ВЛАДИСЛАВ ЕВГЕНЬЕВИЧ 
23.03.1999 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

11. ЛУКЬЯНОВ ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ 
16.08.1983 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;

12. МАТВЕЕВ КОНСТАНТИН ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ 29.08.1990 г.р., С. ГАЙДАРОВСК ОРД-
ЖОНИКИДЗЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ХАКАСИЯ;

13. МЕЛЬНИКОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ 
28.11.1995 г.р., П. ЛЕСНОЙ ШИЛОВСКОГО 
РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. МИЛЛЕР АНЖЕЛИКА СЕРГЕЕВНА 
10.01.1995 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. МУРАВЬЕВ МИХАИЛ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ 29.06.1986 г.р., ГОРОД НОВОКУЗНЕЦК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. НАСЫРОВ ДАНИЕР АХМЕДОВИЧ 
20.07.1990 г.р., Г. ОШ КЫРГЫЗСТАНА;

17. НУРМАГОМЕДОВ МАГОМЕД БАГА-
УТДИНОВИЧ 13.06.1979 г.р., С. ХАДЖАЛМА-
ХИ ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КА ДАГЕСТАН;

18. ПЕТРОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 29.09.1975 г.р., ПГТ. ЕФИМОВСКИЙ 
БАКСИТОВСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

19. РУЛЕВ ПЕТР ВЛАДИМИРОВИЧ 
16.03.1993 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. САПЕГА АНТОН ВИКТОРОВИЧ 
07.07.1978 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;

21. СУХАРЕВ ЛЕВ АНАТОЛЬЕВИЧ 
22.12.1961 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА;

22. УЛАБАЕВ МИХАИЛ ДОШАЕВИЧ 
(УЛАБАЕВ МИКАИЛ ДОШАЕВИЧ)17.01.1971 
г.р., С. АЛХАН-КАЛА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

23. ХАДЖИМУРАДОВ АРТУР АЛАШЕ-
ВИЧ 16.09.1991 г.р., Г. ВОРОНЕЖ ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

24. ХАЗБЕКОВ РУСЛАН ЛЕЧЕВИЧ 
27.01.1989 г.р., П. ИВАНОВКА ИССЫК-
АТЫНСКОГО РАЙОНА ЧУЙСКОЙ ОБЛАСТИ 
КИРГИЗСКОЙ АССР;

25. ХАЦИЕВ ХУСЕЙН ХАМИДОВИЧ 
19.10.1993 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

2 6 .  ХОД Ж И Е В  С О Б И Т Х УД Ж А 
22.05.1995 г.р., Г. ИСФАРА РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

27. ЧАПАНОВ МОВСАР ЯХЪЯЕВИЧ 
10.07.1983 г.р., СТАНИЦА ОРДЖОНИКИД-
ЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

28. ШЕМЕЦ МАКСИМ НИКОЛАЕВИЧ 
29.03.1979 г.р., Г. СМОЛЕНСК СМОЛЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

29. ШЛЕМИН ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ 
06.06.1993 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

30. ЮСУПОВ СКАНДАРБЕК СУЛТАНО-
ВИЧ 20.12.1955 г.р., КОЛХОЗ ИМ. КРУП-
СКОЙ СТАЛИНСКОГО РАЙОНА ФРУНЗЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Статья 1
Внести в часть первую Гражданского 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1994, № 32, ст. 3301; 1996, № 9, ст. 773; 2003, 
№ 52, ст. 5034; 2004, № 31, ст. 3233; 2006, 
№ 2, ст. 171; № 52, ст. 5497; 2009, № 1, ст. 20; 
2011, № 15, ст. 2038; № 49, ст. 7015; 2012, 
№ 53, ст. 7627; 2013, № 19, ст. 2327; 2014, 
№ 19, ст. 2304; 2015, № 27, ст. 3977; 2017, 
№ 14, ст. 1998) следующие изменения:

1) в пункте 5 статьи 81 слова «в пункте 
3» заменить словами «в пункте 4»;

2) пункт 4 статьи 64 признать утратив-
шим силу;

3) в подпункте 2 пункта 1 статьи 94 
слова «пунктами 3 и 6» заменить словами 
«пунктом 3»;

4) абзац второй пункта 3 статьи 160 
изложить в следующей редакции:

«При совершении доверенностей, ука-
занных в пункте 3 статьи 1851 настоящего 
Кодекса, подпись того, кто подписывает 
доверенность, может быть удостоверена 
также организацией, где работает гражда-
нин, который не может собственноручно 
подписаться, или администрацией меди-
цинской организации, в которой он находит-
ся на излечении в стационарных условиях.».

Статья 2
Внести в часть вторую Гражданского 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1996, № 5, ст. 410; 2003, № 2, ст. 167) следу-
ющие изменения:

1) в пункте 1 статьи 908 слова «она обя-
зана» заменить словами «он обязан»;

2) в статье 1108 слова «статья 1106» 
заменить словами «пункт 1 статьи 1107».

Статья 3
Внести в часть четвертую Гражданского 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2006, № 52, ст. 5496; 2008, № 45, ст. 5147; 
2014, № 11, ст. 1100) следующие измене-
ния:

1) в статье 1253 слова «пунктом 2» 
заменить словами «пунктом 3»;

2) в пункте 4 статьи 12861 слова «(пункт 
3 статьи 450)» заменить словами «(пункт 2 
статьи 4501)»;

3) в абзаце первом подпункта 2 пункта 5 
статьи 1352 слова «в пунктах 4 — 10 статьи 
1483» заменить словами «в пунктах 4 — 9 
статьи 1483»;

4) в пункте 1 статьи 1389:
а) в абзаце первом слова «пункт 4 ста-

тьи 1384» заменить словами «пункт 3 ста-
тьи 1384»;

б) в абзаце втором слова «пунктом 4 
статьи 1384» заменить словами «пунктом 3 
статьи 1384»;

5) в пункте 5 статьи 1473 слова «пунктов 
2 и 3 статьи 61» заменить словами «пункта 3 
статьи 61».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
23 мая 2018 года № 116-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в части первую,

вторую и четвертую Гражданского кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 10 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Статья 1
Внести в статью 26 Федерального зако-

на от 21 ноября 1995 года № 170-ФЗ «Об 
использовании атомной энергии» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1995, № 48, ст. 4552; 2009, № 52, 
ст. 6450; 2011, № 49, ст. 7025; 2012, № 26, 
ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3451) следующие 
изменения:

1) в части десятой слова «(далее — 
экспертиза)» исключить, слово «Эксперти-
за» заменить словами «Указанная экспер-
тиза», слова «При этом экспертиза объек-
тов» заменить словами «При этом указан-
ная экспертиза в отношении объектов»;

2) в части одиннадцатой слова «Пред-
метом экспертизы» заменить словами 
«Предметом экспертизы безопасности 
(экспертизы обоснования безопасности) 
объектов использования атомной энергии и 
(или) видов деятельности в области 
использования атомной энергии»;

3) в части двенадцатой слова «Экспер-
тиза проводится» заменить словами 
«Экспертиза безопасности (экспертиза 
обоснования безопасности) объектов 
использования атомной энергии и (или) 
видов деятельности в области использова-
ния атомной энергии проводится», слова 
«при использовании атомной энергии» 
исключить;

4) дополнить частями тринадцатой и 
четырнадцатой следующего содержания:

«В случае, если в целях подготовки ука-
занных в части одиннадцатой настоящей 
статьи документов необходимо построение 
расчетных моделей процессов, влияющих 
на безопасность объектов использования 
атомной энергии и (или) видов деятельнос-
ти в области использования атомной энер-
гии (далее также — расчетные модели), для 
их построения используются программы 
для электронных вычислительных машин, 
прошедшие экспертизу в организации 
научно-технической поддержки уполномо-
ченного органа государственного регулиро-
вания безопасности, определенной данным 

органом. Указанная экспертиза проводится 
за счет средств ее заказчика. Порядок про-
ведения указанной экспертизы устанавли-
вается уполномоченным органом государ-
ственного регулирования безопасности.

Предметом указанной в части тринад-
цатой настоящей статьи экспертизы явля-
ется оценка возможности использования 
представленных на указанную экспертизу 
программ для электронных вычислитель-
ных машин в целях построения расчетных 
моделей.».

Статья 2
Признать утратившими силу:
1) часть вторую статьи 2 Федерального 

закона от 21 июля 1997 года № 117-ФЗ «О 
безопасности гидротехнических сооруже-
ний» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1997, № 30, ст. 3589; 2011, 
№ 49, ст. 7025);

2) пункт 1 статьи 3 Федерального зако-
на от 30 ноября 2011 года № 347-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации в 
целях регулирования безопасности в обла-
сти использования атомной энергии» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 49, ст. 7025).

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 сентября 2018 года.
2. Документы, подтверждающие воз-

можность использования соответствую-
щих программ для электронных вычисли-
тельных машин в целях построения расчет-
ных моделей процессов, влияющих на без-
опасность объектов использования атом-
ной энергии и (или) видов деятельности в 
области использования атомной энергии, 
выданные до дня вступления в силу настоя-
щего Федерального закона, действуют до 
истечения срока их действия.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2018 года № 118-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 26 

Федерального закона «Об использовании 
атомной энергии» и признании утратившими 
силу отдельных положений законодательных 

актов Российской Федерации
Принят Государственной Думой 10 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 327 
части первой Гражданского кодекса 

Российской Федерации и статьи 1 и 3 
Федерального закона «О внесении изменений 

в части первую, вторую и третью 
Гражданского кодекса Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 15 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«О банках и банковской деятельности» 

и Основы законодательства 
Российской Федерации о нотариате

Принят Государственной Думой 15 мая 2018 года Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 16 мая 2018 года

Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ 
от 29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации субъек-
тами естественных монополий, оказывающими услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам» АО «Газпром газораспределе-
ние» разместило План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. на 
официальном сайте единой информационной системы в сфере за-
купок в сети «Интернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Знаменитый
композитор Александр
Зацепин готовит
премьеру мюзикла
«Тайна Третьей планеты»

Остров везения

Владимир Дудин

В ПЕТЕРБУРГСКОМ музыкальном театре «Карамболь» 
готовят мировую премьеру мюзикла «Тайна Третьей 
планеты» Александра Зацепина по пьесе Ирины Корнее-
вой и Николая Голя на стихи Сергея Плотова в постанов-
ке Петра Чижова. Композитор-легенда Александр Заце-
пин, чьи знаменитые песни любимы многими поколени-
ями слушателей, рассказал о том, в чем состоит секрет 
шлягера. 

В мультфильме «Тайна Третьей планеты», на котором 
выросло не одно поколение советских детей, никто из 
персонажей не поет. Музыка здесь — фон, создающий 
фантастическую атмосферу загадочной планеты. Вам 
пришлось что-то новое осочинить?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Еще как! Из мультфильма осталось не-
сколько тем, остальное все — новое, включая либретто, 
добавятся и новые герои. В театре немного изменился 
сценарий. 

Что такое написать 
хорошую песню?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: В 
ней должны быть за-
поминающаяся ме-
лодия, стихи, аран-
жировка, исполни-
тели, которые не ис-
портят, а улучшат ее. 
Василий Соловьев-
Седой написал ког-
да-то песню. Два года прошло, но ее никто не знал. Ее ис-
полняла певица с оркестром народных инструментов. 
Он позвонил Виктору Николаевичу Кнушевицкому, ко-
торый тогда работал в эстрадном оркестре. Кнушевиц-
кий мне рассказывал: «Мне позвонил Вася и насвистел 
песню». Виктор Николаевич посоветовал ему попросить 
кого-то сделать аранжировку, найти певца. Он позвал 
Владимира Трошина — и «Подмосковные вечера» стали 
шлягером. 

Можете описать свое состояние в момент рождения пе-
сни?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Когда я работал в кино, у меня часто 
шло два-три фильма параллельно. На этот случай был 
нотный блокнотик с заготовками: родилась какая-ни-
будь мелодия — записал в нотную тетрадку. Во многих 
фильмах я использовал уже свои готовые мелодии, но 
было, конечно, и так, что сочинял специально. «Остров 
невезения» и «Песня про зайцев» написаны именно для 
«Бриллиантовой руки». Я прочитал сценарий, где требо-
валась «Песня простого советского человека» (это для 
того, чтобы такой сценарий прочли в Главке, наверху: 
«Ага, песня простого советского человека — хорошо, 
очень хорошо»), — такую песню я назвал «А нам все рав-
но». 

Почему вы начали писать песни?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Я работал музыкальным оформителем 
на Алма-Атинской киностудии. Тогда же мне дали напи-
сать песню для какого-то киножурнала, потом для корот-
кометражного фильма «Наш милый доктор» — песню 
«Надо мной небо синее, облака лебединые». Народный 
артист СССР Ермек Серкебаев спел ее — и песня стала по-
пулярной, часто звучала по радио. Леонид Гайдай знал ее. 
Его жена Нина Гребешкова рассказывала мне, как одна-
жды посоветовала Лёне: «Возьми молодого композитора 
Зацепина, у него хорошие песни». На что он ответил: 
«Песни хорошие, но я не знаю, как он напишет эксцен-
трику». Гайдай тогда поссорился с Никитой Богослов-
ским, и у него образовался вакуум. Так я стал работать с 
Гайдаем. Но до него было фильмов пять, созданных в Ка-
захстане.  

Благодарны ли вы кино, с помощью которого стали зна-
менитым?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Кино тогда «работало» как сейчас ре-
клама: фильм выходил в прокат, неделю шел по всему Со-
ветскому Союзу, миллионы людей его смотрели (билет в 
кино стоил копейки), и если только песня становилась 
шлягером, ее сразу начинали играть во всех кабаках, ре-
сторанах. Капали авторские, а вместе с ними и популяр-
ность. Потому что придешь на радио предлагать свою пе-
сню в исполнении Пугачевой: «Ой, а может она это здесь 
перепеть? Очень уж она по-западному это». — «Перепеть 
не может, потому что из кино песня. Значит, не берите», — 
отвечаю. «Нет-нет, подождите, мы подумаем», — и они бе-
рут, потому что не с них спрос, а с кино. В кино я чувство-
вал себя свободным человеком. 

Молва о красивых и содержательных песнях дошла в 
свое время и до Аллы Пугачевой?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Больше двадцати песен я с ней сделал. 
Считаю, что если бы не она пела, например, «Волшебни-
ка-недоучку», то может, эта песня и не имела бы такой 
популярности. Алла всегда попадала в интонацию с пер-
вого раза. У нее была свобода, а если это очень эмоцио-
нально, всегда помогает. 

Новые песни пишете?
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Просто так песни бессмысленно писать. 
Ну, напишу я — кто ее споет? Пугачева не поет. А осталь-
ные — у всех как будто один тембр, не различаю их. Разве 
что из мужских голосов можно еще узнать трех-четырех. 
И как раскрутить песню сейчас? Раньше фильм проходил 
— и все знали. А сейчас я что — должен заплатить 50 тысяч 
долларов телевидению, чтобы они крутили в неизвестно 
какое время, когда никто не будет слушать? Это не дело. 

ТЕАТР Петербургскую «Воительницу» Антона Яковлева показали в Москве

Прости и не плачь
Елена Покорская

С
пектакль «Воительница», 
который показал Санкт-Пе-
тербургский театр имени 

Андрея Миронова в Москве в рам-
ках программы «Большие гастро-
ли», — необычное событие. Прозу 
Николая Лескова в наше время на 
сцене ставят достаточно редко. А 
повесть «Воительница» почти не 
имеет сюжета, — это своеобразный 
женский портрет, один длинный 
монолог, с большим трудом подда-
ющийся переводу на язык театра. 
Рассказ о Домне Платоновне, жен-
щине, по природе искренней и со-
страдательной, когда-то привнес в 
отечественную литературу новый 
и своеобразный человеческий тип. 
Простая баба, кружевница из 
Мценска, переехавшая в Петер-
бург, пытается приспособиться к 
столичному миру, иным нравам, и 
в процессе выживания теряет соб-
ственную душу, попутно ломая чу-

жие судьбы. Героиня становится 
свахой, а затем и сводней, торгует 
уже не галантерейным, а живым 
товаром, искренне полагая, что 
помогает бедным людям наладить 
свою жизнь. Именно эта тема — 
разрастания зла, когда расчетли-
вость и выгода постепенно выте-
сняют естественную доброту и со-
страдание, — стала основным лей-
тмотивом спектакля.

Темное пространство сцены за-
тянуто перепутанными нитями, 
веревками и клубками — то ли из-
ящные кружева, то ли мрачная па-
утина, из которой не выпутаться. 
Художник Николай Слободяник 
воссоздал метафорическую среду, 
где красота и уродство соседству-
ют друг с другом, а все детали и 
предметы стремительно меняют 
свой облик. Не менее важный эле-
мент спектакля — костюмы Викто-
рии Севрюковой, яркие, стильные 
и разнообразные в своих смысло-
вых значениях.

Основное место действия — по-
мост, положенный на спинки ста-
рых кроватей. Сверху — еще одна 
кровать, где умирает героиня, 
вспоминая в полубреду прожитые 
годы. Внизу — металлические пру-
тья бесчисленных постелей, греш-
ная основа ее материального бла-
гополучия. Вот так и прошла 
жизнь: вниз — вверх, от тесной ка-
меры с решетками — к свободе и 
покою, что дается лишь на миг пе-
ред смертью.

Режиссер Антон Яковлев арти-
стично преобразил монолог геро-

ини о своей «прекратительной 
жизни» в многоголосие, в сложно 
оркестрованный мир, где правит 
фантасмагория и балаган. На сце-
ну выплескивается мир скорее не 
Лескова, а Гоголя, где реальность, 
мистика и театральная услов-
ность туго сплетаются воедино. 
Шестерка актеров играет «стран-
ных персонажей» — не то людей, не 
то ярмарочных скоморохов, а то и 
призраков, что являются героине 
в ее последний час. Извозчики и 
прохожие, генералы, торговки и 
прочие — пестрый хоровод лиц и 
масок клубится вокруг Домны 
Платоновны, тянет ее в разные 
стороны, подталкивает, уговари-
вает… Вместе и порознь они обни-
мают, окружают, выскакивают, 
словно чертики, из люков и мгно-
венно исчезают. Голосят, поют, иг-
рают на гармошке, постукивают и 
посвистывают… То ли явь, то ли 
сон, морок, кошмар. Но всегда — 
так убеждена героиня — в конце ее 
встретит одно и то же, сплошной 
обман и надувательство. А что ж 
делать? Не бывает на свете ни 
любви, ни совести, одна выгода в 
счет идет. Жизнь такая, никак ина-
че нельзя. 

Александра Куликова блестя-
ще играет внутреннюю драму сво-
ей героини — и ее наивную цель-
ность, и ее двойственность, где го-
рячее желание помочь несчаст-
ным непременно связано с пои-
ском личной выгоды. Только-толь-
ко Домна с обидой поведала нам 
собственные неудачи и злоключе-

ния: эх,  голубчики, нет вокруг 
честных людей, одни шельмецы да 
канальи! И сразу с железной на-
стойчивостью уверяет оставшую-
ся без гроша Леканиду (Елена Ка-
линина), что для нее есть лишь 
один правильный путь — стать со-
держанкой богатого благодетеля. 
Искренне не может понять—– от-
чего бедняжка сопротивляется и 
мучается, говоря о каких-то чув-
ствах и грехе. И почему вместо 
благодарности за свои «добрые 
воительные побуждения» она по-
лучает оскорбления в ответ. До са-
мого конца героиня истово уверя-
ет окружающих в своей правоте, 
пока бодрая скороговорка расска-
за не обрывается мучительным 
стоном: судьба, будто в отместку, 
наградила ее нелепой неразделен-
ной страстью к юному красавцу. В 
одно мгновение она узнала, что 
существует и любовь, и сердечная 
рана, и страдание. А деньги и выго-
да здесь ничего не значат.

В финале «странные персона-
жи» провожают Домну Платонов-
ну в последний путь, медленно 
снимая с нее шляпку и платье слой 
за слоем. И под волнами оборок и 
кружев постепенно проступает 
простая нательная рубаха — так от 
человека уходит все наносное, 
приобретенное в пене дней, остав-
ляя его истинную суть. Прижимая 
к лицу белую маску, знак боли и 
смерти, она изо всех сил вытяги-
вает вверх руку в отчаянном при-
зыве — прости! Простите меня, 
люди, за жестокость и слепоту во-
ительницы, за то, что погубила 
живую душу. И поворачивается 
Леканида, поднимая руку в ответ, 
и все остальные персонажи, и мы, 
зрители, объединяемся этим про-
стым жестом милосердия и про-
щания — прости… 
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Анна Гавальда
написала
поучительную
энциклопедию
фриков

АНТИСЕКС  
В ПАРИЖЕ

Ася Петрова

ФРАНЦУЗЫ — мастера на экспе-
рименты. Редко попадаются во 
Франции писатели, от которых 
не ждешь ничего «эдакого». Анна 
Гавальда как раз из их числа. С 
тех пор, как в начале XX века Ги-
йом Аполлинер объявил, что 
быть фриком — это круто, фран-
цузские писатели штампуют 
психологически недоразвитых, 
закомплексованных и неуравно-
вешенных фриков на каждом 
шагу. Вот и Гавальда взялась ри-
совать психологические портре-
ты странных людей. 

Один герой пытается оправ-
дать сына, который зачем-то 
проткнул циркулем колесо инва-
лидной коляски одноклассника; 
другой, вернее, другая, — пере-
живает трагическую смерть 
мужа и становится «недолесби-
янкой» со склонностью к ано-
мальному говорению; третий — 
не в силах перенести смерть пса, 
который заменял отцу погибше-
го ребенка; четвертый — просто 
не может смириться со своим 
бессмысленным бытованием на 
свете и пьет запоем. И так далее. 

При этом если начинается 
сборник с новеллы в стиле «Сек-
са в большом городе», то продол-
жилось все унылыми пересказа-
ми историй об эмоциях и стран-
ных психологических реакциях 
разных людей. Можно ли сопере-
живать этим несчастным, дер-
жащимся за бутылку, потеряв-
шим пса, мужа, ребенка? Без-
условно. Тем более что говорят 
они о своем несчастии много, с 
упоением, с бусами однородных 
членов предложений. 

Перевод Татьяны Поздневой в 
целом кажется бойким. Но в нем 
не чувствуется свойственный 
текстам Гавальды шарм. Интона-
ционно сборник новелл очень 
энергичный, лексически места-
ми жесткий, как будто его Бегбе-
дер писал.

Семь новелл о «живых лю-
дях», как выразился сам автор.  
Персонажи очень разные, про-
странных монологов в книге 
полным-полно, и все вместе они 
создают ощущение не вопля, но 
стона, поскуливания: всем 
главным и второстепенным 
действующим лицам плохо в 
этом мире, в их шкурах, в их 
жизнях. 

И хотя классик уверял нас, 
что несчастен каждый по-свое-
му, в книге Гавальды создается 
впечатление, что несчастны все 
примерно одинаково — невыра-
зимо.

Триста двадцать страниц 
персонажи потратили на разго-
воры о том, как им плохо, но, ка-
жется, так и не смогли толком 
выговориться, понять, почему 
же им так безвыходно плохо. 

Конечно, их жалко. А вот чи-
тать о них не очень интересно. 
То ли не хватило им искомой ис-
крометной странности, то ли 
самим новеллам недостает сю-
жетности, структуры, какой-то 
генеральной линии, основной 
мысли (рассказчики обильно 
цитируют писателей, поэтов, 
философов, но сам автор как 
будто теряет нить); то ли Га-
вальда ступила на территорию 
серьезной психологической 
прозы, которую пока не совсем 
освоила, то ли чересчур бойкий 
и не без огрехов перевод не пе-
редает глубины переживания, 
обаяния языка — сложно ска-
зать. 

Один мой знакомый, не лю-
бивший оценочных плохо/хоро-
шо, о чем бы ни шла речь, всегда 
выносил только два вердикта: 
секс и антисекс. Что касается 
сборника «Я признаюсь» — од-
нозначно антисекс. Спасает 
книгу лишь то, что это антисекс 
в Париже.

Вернисаж Автор «Трех девушек в голубом» отмечает юбилей

Какое-то петрушествие

Андрей Васянин

С
вой 80-летний юбилей 
Людмила Петрушев-
ская отмечает с энер-
гией 25-летней.   В 
ММСИ на Гоголевском 

только что началось «Петрушест-
вие» — выставка-путешествие по 
жизни Людмилы Стефановны, 
воссозданная из документов, ру-
кописей, спектаклей, живописных 
полотен и насыщенная фантазией 
кураторов. Выставка-инсталля-
ция, разговаривающая на разные 
голоса,  рассказывающая истории, 
показывающая фотографии, деля-
щаяся сокровенным.

Кураторы Анна Наринская и 
Екатерина Бочивар недаром поме-
стили ее в декорации большой 
квартиры, ведь действие очень 
многих пьес и рассказов Петру-
шевской идет в квартирах, коридо-
рах, комнатках коммуналок, и ге-
рои не уходят со сцены дальше ко-
ридора. Такая же судьба уготована 
и посетителям «Петрушествия».

Эти коридоры и комнаты по-
рой очень похожи на настоящие — 
вот, например, «кабинет драма-
турга», полностью перенесенный 
в стены выставки из дома писа-
тельницы. Старинное пианино, ко-
торое по очереди осваивали дети 

Петрушевской, стоит рядом с ог-
ромным дубовым столом с резны-
ми дверцами, за гонорар куплен-
ным Людмилой Стефановной в ко-
миссионном. На столе бумаги, сте-
клянные колбочки, вазочки с цве-
тами, и луч с потолка вдруг высве-
чивает изящную пишущую ма-
шинка Kolibri Groma. 

— Мама  купила ее в 57-м на 
страховку, которую копила десять 
лет, — рассказывает нам откуда-то  
Петрушевская. — Но я все равно 
как писала, так и пишу всю жизнь 
ручкой по листу, а потом перепеча-
тываю.

Это было бы слишком просто — 
ручкой по листу. В другой комнате, 
задуманной кураторами как твор-
ческая лаборатория «хозяйки» — 
стол с рукописями, набросанными 
на листах, листиках и даже на по-

лях газетных страниц. Тут, кажет-
ся, непрестанно идет работа над 
планом собрания сочинений: он 
постоянно переделывается авто-
ром, длинные стрелки шариковой 
ручкой меняют местами «Песни 
восточных славян» с «Реквие-
мом», а «Кукольный роман» с 
«Маленькой волшебницей». Пет-
рушевская тут планирует, что из 
какого сборника брать, правит на 
ходу тексты... Кураторы выставки 
уговорили свою героиню допу-
стить их покопаться в ее архиве, и 
перед нами не факсимиле, не ко-
пии, а святая святых — живые руко-
писи из рук автора. 

А вот в комнате «худсовет» от-
клик на ее работу. Набранное на 
той самой Kolibri отчаянное пись-
мо Петрушевской Егору Лигачеву, 
чьей волей в 83-м был снят ее спек-

такль «Три девушки в голубом», 
мы читаем под звучащую фоног-
рамму разбора-разгрома «Кварти-
ры…» на худсовете (в исполнении 
актеров студии Брусникина). Пет-
рушевская, к 50 годам опублико-
вавшая 3 рассказа,  обратилась в 
80-х к театру,  сочтя это еще одним 
способом разговора с людьми, но 
пьесы бесконечно запрещались.

Но на выставку спектакль все ж 
прорвался — озвучить еще одну 
подробность жизни автора. В чер-
ной комнате, за черным занавесом 
не умолкают, в исполнении тех же  
брусникинцев, бесконечные раз-
борки мамы и дочки (радиоспек-
такль по рассказу «Конфеты с ли-
кером») — вечная, саднящая, из се-
мейной истории растущая, тема 
Петрушевской.  

—  Мы не писали учебник про 
нашу героиню, а захотели поде-
литься тем, что мы в ней любим, 
это наш взгляд на то, что в ней ка-

жется нам абсолютно ценным, — 
говорит Анна Наринская. 

Самое ценное на выставке это 
даже не коллекция живописи, не 
развешанные по стенам «кабинета 
драматурга» полотна и графиче-
ские листы Пивоварова, Рогинско-
го, Затуловской, Ярбусовой. Кура-
торам удалось передумать, пере-
осмыслить непростую жизнь сво-
ей героини и собрать ее тут из не-
придуманных и цельных фрагмен-
тов. 

Жалко только, на выставке нет 
Петрушевской-музыканта. Хотя 
нет — рассказывая о своем пиани-
но, она напевает Грига, «Танец 
Анитры».

Писательница никогда не пользует-
ся печатной машинкой — пишет 
только от руки. 

Женские образы Николая Лескова в ХХI веке воплощают Александра Куликова и Елена Калинина.

Акцент

 Героиня становится свахой,
а затем и сводней, торгует
живым товаром

Акцент

 Кураторы выставки 
покопались в архиве, 
и перед нами святая святых — 
живые рукописи автора

У всех певиц будто 
один тембр — 
я не могу опреде-
лить, кто поет, 
не различаю их 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Александр Зацепин писал хиты для Аллы Пугачевой и кино, 
но звезды нынешней эстрады его пока «не зацепили».

КСТАТИ
«Это просто петрушающе» — фестиваль Людмилы Петрушевской в 
Центре Гиляровского. В его программе премьера спектакля по ее  рас-
сказу, перфомансы, выставка ее акварелей, графики, показ мультфиль-
мов по ее сценариям. А 31 мая и 14 июня запланированы авторские кон-
церты «Кабаре пани Петрушевской» и «Бродячие песенки».

Анна Гавальда скоро приедет 
в Москву, на книжный фестиваль 
«Красная площадь».
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КИНО На экраны вышел «Черновик» по роману Сергея Лукьяненко

Матрешка 
как суперорудие 

МУЗЫКА В Москву снова едет Джонни Депп. На этот раз со своей
группой Hollywood Vampires

Зачем актеры 
идут в музыканты?

Сусанна Альперина

Ф
ильм «Черновик» Сергея 
Мокрицкого выходит в 
российский прокат  25 мая. 

Сразу ответим на два главных 
вопроса. Первый — удалась ли 
экранизация романа писателя-
фантаста Сергея Лукьяненко? 
Ответ: удалась! Тринадцать лет 
прошло со времен «Дозоров» — то 
есть с того времени, когда вышли 
картины «Ночной...» и «Дневной 
дозор» — режиссер Тимур Бек-
мамбетов снял их также по про-
изведениям Сергея Лукьяненко, 
и зрители эти фильмы полюбили. 
Возможно, та же судьба ждет и 
«Черновик». Во всяком случае, 
сам Сергей Лукьяненко экрани-
зацию Сергея Мокрицкого при-
нял. И даже сыграл в ней эпизо-
дическую роль — случайного по-
путчика в метро, который помо-
гает главному герою. Второго 
«помощника-попутчика» сыграл 
сам Сергей Мокрицкий.

Вопрос второй — есть ли в экра-
низации «Черновика» недостат-
ки? Ответ: есть. Один и самый 
главный — фильм «проговорен» 
некоей  «скороговоркой», что за-
кономерно: невозможно уместить 
все описанное в полтора часа 
экранного времени. «Книга — 400 
страниц, а сценарий — сто», — так 
поясняет в интервью это сам Сер-
гей Мокрицкий. Многое зрителю 
придется домысливать, кое о чем 
догадываться. К счастью, наш зри-
тель к этому привык.

Теперь  о достоинствах. Фильм 
очень хорошо снят. С первых же 
кадров чувствуется почерк  Мок-
рицкого. Умноженный на талант 
Лукьяненко, он работает. Абсо-
лютно органичны спецэффекты, и 
всегда к месту. Спецэффектов 
много, но Мокрицкий сумел хоро-
шие традиции операторской шко-
лы «скрестить» с новейшими 
компьютерными технологиями — 
а это удается не всем и не всегда. 
Тем более что в «Черновике» нуж-
но показывать различные миры. И 
это — еще одна сильная сторона 
фильма — умение эти миры воссо-
здать.

Напомним, что в романе Лукь-

яненко, равно как и в фильме, про-
стой парень становится «тамо-
женником» — охраняет башню и 
открывает новые миры. В фильме 
— парень Кирилл  (Никита Волков) 
— компьютерный гений, разработ-
чик игр. Родителей Кирилла игра-
ют Елена Яковлева и Андрей Ру-
денский. У Кирилла есть друг  Котя 
— Евгений Ткачук играет тот 
образ, который обычно на экране 
создает Дмитрий Хрусталев — уяз-
вимый очкарик. При этом сам 
Хрусталев в картине также при-
сутствует, но в другой роли.

У Кирилла есть любимая де-
вушка Аня (Ольга Боровская). И со 
всем этим миром Кириллу пред-
стоит расстаться. Его ждут другие 

миры. Но стоит ради них менять 
свою жизнь? Об этом и кино.

В заманчивых мирах, которые 
откроет в своей башне Кирилл, 
чего только нет: и сани, летящие, 
как по воздуху, и светский гламур, 
где «витают» изысканные девы в 
роскошных платьях. Хозяйку это-
го мира — он называется Кимгим —  
играет  Юлия Пересильд. И подоб-
ной роли у нее еще не было. Роза 
Белая, колдунья, 300 лет от роду, 
несомненно, войдет в  избранную 
фильмографию актрисы. Особое 
впечатление производят появля-
ющиеся в одном из миров стреля-
ющие летающие матрешки. Тако-
го нет нигде — матрешка как супе-
роружие. 

Какой же мир — черновик дру-
гого? Где все  начисто, а где над 
людьми проводят  эксперименты?  
Какая жизнь человека — набело? 

Картина начинает дышать на 
полную мощность, когда раскры-
вается  тот страшный мир, где вла-
ствует Василиса — отменно испол-
ненная роль Ириной Демидкиной 
— примой  Севастопольского дра-
матического театра им.  Луначар-
ского. 

Мир, где она царит,  влечет за 
собой так много аналогий, и он так 
сделан Мокрицким, что каждый 
зритель содрогнется и почувству-
ет, как что-то переворачивается 
внутри него. 

Александр Алексеев

О
чевидно, что на этот кон-
церт в СК «Олимпийский» 
28 мая придут как люби-

тели тяжелой музыки (ведь поет 
в «Голливудских вампирах» эк-
спрессивный и демоничный 
основатель шок-рока Элис Ку-
пер, а на гитаре играет Джо Пер-
ри из Aerosmith), так и поклон-
ники кино. Поскольку третий 
главный участник этой супер-
группы — киноактер Джонни 
Д е п п ,  к о т о р ы й  и г р а е т  в 
Hollywood Vampires на ритм-ги-
таре, а носится по сцене почти 
столь же лихо, как и в «Пиратах 
Карибского моря».

Собственно, музыкальная 
роль Джонни Деппа в Hollywood 
Vampires не очень велика — 
мэтры Купер и Перри доверили 
кинозвезде лупить по ритм-гита-
ре. Да и на всякий случай пригла-
сили побольше профессиональ-
ных музыкантов: в Hollywood 
Vampires три гитариста плюс ба-
сист. Зато Депп может куражить-
ся на сцене как пожелает: изред-
ка бьет по струнам, принимает 
эффектные позы, выходит на 
авансцену, лихо, как в кино, игра-
ет в «пирата» — многие ради этого 
и приходят на концерты «Голли-
вудских вампиров» — посмотреть 
на ужимки и прыжки отвязного 
актера. В то время как музыку де-
лают другие — тот же гитарист 
Джо Перри из Aerosmith.

Есть мнение, что именно в 
честь этого угрюмого дылды с се-
дой прядью группа и получила 
столь мрачное название. Хотя из-
начально цель была живительна 
и оптимистична: Hollywood 
Vampires образовались, чтобы 
собрать денег на лечение друзей, 
страдавших от наркомании и ал-
коголизма. Но «Вампиры» выпу-
стили первый альбом, состоящий 
из кавер-версий мировых рок-
хитов, а теперь вошли во вкус и 
ездят с гастролями по миру. Спе-
ли в США, Канаде, а европейскую 
часть нового тура начнут в Мо-
скве, в «Олимпийском». 

С прошлогодних концертов 
программа сильно изменилась. 
Hollywood Vampires по-прежне-
му поют песни Элиса Купера и 
два трека Aerosmith — Sweet 
Emotion и Combination. Появи-
лись и премьеры: главная песня 
трэшеров из Motorhead — Ace of 
Spades и лихой номер AC/DC — 
The Jack. А главное, в Москве 
можно будет услышать и три но-
вые песни авторства самих 
Hollywood Vampires. Увлекшись 

рок-жизнью, они сами стали со-
чинять. Готовятся записать вто-
рой альбом.

Впрочем, Джонни Депп петь 
или играть на гитаре за это время 
толком не научился. Больше си-
пит или выкрикивает куплеты. 
Зато делает это органично и эф-
фектно. В новой программе он со-
лирует в двух знаковых песнях: 
Heroes Дэвида Боуи и в People 
Who Died группы The Jim Carroll 
Band… Зато киноактер осущест-

вил свою мечту. Поет с рок-зве-
здами, собирает с ними стадио-
ны. 

Конечно, не Джонни Депп это 
первым придумал. В роли рок-
музыканта себя попробовал Киа-
ну Ривз. Играл на бас-гитаре в 
собственной группе. Но чаще вы-
зывал усмешки, нежели аплодис-
менты. Успешнее оказался Сти-
вен Сигал. Поет тягучие и пе-
чальные блюзы. Чужие и собст-
венного сочинения. Получается 
смачно: голос у Сигала низкий, 
густой — как раз для такой музы-
ки. Но не для того чтобы соби-
рать стадионы… И такого успеха, 
как Джонни Депп, никто еще не 
добивался. В «Вампирах» он 
просто более правильно выбрал 
друзей и точнее остальных кол-
лег по кино вжился в образ.

И зачем все-таки артисты это 
делают, зная, что не смогут кон-
курировать с большими рок-му-
зыкантами. 

В фильме порок и добродетель 
меняются местами. Какой же мир 
«черновик» другого? 

Акцент

 Роза Белая, колдунья, 
300 лет от роду, несомненно, 
войдет в избранную 
фильмографию Пересильд

Премьера многосерийного фильма 
«Гурзуф» на Первом канале 28 мая 
в 21.30; 29—31 мая в 21.35
Недавно Первый канал показал сери-

ал Дмитрия Константинова  «Город». 

Там действие происходило в городке 

Струнево, а  главную роль играл Петр 

Федоров. «Гурзуф» — это продолже-

ние «Города», и, соответственно, ге-

рой Петра Федорова  — Родион Стоц-

кий — работает теперь на берегу Чер-

ного моря.   

Время действия — июнь 1965 года. Ро-

дион Стоцкий за три года работы на-

чальником милиции превратил Гур-

зуф в самое спокойное место Южно-

го Берега Крыма. Здесь даже пляж-

ные мошенники предпочитают не ра-

ботать. Но в начале нового курортно-

го сезона за пару дней происходит 

сразу несколько преступлений: рас-

стреливают блатных в такси, грабят 

грузовик, перевозящий зарплату для 

работников «Артека», совершают 

разбойное нападение на подпольное 

игорное заведение. Стоцкий понима-

ет, что все эти преступления связаны, 

и он должен найти преступников в са-

мое кратчайшее время. В расследо-

вании ему помогает старый знако-

мый Тарас Зайцев, который пере-

брался с семьей в Крым следом за 

Стоцким.

В фильме также снимались  Евгений 

Антропов, Вячеслав Чепуренко, Ольга 

Ергина. А еще появились новые герои, 

которых  сыграли Павел Чинарев, Да-

рья Урсуляк, Мария Смольникова, 

Александр Бухаров, Тимур Бадалбей-

ли и другие.

Режиссера  Дмитрия Константинова 

зрители также знают  по фильмам  «Я 

остаюсь», «Линии судьбы», «Мужчи-

ны не плачут»,  «Оттепель», «Черные 

волки». Вот что он говорит о новом 

фильме: «Гурзуф» — новое дело Родио-

на Стоцкого.  Это новая история и дра-

матургически и стилистически. Он бу-

дет интересен и тем,  кто видел  «Го-

род», и зрителям, которые увидят ге-

роев впервые… Была в 60-х такая 

криминальная история — актеры пе-

реодевались в разных персонажей, 

изменяли голоса и грабили магазины. 

От этой истории я оттолкнулся, когда 

писал сценарий. У меня эта яркая па-

рочка получилась благородная, «Гур-

зуф» —это и их история тоже».

В картине Регину и Аркадия играют 

Павел Чинарев и Дарья Урсуляк. Им  

нужно было сыграть не только себя, 

но и еще четыре образа, в которые 

они перевоплощались.  Несмотря на 

серьезную драматическую историю, в 

фильме много юмора. В ленте снима-

лось много крымских актеров, и, по 

словам режиссера, они все играли на 

очень высоком уровне.

«Гурзуф» — фильм яркий,  действие 

происходит в приморском городе — 

много солнца, море, горы, старые 

улочки, веранды и белые колонны 

приморских домов. «Во время съемок 

не было ни одного пасмурного дня. 

Мы создавали город по образу Гурзу-

фа у  художника Константина  Корови-

на», — вспоминает Дмитрий Констан-

тинов.

Сериал «Обман» — на канале 
«Россия 1»  с 28 мая в 21.00.
Мелодрама режиссера  Анны Гресь 

рассказывает о людях, которые когда-

то любили друга, но расстались.  Те-

перь жизнь каждого из них устрои-

лась и давно течет по намеченному 

пути. Спустя долгие годы они понима-

ют, что их юношеская любовь — един-

ственное настоящее чувство. Стоит 

ли гнаться за давно разбитыми отно-

шениями? Ольга (Анастасия Панина) 

и Антон (Дмитрий Белякин) уверены, 

что  стоит.

XIX Международный театральный 
фестиваль «Радуга». Санкт-
Петербург, с 29 мая по 4 июня.
Фестивали — как люди. Каждый — со 

своим лицом, характером и настрое-

ниями. И судят их не столько по гром-

ким именам, сколько по длине памя-

ти, которую они о себе оставляют. Пе-

тербургская театральная «Радуга» 

ТЮЗа им. А.А.Брянцева — из тех собы-

тий, эмоциональных впечатлений от 

которых хватает на весь последую-

щий и предстоящие театральные се-

зоны: временем проверено. Ведь ве-

дет свою историю «Радуга» с 2000 

года, знакомя с наиболее яркими ра-

ботами и молодых постановщиков, и 

режиссеров с мировым именем. Геог-

рафия фестиваля всегда была очень 

широка, так и в этом году он соберет 

в Петербурге театры Франции, Ита-

лии, Китая, Венгрии, Польши, Слова-

кии, Литвы, Эстонии и Белоруссии. 

Откроет «Радугу» спектакль режис-

сера и актера Ришара Мартэна «Па-

мять и море» по поэтическим текстам 

Лео Ферре. Руководитель государст-

венного марсельского Театра «Тур-

ски» Ришар Мартен более двадцати 

лет принимает в своих залах театры 

Москвы и Петербурга, у себя в Мар-

селе в Театре Турски Пушкину и Бул-

гакову он посвящал целые фестива-

ли, а пьесы Чехова и Гоголя его зрите-

ли знают не хуже, чем произведения 

Мольера. Теперь его театр с ответ-

ным визитом едет в Россию.

Фестивальных программ несколько, 

причем не менее интересна, чем ху-

дожественная, — образовательная. 

Режиссер и руководитель Нацио-

нального театра Ниццы, дочь Питера 

Брука Ирина Брук проведет мастер-

класс под названием «Утопия страны 

Оз», предложив  участникам заранее 

по думать о том, что для каждого из 

них означает слово «утопия» в театре 

и в жизни. О феномене национально-

го китайского театра расскажет теа-

тральная делегация из Пекина и Шан-

хая. Таня Люнгквист (Хельсинки, 

Финляндия) поделится практическим 

опытом, что конкретно надо делать, 

чтобы стать участником программы 

Фриндж Эдинбургского фестиваля. 

Итальянцы Клаудия Контин и Фер-

руччо Меризи предложат заняться 

реконструкцией комедии дель арте и 

познакомиться с основами нового 

авторского метода работы с маской — 

«голосом тела в маске»…

Российский театр будут представ-

лять ярославский Театр драмы им. 

Волкова, Псковский театр драмы им. 

Пушкина, Красноярский драмтеатр 

им. Пушкина. Из зарубежной 19-й 

афиши нельзя пропустить спектакль 

Оскараса Коршуноваса — «Меру за 

меру» Шекспира в его постановке 

везет Драматический театр Варша-

вы, и шекспировскую «Бурю!» Ирины 

Брук — ее покажет Национальный те-

атр Ниццы. Завершится фестиваль 

шекспировской «Зимней сказкой» 

Уланбека Баялиева ТЮЗа им. А.А. 

Брянцева. 

Первый Международный фести-
валь циркового искусства «На 
Фонтанке», 24—27 мая, Санкт-
Петербург
В Петербурге 24 мая начался I Между-

народный фестиваль циркового 

искусства. Он продлится четыре дня. 

Главной площадкой для этого события 

стал первый стационарный цирк Рос-

сии — цирк «На Фонтанке», который 

первоначально назывался цирк Чини-

зелли. Именно Гаэтано Чинизелли, 

итальянский подданный, глава боль-

шой цирковой семьи, наездник и дрес-

сировщик лошадей, составивший 

себе громкое имя в Европе, стал ини-

циатором постройки в российской 

столице стационарного цирка. Очень 

скоро он стал главным зрелищным уч-

реждением города: на его манеже 

можно было увидеть все мировые но-

винки, как репертуарные, так и техни-

ческие.

Фестиваль приурочен сразу к двум 

важным датам: 315-му дню рождения 

Санкт-Петербурга и юбилейному 140-

му сезону цирка. На прославленном 

манеже выступят коллективы самых 

титулованных цирковых артистов 

России и еще семнадцати стран мира.

Ведущие фестиваля — Эдгард Запаш-

ный и Кристина Асмус — обещают нео-

бычайное зрелище, повторить кото-

рое (во всяком случае, в таком сочета-

нии артистов) вряд ли еще когда удаст-

ся.

Зрители увидят невероятные трюки в 

исполнении дрессированных хищни-

ков, а также классику цирка Чинизел-

ли — конные номера. В частности, 

вольтиж — акробатические трюки вер-

хом на несущейся во весь опор лоша-

ди. Незабываемое впечатление, уве-

рены организаторы, получит публика 

и от икарийских игр братьев Гамо из 

Эфиопии, от представления-иллюзии 

Кевина Джеймса из США, от «Велико-

лепных девушек, диаболо» из Китая.

Любопытно, что клоунские репризы 

на фестивале будут представлены ев-

ропейскими гостями. Так зрители уви-

дят комический дуэт из Бельгии «Ле 

Фрер Такэ» и прославленного комика 

из Германии Хуш-ма-Хуша. Невероят-

ные акробатические трюки привезли 

артисты КНДР.

А джигитовку и прочие конные игры 

представят артисты из Туркмениста-

на — группа  «Галкыныш» под руковод-

ством Пыгы Байрамдурдыева.

О том, чем блистает на мировой арене 

российский цирк, зрители смогут по-

нять из выступлений жонглеров на мо-

тоциклах Чугуновых (номер «Ай-Ки-

дай»), воздушных гимнастов Валерия 

Сычева и Екатерины Абакаровой, 

акробатов под руководством Анато-

лия Рубана.

Несомненно, гвоздем фестиваля ста-

нет аттракцион «Империя львиц» под 

руководством Виталия Смолянца, Рос-

сия, а также  «Индийские слоны» под 

руководством семьи Гертнер, Герма-

ния.

Интересно, что  в завершение фести-

валя, в День города, пройдет цирковой 

парад, где участники представлений, 

во главе с самыми большими артиста-

ми — слонами, проследуют колонной 

по центру Санкт-Петербурга.

Четыре слонихи братьев Гертнеров — 

Лакшми, Тич, Индра и Бейби — уже 

прогуливались на петербургских ули-

цах. 

А в День города они примут участие в 

торжествах, совершив проход по Не-

вскому проспекту, площади Белин-

ского и Малой Садовой улице. Кстати, 

здесь, на Малой Садовой, они даже 

продемонстрируют некоторые свои 

цирковые трюки.

Нина Пушкова. Богиня победы. — 
М.: Рипол Классик, 2018.
В аннотации сообщается: «Не всегда 

бриллианты — лучшие друзья девушек, 

иногда они сильно осложняют им 

жизнь. Так и случилось с Никой: она не-

ожиданно стала обладательницей це-

лого состояния —  и его заложницей. Ее 

жизнь круто изменилась… Ведь за 

бриллиантами всегда приходят — бес-

хозными они не бывают. Москва, Се-

верный Кавказ, Брюссель, Сингапур, 

Лондон — нигде не было спасения... Кри-

минальный триллер Нины Пушковой 

возвращает читателя в атмосферу «ли-

хих 90-х», когда грань между жизнью и 

смертью была тонкой, как никогда». 

Женское перо? Бесспорно, но зато ка-

кое легкое. Четыреста с лишним стра-

ниц пролетят за два увлекательных, 

благодаря книге, вечера. 

Да, наверняка профессионалы из спе-

циальных служб заметят некие шеро-

ховатости в описании столкновений 

между двумя противоборствующими 

сторонами — юной красавицей Никой и 

бандитами всех мастей и национально-

стей. 

Но ведь повесть Нины Пушковой «Бо-

гиня победы», только что выпущенная 

издательством «Рипол классик», не су-

ровое пособие для будущих спецна-

зовцев. Зато характер главной герои-

ни, девушки по имени Ника, выписан 

именно с женским проникновенным 

знанием дела. Героиня проходит за ко-

роткий промежуток книжного време-

ни много испытаний. Смерть матери, 

которая оказывается неродной. Тут же 

Нику выгоняют из дома, и она скитает-

ся по вокзалам, получая постоянные 

предложения присоединиться к стану 

проституток. Да еще действие проис-

ходит в незабываемо лихие 1990-е, 

когда одна большая страна СССР раз-

рушилась, а вторая — Россия — еще под 

правлением президента Ельцина: пол-

нейший разгул преступности и рас-

цвет бандитских банд, соревнующихся 

друг с другом в кромешном беспреде-

ле.

А тут волею обстоятельств в руки моло-

денькой Ники попадает то, за чем, как 

пишет Нина Пушкова, всегда приходят. 

Горсти бриллиантов тянут где-то на 

миллионов десять, естественно, долла-

ров.

И начинается за будущей богиней побе-

ды настоящая охота. Прочитав повесть, 

хочется верить в чудеса. Ника когда чу-

дом, а когда тонким своим умом и богом 

данным чутьем уходит от московских и 

питерских киллеров-профессионалов. 

И бежит, с помощью добрых людей, в 

Бельгию.

Тут с удовольствием перехожу к описа-

нию брюссельской части эпопеи, ибо 

столица эта мне неплохо знакома. 

Даже в некоторых гостиницах, упомя-

нутых автором, бывал, а многие блюда, 

по-гастрономически описанные, отве-

дывал. Но и в Брюсселе очень неспо-

койно. Бельгийское жулье наводит рус-

ских и уже не только русских мафиози 

на след Ники. И опять гонка за девуш-

кой и ее бриллиантами.

Действие переносится в Сингапур, сно-

ва в Бельгию, а затем и в солнечный, 

совсем по книге не туманный Лондон. 

Он кишит беглыми и не беглыми русски-

ми олигархами. И всегда сопутствую-

щим их грязным делишкам преступны-

ми элементами. 

Тут в смертельную схватку за брилли-

анты Ники вступают уже не туповатые 

наемники держателя питерского во-

ровского общака Сосо. В бой с Никой 

идут киллеры-профи международного 

класса.

Но чудом, а чем же еще, на помощь де-

вушке приходят профессионалы из 

других служб — некогда советских. 

Пусть волею обстоятельств они уволе-

ны со службы и отправлены в преждев-

ременную отставку. Навыки сохрани-

лись. Желание побороться за справед-

ливость есть. И Ника обретает свободу.  

Враги повержены, бояться ей больше 

нечего. Самого страшного киллера 

уничтожает сама Ника с детства натре-

нированным броском.  И вот как раз-то 

методы владения этим ножом описаны 

исключительно точно. Главным же из-

бавителем Ники становится… 

Нет, не буду открывать уж всех секре-

тов. Откройте «Богиню победы», и сами 

все поймете и узнаете. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРЦИРК КНИГИ

Первым стационарным цирком в России был цирк Чинизелли на набереж-
ной реки Фонтанки. 

Нина Пушкова написала крими-
нальный детектив, который про-
глатывается за два вечера. 

Вообще-то Hollywood Vampires были созданы в благотворительных целях. Но артисты вошли во вкус и теперь 
колесят по всему миру и даже записывают альбомы. 

Петербургскую «Радугу» откроет спектакль режиссера и актера Ришара 
Мартэна «Память и море». У себя в Марселе в Театре «Турски» (на снимке) 
Пушкину и Булгакову он посвящал целые фестивали, а пьесы Чехова и 
Гоголя его зрители знают не хуже, чем произведения Мольера.

«Гурзуф» — фильм яркий, действие происходит в приморском городе, 
где много солнца, горы, старые улочки. 

с Сусанной Альпериной с Ольгой Штраус с Николаем 
Долгополовым

с Ириной Корнеевой

Акцент

 Депп петь и играть на гитаре
толком не научился.
Зато делает это очень 
органично и эффектно
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КСТАТИ
25 мая в 20.00 в кинозале «КАРО 
11 Октябрь» состоится  специ-
альный показ и обсуждение филь-
ма «Черновик». Фильм предста-
вят кинокритик Антон Долин и 
писатель Сергей Лукьяненко.
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Подробности Агротуризм становится все более популярным среди жителей и гостей Кубани

Атаман потчует молоком
Екатерина Ковалевская

Н
а недавно прошед-
шей ярмарке-вы-
ставке «АгроТУР», 
которая в Краснода-
ре уже стала тради-

ционной, наградили победителей 
краевого конкурса среди пред-
приятий, развивающих сельский 
туризм. Популярность этого на-
правления на Кубани растет из 
года в год. Ведь все больше отды-
хающих готовы променять суету 
пляжей на сельскую тишину. 

За последние три года количе-
ство таких баз в крае выросло в 
2,5 раза, а число гостей, их посе-
тивших, увеличилось более чем 
на треть. Всего же на Кубани рабо-
тает больше 100 объектов аграр-
ного туризма, из них 30 специали-
зируются на гастрономическом и 
винном направлениях. Гостям 
также организуют чайные туры, 
конные прогулки, рыбалку и охо-
ту, экскурсии на экологические и 
экзотические фермы.

Во время выставки вся пло-
щадь перед Законодательным со-
бранием края была занята куре-
нями и подворьями городов и рай-
онов, где работают предприятия 
сельхозтуризма. Свои экспози-
ции привезли винодельни, фер-
мы, усадьбы, рыболовецкие и 
охотничьи базы, мастерские деко-
ративно-прикладного искусства. 

Народные умельцы, а их было 
около 400, приехали на выставку 
из всех муниципалитетов регио-
на. Они не только демонстриро-
вали свои изделия ручной рабо-
ты, но и проводили мастер-клас-
сы для желающих попробовать 
себя в гончарном деле или поши-
ве тряпичной куклы-оберега. 

— Я занимаюсь керамикой вот 
с такого возраста, — рассказыва-
ет Антон Курлянчиков из Сла-
вянска-на-Кубани и показывает 
на пацаненка лет шести, который 
завороженно наблюдает за гон-
чарным кругом и тем, как в руках 
мастера глина в считаные секун-
ды меняет форму и становится то 
кувшином, то крынкой. — Сейчас 
мне 29, есть несколько специаль-
ных образований. Гончарный 
круг сделал сам, благо в интерне-
те сейчас есть чертежи и матери-
ал купить тоже не проблема. Под-

держиваю связь со своими пре-
подавателями из Краснодарско-
го института культуры — масте-
рами с большим опытом. Есть 
своя печка для обжига, разрисо-
вываю изделия сам. С удовольст-
вием участвую в таких ярмарках. 
Здесь можно и продать что-то, и 
мастер-класс провести. 

Традицию ежегодной демон-
страции кубанскими умельцами 
своих талантов на выставке зало-
жили депутаты Заксобрания. Это 

часть государственной поддер-
жки народных художественных 
промыслов и ремесел, которая 
прописана в соответствующем 
краевом законе. 

— В свое дело мастера вклады-
вают всю душу. Это традиции на-
шего народа, которые мы должны 
сохранить и передать последую-
щим поколениям кубанцев, — зая-
вил глава края Вениамин Кондра-
тьев. — Бизнесом назвать это не-
возможно. Такой товар не прино-

сит сверхприбыль, но он дорогого 
стоит, так как сохраняет культуру.

— Выставка стала масштабнее 
и интереснее. Она растет и при-
влекает все больше и больше лю-
дей. Это говорит о том, что тради-
ции прикладного народного твор-
чества живут и развиваются, что 
такие проекты близки и понятны 
людям, — отметил спикер ЗСК 
Юрий Бурлачко. — Рост популяр-
ности наших туристических объ-
ектов повышает спрос и на суве-
нирную продукцию. Причем го-
стям гораздо приятнее привезти 
из отпуска кубанский сувенир 
ручной работы, нежели китай-
скую штамповку. «АгроТУР» на-
чинался с малого. Четыре года на-
зад было не более 20 участников. 
Сегодня яблоку негде упасть. Вы-
ставка объединяет лучших масте-
ров народных промыслов с пред-
ставителями аграрного туризма. 

В этом году на ярмарку прие-
хали представители 90 предпри-

ятий, организующих сельский 
отдых. Среди них пчеловод Алек-
сей Басос, открывший три года 
назад стационарную экопасеку в 
станице Раздольная Кореновско-
го района.

— Наше направление — получе-
ние продуктов пчеловодства для 
оздоровления, — говорит Алексей. 
— На нашей экопасеке мы не при-
меняем никаких химических пре-
паратов. Ульев в зависимости от 
сезона — от 40 до 70. В этом году 
расширяем количество услуг: бу-
дем проводить дегустации, орга-
низовывать экскурсии для го-
стей, рассказывать им о пчелах. 
На самом деле люди очень мало 
знают и о них, и о меде, и о про-
дуктах пчеловодства. 

На пасеке сейчас создают всю 

необходимую инфраструктуру. 
Даже расписали бизнес-план на 
несколько лет вперед. Уже постро-
или один деревянный апи-домик, 
где будут предлагать такую нео-
бычную оздоровительную услугу, 
как сон близ ульев. 

— Пчелиная семья имеет био-
поле, причем распространяется 
оно на полметра от улья во все 
стороны, — продолжает Алексей. — 
На этом принципе строится и 
ульетерапия. Человек устраивает-
ся на лежанке рядом с пчелиной 
семьей, и его биополе гармонизи-
руется с биополем пчел. Но пря-
мого контакта с пчелами нет, улей 
вмонтирован в стену домика. Та-
кой сон нормализует давление, 
снимает головные боли. Процеду-
ра рассчитана на один-два часа, и 
ее можно повторять. Мы стараем-
ся развиваться, постоянно отсле-
живаем рынок, ищем и новинки, и 
традиционные рецепты. Изготав-
ливаем экспериментальную про-
дукцию в небольших объемах, 
предлагаем попробовать знако-
мым и родственникам и, если от-
зывы положительные, расширяем 
производство. Хочется получить 
максимально качественный про-
дукт, пусть и в ограниченном ко-
личестве, и распространять его 
так, чтобы он дошел до потребите-
ля в чистом виде. Такие ярмарки в 
этом очень помогают.

Сегодня объекты сельхозту-
ризма расположены на террито-
рии 24 муниципалитетов, в том 
числе в столице края, а точнее, в 
окрестностях Краснодара. Здесь 
можно побывать в гостях у атама-
на хуторского казачьего общест-
ва «Копанской курень» Ивана Во-
робьева. Его подворье расположе-
но на хуторе Черников. В хате-ма-
занке разместился казачий штаб, 
рядом несколько загонов с экзо-
тическими животными, а также 
редкими породами курочек, свин-
ками и барашками. Тут же сенник 
и большой загон для лошадей. 

— Для местной детворы мы с 
казаками создали небольшую 
конноспортивную школу, — поя-
сняет Воробьев. — Ребята помога-
ют ухаживать за животными, а во 
время экскурсий демонстриру-
ют туристам свои навыки. 

По сути, это уже этнографиче-
ский музей под открытым небом. 

Трудно себе представить, что 
еще не так давно на этом месте 
был пустырь и селяне свозили 
сюда все, что не нужно в хозяйст-
ве. Расчистив территорию, Иван 
с единомышленниками начали 
возрождать казачий быт. Развели 
овец, построили козью ферму, а 
для туристов с детьми устроили 
контактный зоопарк. 

— Когда из Краснодара приез-
жают казачьи классы, обычно я 
сам провожу экскурсию, — рас-
сказывает атаман. — Часто просят 
провести открытые уроки куба-
новедения, что всегда с удоволь-
ствием делаю. Объектом агроту-
ризма мы стали в прошлом году 
по просьбе сельской администра-
ции, вместе с которой планируем 
развивать наш маршрут и напол-
нять его новым содержанием. 

В Абинском районе на ферме 
гостей попотчуют местными сы-
рами, молоком, мясными делика-
тесами и также предложат прока-
титься на лошади. Мостовской 
район ждет тех, кому по вкусу 
долгие прогулки в предгорье, 
крутые скалистые склоны, таин-
ственные пещеры и уникальные 

горячие источники. Здесь же 
местные жители готовы порадо-
вать гостей травяным чаем, бли-
нами с медом и, конечно, шашлы-
ком. В Северском районе уже 
традиционным стал фестиваль 
сидра, который выпускается из 
натурального местного сырья.

Новые возможности для раз-
вития агротуризма даст проект 
«Золотое кольцо Боспорского 
царства». В него будут включены 
не только археологические па-
мятники, но и современные объ-
екты агротуризма. Хорошие пер-
спективы появились и благодаря 
открытию Крымского моста. Уже 
дано поручение главам муници-
палитетов, чтобы по дороге к 
нему были организованы пло-
щадки, где ремесленники смогут 
реализовывать свою продукцию.

— Сегодня она пользуется 
большим спросом. Будет пра-
вильно, если в каждом курор-
тном месте появится магазин, в 
котором будут продавать суве-
нирную продукцию, произведен-
ную руками мастеров Кубани, — 
говорит член Совета Федерации 
Владимир Бекетов.

Акцент

 За три года количество 
объектов агротуризма в крае 
выросло в 2,5 раза, а число 
гостей — более чем на треть

Вениамин Кондратьев (в центре) 
и Юрий Бурлачко (второй справа) 
оценили продукцию кубанских 
мастеров на выставке 
«АгроТУР-2018».

КСТАТИ

С этого года увеличен размер грантов, выплачиваемых победителям конкурса 

на лучшее предприятие сельского туризма. Если раньше лидеры номинаций 

(крупный, средний и малый объект) получали соответственно 30, 20 и 10 тысяч 

рублей, то теперь — 150, 100 и 50 тысяч. В 2018-м первые места заняли глава КФХ 

Андрей Афанасьев (Геленджик), председатель СПК «1-й Винодельческий коопе-

ратив» Геннадий Опарин (Анапа), глава КФХ Татьяна Воронкова (Туапсинский 

район). Вторые места достались главе КФХ Александру Яценко (Выселковский 

район), гендиректору компании «Солохаульский чай» Ирине Гордиенко (Сочи), 

предпринимателю Инге Экзархо (Сочи). Третьи места у предпринимателей Вла-

димира Ярлыкова (Темрюкский район) и Владимира Деренченко (Ейский рай-

он), гендиректора компании «Поли» Андрея Галенко (Курганинский район).

Председатель краевого парламента Юрий Бурлачко вручил лидерам отрасли 

благодарственные письма Законодательного собрания. Награды получили и 

лучшие среди народных умельцев. Кроме того, награждены победители и при-

зеры краевого конкурса молодежных проектов развития сельского туризма.

СПРАВКА
Для развития агротуризма в крае принят закон, регламентирующий 
само понятие «сельский туризм», действуют меры финансовой и не-
прямой государственной поддержки для предпринимателей, работаю-
щих в этом направлении. Помощь можно получить и в Фонде микрофи-
нансирования, и в Гарантийном фонде. В 2017 году создана «Школа аг-
ротуризма», где предприниматели изучают успешные практики. 
В феврале 2018 года начал работу сайт Ассоциации аграрного туризма. 
На нем будет размещено около 100 предложений по отдыху.
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Владимир Новиков, 
Краснодарский край

Н
а Кубани ведут огородни-
ческое хозяйство и зани-
маются садоводством для 

собственных нужд около одного 
миллиона 680 тысяч жителей, 
или 30 процентов населения. 
Эти цифры прозвучали на не-
давней сессии краевого парла-
мента во время обсуждения 
«дачного» закона. Да и без цифр 
видно: кубанские города нахо-
дятся прямо-таки в садовом ок-
ружении. 

Кому садовод товарищ
Закон «О развитии садоводс-

тва и огородничества на терри-
тории Краснодарского края» из-
начально разрабатывался таким 
образом, чтобы как можно пол-
нее учитывались нынешние реа-
лии в этой сфере жизни кубан-
цев. Если коротко, то его суть 
сводится к тому, чтобы предло-
женные нормы были на пользу 
как людям, так и бесценной ку-
банской земле.

А требования садоводов за 
последние годы значительно вы-
росли. Например, анализ посту-
пающих в администрацию горо-
да Краснодара обращений пока-
зал, что чаще всего они связаны с 
электро- и газоснабжением садо-
водческих объединений, ремон-
том подъездных дорог, работой 
пассажирского транспорта. 
Столь же актуальны для целого 
ряда садоводческих некоммер-
ческих объединений (СНО) и 
дачных некоммерческих товари-
ществ (ДНТ) вопросы о переводе 
в разряд жилых поселков, а так-
же о работе участковых полиции 
на их территориях. Конечно же, 
эти и другие проблемы волнуют 
садоводов всего края.

На Кубани сегодня около 
2000 некоммерческих садовод-
ческих объединений. В их веде-
нии — 480 тысяч садовых участ-
ков. Общая площадь занимаемой 
земли — 33 тысячи гектаров. Это 
огромный массив! Здесь живут 
люди, производят продукцию. 
Они занимают активную жиз-
ненную позицию. И очень важно, 
чтобы их устремления находили 
поддержку. А для этого необхо-

димо, чтобы в садоводстве и ого-
родничестве был порядок.

— Депутаты обеспокоены тем, 
как в этой сфере идут инфра-
структурные процессы, — гово-
рит заместитель председателя 
комитета ЗСК по развитию агро-
промышленного комплекса и 
продовольствию Сергей Орлен-
ко. — На территориях садовод-
ческих объединений должны 
быть и медицинские пункты, и 
вода, и инженерные коммуника-
ции. Нужно, чтобы было беспе-
ребойное снабжение электри-
чеством, а в домах — газ. Все 
должно быть, потому что треть 
края пользуется садовыми учас-
тками.

Дачное хозяйство сейчас на-
ходится в ведении примерно 
семи ведомств, утверждает та-
кой авторитетный специалист в 
этой сфере, как депутат Госдумы, 
глава Московского союза садо-
водов Андрей Туманов. Кубанс-
кие парламентарии, разрабаты-
вая свой закон, стремились к 
тому, чтобы вместо семи нянек у 
отрасли был, по возможности, 
один хозяин, а если точнее — ра-
детель. И не где-то далеко-высо-
ко, а рядом. Как это сделать?

— «Дачный» закон дает воз-
можность администрации края 
наделить необходимыми полно-
мочиями какой-то орган испол-
нительной власти края для реше-
ния задач в этой сфере, — поясня-
ет Сергей Орленко. — Он позво-
лит также обеспечивать взаимо-
действие этого органа со струк-
турами местного самоуправле-
ния. Они будут решать вопросы, 
связанные с вывозом бытовых 
отходов, использовать средства 
местных бюджетов на обуст-
ройство дорог, развитие комму-
никаций, средств связи. В об-
щем, смогут на законном осно-
вании заниматься развитием ин-
женерной инфраструктуры.

Люди к депутатам с такими 
вопросами обращаются посто-
янно. И многое в ответ на их за-
просы делается, местная власть 
идет навстречу. Но, по сути, это 
нередко расходится с буквой за-
кона. И потом возникают вопро-
сы о нецелевом использовании 
средств. Теперь все будет в рам-
ках правил, в интересах людей. А 

еще — в интересах кубанской 
земли. 

Расхожее мнение о том, что на 
Кубани достаточно воткнуть ог-
лоблю в землю, чтобы она про-
росла, верно далеко не всегда. У 
кого-то садовый участок дейс-
твительно дает щедрый урожай. 
Но немало и тех, у кого земля в 
полном запустении. Теперь бу-
дет проще принять меры к нера-
дивому хозяину — вплоть до изъ-
ятия земельного участка.

Поспорит ли сотка 
с гектаром?

Дачный бум пришелся на 
время, когда в советской стране 

было объявлено о принятии 
Продовольственной програм-
мы. В ту пору земля под садовые 
участки и огородничество раз-
давалась в массовом порядке. 
Программу реализовать не уда-
лось, зато многим шесть соток 
помогли выжить в последую-
щие, еще более сложные време-
на. Но и нынче дачный урожай 
является не только подспорьем 
для семей садоводов, но и весо-
мой добавкой к общей продо-
вольственной корзине. 

В  открытых источниках 
встречаются данные о том, что в 
стране на долю садоводов и ого-
родников вместе с личными под-

собными хозяйствами прихо-
дится почти 60 процентов про-
изведенного продовольствия. 
На Кубани, с ее развитым агро-
промышленным комплексом, 
пропорции, конечно, совсем 
иные. Но вот какие именно — до-
подлинно неизвестно. «Мы даже 
не знаем, что и сколько произ-
водят на 33 тысячах дачных гек-
таров», — честно ответил на воп-
рос один из собеседников. 

Надо полагать, что с появле-
нием ответственного органа бу-
дет точная информация. Воз-
можно, и в муниципалитетах по-
явятся специалисты, которые 
будут вести дачное направле-
ние. Закон нацеливает на то, 
чтобы встроить садоводческие 
товарищества в современные 
условия и требования агропро-
мышленного комплекса. Одно 
из таких требований — надлежа-
щие условия для сбыта продук-
ции. Пример здесь показывает 
краевой центр.

— У нас работают три сель-
скохозяйственных розничных 

рынка, — рассказал мэр Красно-
дара Евгений Первышов. — В це-
лях создания дополнительных 
торговых мест для дачников 
действуют также 69 продоволь-
ственных ярмарок. На террито-
рии всех рынков и ярмарок ор-
ганизованы торговые места для 
дачников и огородников. Для 
удобства продавцов и покупате-
лей они обозначены вывеской 
«Места для дачников». На тер-
ритории «Восточного рынка» 
для дачников организовано 240 
торговых мест, на «Сенном рын-
ке» — 100.

В Краснодаре функциониру-
ют также 26 социальных ярма-
рочных площадок на 328 бес-
платных торговых мест. Кроме 
того, на территории города по 
одиннадцати адресам организо-
ваны ярмарки выходного дня на 
855 бесплатных торговых мест. 
Они работают во всех четырех 
округах.

Как видим, статистики нет, а 
продукция имеется. И произво-
дится она в весьма значитель-
ных объемах. Следующим ша-
гом в организации сбыта про-
дукции, по мнению Сергея Ор-
ленко, может стать кооперация. 
Ведь при должном внимании к 
отрасли отдача каждой сотки, 
несомненно, будет расти. 

И стол, и дом
В современных садоводчес-

ких объединениях налицо еще 
одна тенденция: многие стано-
вятся постоянными жителями в 
построенных на участке домах. 
Только в Краснодаре, по инфор-
мации председателей правле-
ний, в садоводческих товарищес-
твах постоянно проживает около 
30 тысяч человек. В связи с рас-
ширением границ города 104 са-
доводческих некоммерческих 
организации (51% от их общего 
числа) территориально вошли в 
границы города и сельских насе-
ленных пунктов.

Нужно еще учесть, что в крае 
реализуется программа по пре-
доставлению в аренду земель-
ных участков многодетным се-
мьям. Как сообщил вице-губер-
натор Сергей Болдин, по состоя-
нию на 1 мая текущего года на 
территории Кубани многодет-

ным семьям предоставлено в 
аренду более 14 тысяч земель-
ных участков и еще 169 земель-
ных участков — в собственность. 

В перечнях земельных участ-
ков, подлежащих предоставле-
нию данной категории граждан, 
имеется 910 свободных земель-
ных участков. Еще порядка 900 
запланировано включить в ука-
занный реестр. 

— Первоочередная задача му-
ниципалитетов, — подчеркнул 
Сергей Болдин, — обеспечить 
оборудование предоставленных 
и планируемых участков инже-
нерной инфраструктурой: све-
том, водой, газом, подъездными 
путями и другими объектами. 

Наверное, не каждый, кто по-
лучит участок по этой програм-
ме, будет именоваться садово-
дом. Однако большинство, так 
уж повелось на Кубани, будет 

что-то выращивать на своей зем-
ле. Значит, новый закон имеет 
отношение и к ним.

Для его реализации просто 
необходима детально разрабо-
танная дорожная карта, предпо-
лагающая работу по разным на-
правлениям. Скажем, значитель-
ная часть дачных участков жите-
лей Краснодара и ряда других 
муниципальных образований 
Кубани находятся на террито-
рии Республики Адыгея. Значит, 
потребуются договоренности на 
уровне субъектов Федерации. 
Пример такого взаимопонима-
ния показали Москва и Московс-
кая область. 

Внутри края тоже предстоит 
наладить сотрудничество круп-
ных городов и сельских муници-
пальных образований в реализа-
ции столь важного и нужного за-
кона.

ИНИЦИАТИВА Принятый на Кубани «дачный» закон создаст благоприятные условия для садоводства и огородничества

Правила для садового кольца

МНЕНИЕ 

Юрий Бурлачко, 
председатель Законодательного Собрания Краснодарского края:

Краевым парламентом в первом чтении принят закон «О развитии садоводства 

и огородничества на территории Краснодарского края». Это направление акту-

ально всегда, особенно в нашем регионе. Изменения в федеральном законода-

тельстве дают возможность использовать садовый земельный участок для 

строительства жилого дома с правом постоянной прописки. Также федераль-

ным законодателем установлен единый порядок предоставления земельных 

участков, находящихся в государственной и муниципальной собственности, на 

бесконкурсной основе. Нормы федерального закона позволяют нам на регио-

нальном уровне совершенствовать правоотношения между членами садовод-

ческих и огороднических некоммерческих товариществ. 

Для кубанцев этот законопроект имеет важнейшее значение. В нашем крае, где 

есть все необходимые природно-климатические условия, дачное хозяйство 

очень развито. На своих «шести сотках» люди традиционно возделывают овощ-

ные, плодовые культуры, выращивают экологически чистую продукцию. При 

этом дачники снабжают овощами, фруктами, ягодами, зеленью не только себя, 

но и тех, кто не имеет своего подсобного хозяйства. Таким образом наши граж-

дане посильно участвуют в обеспечении продовольственной безопасности. 

Задача власти — всецело поддержать садоводов и огородников, помочь решить 

проблемные вопросы, которых в этой сфере накопилось немало. 

Наш законопроект как раз нацелен на решение этих задач. Планируется, что 

«дачный» закон создаст благоприятные условия для ведения коллективного са-

доводства и огородничества, будет способствовать повышению эффективнос-

ти использования земельных участков, предоставленных для этих целей. Уже 

намечены приоритетные направления поддержки. В частности, это — развитие 

инженерно-технической инфраструктуры территорий ведения гражданами са-

доводства или огородничества; содействие обустройству земельных участков, 

находящихся в общей долевой собственности граждан, осуществляющих ве-

дение садоводства и огородничества; формирование и организация функцио-

нирования рынка сельскохозяйственной продукции, выращенной граждана-

ми; обеспечение транспортной доступности и обустройства дорог. 

Новый краевой закон призван существенно улучшить ситуацию, увеличить 

производство сельхозпродукции в дачном секторе.

Акцент

 Дачный урожай — не только 
подспорье для семей садово-
дов, но и весомая добавка 
в общую продовольственную 
корзину

Многие кубанские садоводы и ого-
родники выращивают урожаи 
круглый год.
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Расходы электроэнергии на собственные нужды и выработку тепла  
атомными электрическими станциями в 2017 году

Наименование  
показателя

Атомные электрические станции
БАЛ 
АЭС

КЛН 
АЭС

КОЛ 
АЭС НВАЭС РСТ 

АЭС
КУР 
АЭС САЭС ЛЕН 

АЭС
БЕЛ 
АЭС

БИЛ 
АЭС

Расход электроэнергии на собствен-
ные и хозяйственные нужды, всего, 
млн кВт.ч

1430,970 1669,780 717,051 1261,281 1227,200 2205,447 1604,980 2168,805 734,780 45,416

Расход электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующе-
го оборудования при выработке элект-
рической энергии, млн кВт.ч

1429,760 1655,190 715,467 1248,933 1227,200 2190,282 1584,274 2144,207 715,868 41,669

Расход электроэнергии генерирующе-
го оборудования при выработке тепло-
вой энергии, млн кВт.ч 

1,210 14,590 1,584 12,348 - 15,165 20,706 24,598 18,912 3,747

Расход электроэнергии на хозяйствен-
ные нужды, млн кВт.ч 17,520 5,750 16,882 12,904 - 4,533 4,699 20,031 13,543 -

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2017 год

Показатель Ед.изм
2017 год Источник  

официального опубликованияТариф (цена) Документ1 п/г 2 п/г
Тарифы (цены) на электрическую энергию  
Тарифная ставка на э/э по РД по:      
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб./
МВт*ч

225,96 274,59
Приказ ФАС России от 

23.12.2016 г. № 1839/16

Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном интер-
нет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru, 30.12.2016

энергоблоку № 2 Ростовской АЭС 203,51 203,51
энергоблоку № 3 Ростовской АЭС 232,90 232,90
энергоблоку № 4 Калининской АЭС 221,36 268,13

Ставка стоимости единицы электроэнергии 
Билибинской АЭС (розничный рынок)

руб./
МВт*ч

630,90 703,50

Постановление Правления 
Комитета государственного 

регулирования цен и та-
рифов ЧАО от 23.12.2016 

№ 28-э/1 Официальный сайт Комитета госу-
дарственного регулирования цен и 
тарифов Чукотского автономного 

округа
1 252,40 1 303,00

Пересмотрено и установлено 
с 01.01.2017 Постановле-

нием Правления Комитета 
государственного регулиро-
вания цен и тарифов ЧАО от 

08.08.2017 № 15-э/1
Цены (тарифы) на электрическую энергию, 
поставляемую в условиях ограничения или 
отсутствия конкуренции при введении го-
сударственного регулирования:

    
Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном ин-
тернет-портале правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 

30.12.2016

 действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб./
МВт*ч

225,96 274,59

Приказ ФАС России от 
26.12.2016  № 1871/16

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 203,51 227,15
энергоблока № 4 Калининской АЭС 221,36 268,13
энергоблока № 3 Ростовской АЭС 232,90 355,19
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 355,19 355,19
 энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 355,19 355,19

Тарифы (цены) на электрическую мощность     
Цена мощности, поставляемой по РД:      

Балаковской АЭС

тыс.
руб./
МВт в 
месяц

297,14 307,94

Приказ ФАС России от 
23.12.2016  № 1839/16

Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном ин-
тернет-портале правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 

30.12.2016

Белоярской АЭС 300,52 311,27
Калининской АЭС 298,88 309,70
Кольской АЭС 296,87 307,62
Курской АЭС 304,99 315,74
Ленинградской АЭС 301,44 312,19
Нововоронежской АЭС 302,32 313,16
Ростовской АЭС 299,92 310,67
Смоленской АЭС 305,50 316,32

Цена мощности, поставляемой по ДПМ:      
энергоблока № 2 Ростовской АЭС

тыс.
руб./
МВт в 
месяц

509,45 645,26

Приказ ФАС России от 
26.12.2016  № 1873/16

Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном ин-
тернет-портале правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 

30.12.2016

энергоблока № 3 Ростовской АЭС 1 301,83 1 301,83
энергоблока № 4 Калининской АЭС 809,72 1 545,90
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 3 877,50 3 877,50
энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 3 068,74 3 068,74

Ставка стоимости единицы электрической 
мощности Билибинской АЭС (розничный 
рынок)

руб./
кВт в 
мес.

3 293,52 4 402,11

Постановление Правления 
Комитета государственного 

регулирования цен и та-
рифов ЧАО от 23.12.2016 

№ 28-э/1 Официальный сайт Комитета госу-
дарственного регулирования цен и 
тарифов Чукотского автономного 

округа
7 383,24 7 471,20

Пересмотрено и установле-
но с 01.01.2017 Постановле-
нием Правления Комитета 

государственного регулиро-
вания цен и тарифов ЧАО 

от 08.08.2017 № 15-э/1
Размер денежных средств, необходимых для обеспечения безопасной эксплуатации атомных станций 
Размер денежных средств, необходимых 
для обеспечения безопасной эксплуатации 
атомных станций

тыс.
руб. 16 986 915

Приказ ФАС России от 
26.12.2016 № 1872/16 Документ опубликован не былСоставляющая цены на мощность, постав-

ляемую на оптовый рынок электрической 
энергии (мощности) с использованием ге-
нерирующих объектов атомных станций

руб./
Мвт в 

мес
94 955,93

Информация об используемом топливе
На атомных электрических станциях АО «Концерн Росэнергоатом» используются:
— ядерное топливо на основе диоксида урана в виде тепловыделяющих сборок — поставщик АО «ТВЭЛ»
— уран-плутониевое ядерное топливо в виде тепловыделяющих сборок — поставщик АО «ГНЦ НИИАР».

Структура и объем затрат АО «Концерн Росэнергоатом»  
на производство  и реализацию товаров, работ, услуг  

собственного производства в 2017 году **
млн. руб.

№ 
п/п Показатели

Фактические 
расходы за 2017 

год
Удельный вес %

    
1. Материальные расходы 83 822 29,7%
 в том числе:   

  Расходы на свежее ядерное топливо и услуги по обращению с отработавшим ядерным 
топливом 52 130 18,5%

 Расходы на оплату услуг инфраструктурных организаций оптового рынка 8 056 2,9%
 Покупная энергия для собственных нужд 15 062 5,3%
2. Расходы на оплату труда (с учетом страховых взносов и страхования работников) 34 691 12,3%
3. Амортизация имущества 55 020 19,5%
4. Прочие расходы, связанные с производством и реализацией 106 296 37,6%
 в том числе:   

  Отчисления на формирование резервов (в соответствии с Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30.01.2002 №68) 64 385 22,8%

 Налоги и сборы, относимые на себестоимость продукции 15 493 5,5%
 Другие расходы 26 418 9,4%

5. ИТОГО расходов на производство и реализацию, учитываемые в целях 
налогообложения по налогу на прибыль* 279 829 99,1%

6. Расходы социального характера 2 647 0,9%
 ВСЕГО РАСХОДОВ НА ПРОИЗВОДСТВО И РЕАЛИЗАЦИЮ** 282 477 100,0%

* Без учета торговой деятельности.
** Без учета торговой деятельности, производственных расходов сверх норматива, налога на прибыль и внереализационных расходов.

Структура и объем затрат АО «Концерн Росэнергоатом»  
на производство и реализацию электроэнергии и мощности  

собственного производства в 2017 году **
млн.руб.

№ 
п/п Показатели

Фактические 
расходы за 2017 

год
Удельный вес %

1. Материальные расходы 82 647 29,7%
 в том числе:   

 Расходы на свежее ядерное топливо и услуги по обращению с отработавшим ядерным 
топливом 51 917 18,6%

 Расходы на оплату услуг инфраструктурных организаций оптового рынка 7 937 2,8%
 Покупная энергия для собственных нужд 14 608 5,2%
2. Расходы на оплату труда (с учетом страховых взносов и страхования работников) 33 772 12,1%
3. Амортизация имущества 54 327 19,5%
4. Прочие расходы, связанные с производством и реализацией 105 198 37,8%
 в том числе:   

 Отчисления на формирование резервов (в соответствии с Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30.01.2002 №68) 64 350 23,1%

 Налоги и сборы, относимые на себестоимость продукции 15 489 5,6%
 Другие расходы 25 359 9,1%

5. ИТОГО расходов на производство и реализацию, учитываемые в целях 
налогообложения по налогу на прибыль* 275 944 99,1%

6. Расходы социального характера 2 643 0,9%
 ВСЕГО РАСХОДОВ НА ПРОИЗВОДСТВО И РЕАЛИЗАЦИЮ** 278 587 100,0%

* Без учета торговой деятельности.
** Без учета торговой деятельности, производственных расходов сверх норматива, налога на прибыль и внереализационных 
расходов.

Информационное сообщение
В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъек-

тами оптового и розничных рынков электрической энергии (далее 
— Стандарты раскрытия информации), утвержденными постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. 
№ 24, акционерное общество «Российский концерн по производс-
тву электрической и тепловой энергии на атомных станциях» (АО 
«Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии в полном объеме 
информации, подлежащей в соответствии с пунктом 9 Стандартов 
раскрытия информации на официальном сайте АО «Концерн Рос-
энергоатом» www.rosenergoatom.ru.

АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 15 Стандартов 
раскрытия информации, также сообщает следующие сведения.

Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую 

среду в 2017 году, 
и мероприятиях по их сокращению на следующий год

Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по 
сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается нич-
тожно малым. 

Объемы выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный 
воздух атомными станциями не превышают допустимых значений 
и значительно ниже установленных природоохранными органами 
лимитов. 

Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на 
пускорезервные котельные, котельные профилакториев, вспомо-
гательные производства, обеспечивающие надежную и безопасную 
работу АЭС (автотранспортные хозяйства, ремонтные мастерские), 
и периодически включаемые с целью регламентного опробования 
резервные дизель-генераторные станции. 

На всех атомных станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферу 
не превышали значений установленных нормативов. В 2017 году 
было выброшено в атмосферу 1 069 т ЗВ, что составило 23,3% от 
разрешенного в отчетном году (4 585 т) (рисунок). Объем выбро-
сов твердых ЗВ в 2017 году составил 38 т, газообразных и жидких 
— 1 031 т. На газоочистные и пылеулавливающие установки посту-
пило 153,8 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 151,1 т (эффектив-
ность улавливания более 98,2%). Доля атомных станций в объеме 
ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями 
Российской Федерации, уже на протяжении многих лет составляет 
менее 0,01%.

Тем не менее, атомные станции стремятся к снижению нагрузки 
на атмосферу: совершенствуется технология в области повышения 
КПД сжигания топлива, используется мазут лучшего качества (с 
меньшим содержанием серы); совершенствуются технологии пок-
расочных работ; вводятся в эксплуатацию эффективные газоочис-
тные и пылеулавливающие установки. 

Основными направлениями работы АО «Концерн Росэнерго-
атом» по охране окружающей среды на 2018 г. и последующие годы 
являются: сохранение достигнутого уровня ответственности по 
соблюдению установленных нормативов и условий действия раз-
решительных документов, регламентирующих природоохранную 
деятельность; внедрение наилучших существующих технологий 
очистки производственных выбросов ЗВ в атмосферу; оптимизация 
программ и графиков контроля за поступлением ЗВ в окружающую 
среду, обеспечение соответствия технической и методической базы 
экоаналитического контроля за поступлением ЗВ в окружающую 
среду требованиям международных и национальных стандартов.

Информация об инвестиционной программе АО «Концерн 
Росэнергоатом» за 2017 год, млн руб., без НДС 

Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных 
вложений направлена на реализацию государственной программы 
Российской Федерации «Развитие атомного энергопромышленного 
комплекса», утвержденной постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 02.06.2014 № 506-12 (в редакции постановления 
Правительства Российской Федерации от 17.03.2018 № 298-8). Для 
обеспечения непрерывного и наиболее эффективного осуществле-
ния этой задачи, а также для выполнения стратегических целей Кон-
церна разрабатываются долгосрочные, среднесрочные (трехлетние) 
и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн 
Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО 
«Концерн Росэнергоатом», средств имущественного взноса Госкор-
порации «Росатом» и при необходимости привлеченных кредитных 
ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 
2017 год утверждена совместным приказом Минэнерго России и 
Госкорпорации «Росатом» от 29 декабря 2017 г. № 35@ / 1//1388-
П «Об утверждении инвестиционной программы АО «Концерн Рос-
энергоатом» на 2018—2022 годы и изменений, вносимых в инвести-
ционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную 
приказом Минэнерго России от 30.12.2016 № 1459».

В инвестиционной программе АО «Концерн Росэнергоатом» 
предусмотрено финансирование инвестиционных проектов и ме-
роприятий по следующим основным направлениям:

 —  Инвестиционные проекты по продлению эксплуатаци-
онного ресурса энергоблоков I и II поколений;

 —  Обеспечение безопасной и устойчивой работы действу-
ющих энергоблоков;

-
ченным ядерным топливом и радиоактивными отходами;

-
ция объектов, научно-исследовательские и опытно-конструк-
торские работы.

Прогнозная потребность в инвестициях в основной капитал на 
2018 год, а также на период 2019—2022 гг. составляет (в млн руб. 
без НДС):

2018 2019 2020 2021 2022
106 526,52 137 096,29 94 888,08 65 751,36 88 034,44

Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Альтернативная Генерирующая 
Компания-2»  (ООО «АГК-2») извещает 
о проведении общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) про-
ектной документации «Завод по терми-
ческому обезвреживанию твердых ком-
мунальных отходов мощностью 550 000 
тонн ТКО в год (Россия, Республика Та-
тарстан)». Проектная документация со-
держит материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: стро-
ительство и эксплуатация завода по тер-
мическому обезвреживанию твердых 
коммунальных отходов (ТКО) мощно-
стью 550 000 тонн ТКО в год.

Месторасположение намечаемой де-
ятельности: Республика Татарстан, Зе-
ленодольский муниципальный район, 
Осиновское сельское поселение (земель-
ный участок с кадастровым номером 
16:20:080801:201).

Наименование и адрес Заказчика: Об-
щество с ограниченной ответственно-
стью «Альтернативная Генерирующая 
Компания-2» (ООО «АГК-2»), 115184, г. 
Москва, улица Большая Татарская, дом 
9, офис 1Б, тел./факс: +7(495)374-80-54, 
эл. почта:  info@agk-2.com.

Наименование и адрес разработчика 
проектной документации: Общество с 
ограниченной ответственностью 
«Управляющая компания «Комплекс-
ное ЭнергоРазвитие-Холдинг», 420036, 
Республика Татарстан, г. Казань, улица 
Восход, дом 45, литер П, офис 415, тел.: 
+7(843)572-09-99, эл. почта: office@ker-
holding.ru.

Наименование и адрес разработчика 
материалов ОВОС: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Нефть-
СтройПроект», 420061, Республика Та-
тарстан, г. Казань, улица Академика Губ-
кина, дом 40, квартира 14, тел.: 
+7(903)306-31-39, эл. почта: otdel_gep@
mail.ru.

Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: Адми-
нистрация Зеленодольского муници-
пального района Республики Татар-
стан.

Форма общественного обсуждения: 
регистрация мнения общественности в 
письменном виде в общественной при-
емной и общественные слушания.

Общественная приемная: проектная 
документация, содержащая материалы 
ОВОС, доступна для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений 

заинтересованных лиц с 29 мая по 27 
июня 2018 года по следующему адресу: 
Дом культуры село Осиново, филиал 
МБУ «Централизованная клубная си-
стема Айшинская», 422527, Республика 
Татарстан, Зеленодольский муници-
пальный район, село Осиново, улица 40 
лет Победы, д. 3а. Режим работы обще-
ственной приемной: понедельник—
четверг — 9.00—18.00, пятница — 9.00—
17.00, перерыв на обед — 13.00—14.00, 
суббота, воскресенье — выходные. Тел.: 
+7(960)061-33-60.

Общественные слушания состоятся 
28 июня 2018 года в 15.00 по адресу: Дом 
культуры село Осиново, филиал МБУ 
«Централизованная клубная система 
Айшинская», 422527, Республика Татар-
стан, Зеленодольский муниципальный 
район, село Осиново, улица 40 лет Побе-
ды, дом 3а. Регистрация участников нач-
нется в 13.00.

ООО «АГК-2» после окончания про-
ведения общественных слушаний в тече-
ние 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письмен-
ные замечания и предложения по про-
ектной документации, содержащей ма-
териалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публикуется на основании Постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии».

1. Годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность за 2017 год, а так-
же аудиторское заключение к годовой бухгалтерской (финансовой) от-
четности за 2017 год размещены на сайте ПАО «ОГК-2» на странице 
http://www.ogk2.ru/rus/si/finances/buhuch/.

2. Информация  о структуре и объеме затрат на производство и реа-
лизацию товаров (работ, услуг) за 2017 год размещена на сайте ПАО 
«ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/
disclosureinstand/24/obsh/.

3. Предложения о размере цен (тарифов) на 2019 год размещены на 
сайте ПАО «ОГК-2» на http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/
disclosureinstand/24/obsh/.

4. Информация о тарифах на электрическую энергию и мощность на 
2018 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.
ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.

5. Информация за 2017 год о выбросах загрязняющих веществ, ока-
зывающих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях 
по их сокращению на 2018 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на стра-
нице http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/
obsh/.

6. Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице 
http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйс-
твенные нужды генерирующего оборудования при выработке электри-
ческой и тепловой энергии за 2017 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» 
на  странице ht tp ://www.ogk2.ru/rus/s i/ infodisc losure/
disclosureinstand/24/obsh/.

8. Информация об используемом топливе на электрических станциях 
с указанием поставщиков и характеристик топлива за 2017 год размеще-
на на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез Березовский» (Кемеровская область, г. Прокопь-
евск, ул. Проспектная, 14) уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной экологи-
ческой экспертизы «Технический проект отработки запасов извес-
тняка на участке «Чибуринский» ООО «Разрез «Березовский», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду и 
техническое задание по оценке воздействия на окружающую среду. 
Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Прокопьевского муниципального района Кемеровской области.

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на терри-
тории Прокопьевского муниципального района Кемеровской об-
ласти, на расстоянии 0,37 км от п. Новый путь.

Цель строительства (намечаемой деятельности): разведка и до-
быча известняка.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводится в период с «01» сентября 2017 г. по «30» июля 
2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
техническое задание по оценке воздействия на окружающую среду, 
и оставить замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно с 25.05.2018 г. по 25.06.2018 г. (включительно) 
по адресу: Кемеровская область, Прокопьевский муниципальный 
район, п. Калачево, ул. Советская, 76, время приема в рабочие дни с 
8.00 до 17.00ч. Телефон для справок 8 (3846)64-73-39.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду и техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду, состоятся «25» июня 2018г. в 11:00 ч. по адресу: 653212, Ке-
меровская область, Прокопьевский муниципальный район, п. Ка-
лачево, ул. Советская, 19, здание Калачевского СДК.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Прокопьевского муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Овечкин впервые
в карьере дошел до финала
Кубка Стэнли

Трофей 
на горизонте

Илья Соболев

В ПЛЕЙ-ОФФ Национальной хоккейной лиги определи-
лись оба финалиста. Соперником «Вегаса» в серии за Ку-
бок Стэнли станет «Вашингтон», который накануне в ре-
шающем, седьмом матче финала Восточной конферен-
ции обыграл «Тампу» — 4:0.

«Это, пожалуй, самый главный матч в моей жизни и в 
жизни команды», — к словам капитана «Вашингтона» 
Александра Овечкина, сказанным перед игрой, можно 
было добавить лишь пару статистических фактов. «Сто-
личные» только однажды пробивались в финал Кубка 
Стэнли, а в эпоху Овечкина и вовсе ни разу не проходили 
дальше второго раунда плей-офф. 

В седьмых матчах 
у россиянина тоже 
вырисовывалась не 
лучшая картина. Их 
у Овечкина набра-
лось 10 штук, и семь 
из них он проиграл. 
Поражение от «Там-
пы» стало бы анти-
рекордным — 11-м.

Однако это «до-
стижение» Александр как минимум отложил. Уже на вто-
рой минуте Овечкин из своего «офиса» в левом круге 
вбрасывания пробил соотечественника Андрея Василев-
ского. Эта шайба в итоге стала победной, хотя впоследст-
вии дубль оформил Андре Бураковски и еще один гол за-
бил Никлас Бэкстрем.

«Овечкин всю серию провел как одержимый», — луч-
ше всех описал игру капитана наставник «Вашингтона» 
Барри Троц. Впрочем, это касается не только серии с 
«Тампой», но и всего плей-офф. В 19 матчах у Александра 
уже 22 (12+10) очка. Это рекорд хоккеиста, притом что 
отметку в 20 баллов он не преодолевал с сезона 2008/09. 

Однако сила нынешнего «Вашингтона» в том, что в 
нем зажигает не только Овечкин. Сразу несколько игро-
ков уже по ходу плей-офф вышли на новый уровень, но 
больше всего это относится к Евгению Кузнецову. В игро-
вом плане Женя нынче ключевой игрок «столичных». 
Его результативная серия уже составляет 10 матчей, а 
всего у Кузнецова 24 (11+13) очков, с которыми он уве-
ренно возглавляет список бомбардиров Кубка Стэнли.

Любопытно, что после победы Овечкин без тени сом-
нения взял в руки кубок, полагающийся победителю 
Восточной конференции, хотя суеверия такое запреща-
ют. Впрочем, этот «Вашингтон» достаточно верит в себя, 
чтобы обращать внимание на что-то еще.

ЧМ-2018 Стал известен 
девиз сборной России

Игра от сердца

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация футбола (ФИФА) на 
своем официальном сайте опубликовала слоганы всех 32 
сборных-участниц предстоящего чемпионата мира. Они 
будут размещены на специальных автобусах, разукра-
шенных в цвета национального флага. 

Девизом нашей сборной будет фраза «Играй с откры-
тым сердцем». Он был выбран по итогам голосования бо-
лельщиков. Этот лозунг больше понравился людям, чем 
два других варианта, претендовавших на победу: «Рус-
ские медведи движутся к победе» и «Всем сердцем и всей 
страной следуем за мечтой». 

— Думаю, слоган полностью соответствует нашему на-
циональному духу и менталитету, — поделился своим 
мнением голкипер сборной России и казанского «Руби-
на» Сослан Джанаев. — Он характеризует нашу нацию. 
Я очень рад, что болельщики остановились именно на 
этом лозунге.

Действующие чемпионы мира немцы выбрали следу-
ющий девиз: «Давайте вместе напишем историю». Отме-
тим, что в случае триумфа на турнире Германия сравня-
ется по числу побед на чемпионатах мира с бразильца-
ми, которые пять раз выигрывали кубок. К слову, латино-
американцы остановились на следующем варианте: 
«Больше, чем пять звезд, 200 миллионов сердец». Куда 
лаконичнее немцев и бразильцев оказались аргентинцы 
— «Вместе за мечтой».

Что касается остальных фаворитов, то они выбрали 
следующие девизы: «Сделайте нас непобедимыми» (Анг-
лия), «Ваша сила — наша страсть. Вперед, синие» (Фран-
ция), «Славное прошлое, историческое настоящее» 
(Португалия). 

Самыми оригинальными, пожалуй, оказались Тунис, 
Южная Корея и соперник нашей сборной по групповому 
этапу Египет: «Россия, к вам летят орлы — рука об руку 
болельщики и игроки», «Тигры Азии. Завоеватели мира» 
и «Когда вы говорите про фараонов, мир должен встать и 
слушать» соответственно. 

Что касается Саудовской Аравии и Уругвая, с которы-
ми наши футболисты также сыграют в группе, то они 
остановились на следующих вариантах: «Рыцари пусты-
ни» и «Солнце сияет в России на светло-голубом небе».

Футбол «Ливерпуль» и мадридский «Реал» в Киеве разыграют трофей 
Лиги чемпионов 

Дорого и небезопасно

Артур Нанян, Петр Лихоманов 

З
автра в Киеве пройдет 
главный матч футболь-
ной весны. В решающей 
игре Лиги чемпионов 
мадридский «Реа л» 

встретится с «Ливерпулем». 
О такой вывеске финального 

матча болельщики со всего мира 
могли только мечтать. С одной 
стороны — 12-кратный облада-
тель трофея Лиги чемпионов 
«Реал», который сыграет в фина-
ле турнира в четвертый раз за по-
следние пять лет. С другой — одна 
из самых ярких команд завер-
шившегося сезона «Ливерпуль». 
Об атаке «красных» говорят как 
о самой мощной в Европе. Тому 
свидетельство — рекорд результа-
тивности в одном розыгрыше 
Лиги чемпионов, установленный 
английским клубом. В 14 встре-
чах Мохамед Салах и компания 
наколотили аж 46 мячей. 

И все-таки фаворитом изна-
чально будет считаться «Реал». В 
пользу «королевского клуба» 
сразу несколько обстоятельств. 
Это и опыт побед в Лиге чемпио-
нов (12 против пяти), и мощь со-
става, и фантастическая резуль-
тативность Криштиану Роналду. 
У «Ливерпуля» есть Салах, но для 
египтянина нынешний финал 
турнира — первый в карьере. В то 
время как португалец четыре-
жды выигрывал Лигу чемпионов.

— Криштиану — уникум, — не 
перестает хвалить своего лидера 
главный тренер «Реала» Зинедин 
Зидан. — Обменял бы я его на Са-
лаха? Нет. Я в восторге от всех 
своих игроков, мне другие не 
нужны. Меня много спрашивают 
про «Ливерпуль», но я не могу 

ничего говорить о наших сопер-
никах. Не знаю, о чем они дума-
ют. Единственное, что я могу ска-
зать, — мы будем стремиться к по-
беде.  

Безусловно, эта игра — одна из 
самых важных в карьере для Ро-
налду. Несмотря на солидный по 
футбольным меркам возраст, 
33-летний португалец продолжа-
ет оставаться лидером не только 
«Реала», но и национальной 

сборной. Перед матчем с «Ливер-
пулем» Роналду вспомнил о сво-
ем первом триумфе в Лиге чем-
пионов, когда он еще выступал за 
«Манчестер Юнайтед», и при-
знался, что хотел бы видеть «кра-
сных дьяволов» в качестве сопер-
ника в завтрашней встрече.

— Финал — это всегда нечто 
особенное. Если честно, я бы 
предпочел сыграть против «Ман-
честер Юнайтед», — отметил 
Криштиану. — Как все знают, я 
впервые победил в Лиге чемпио-
нов именно с ними. И теперь 
было бы интересно встретиться 
с «МЮ». Но «Ливерпуль» заслу-
живает уважения. Они напоми-
нают мне нас самих четырехлет-
ней давности. Салах? Это отлич-
ный футболист. При этом я про-

должаю считать, что сильнейшие 
игроки мира собраны у нас, в 
«Реале».

Не исключено, что уже гряду-
щим летом Салах станет одно-
клубником Роналду. По инфор-
мации испанских СМИ, «Реал» 
уже провел переговоры с пред-
ставителями Мохамеда и готов 
заплатить за лучшего бомбарди-
ра чемпионата Англии 80 милли-
онов евро.  

«Реал» против «Ливерпуля» — 
это не только противостояние 
Роналду и Салаха, но и Зидана с 
рулевым «красных» Юргеном 
Клоппом. В отличие от француза 
Клопп еще ни разу не побеждал в 
финалах еврокубков. В 2013 году 
его «Боруссия» уступила в реша-
ющем матче Лиги чемпионов 
«Баварии», а спустя три года уже 
«Ливерпуль» не совладал с «Се-
вильей» в Лиге Европы. Ну а Зи-
дан за два года, что он находится 
у руля «королевского клуба», 
установил несколько рекордов. 
Самый важный из них — он стал 
первым специалистом в истории, 
победившим в Лиге чемпионов 
два раза подряд.

Если посмотреть на историю 
встреч, то преимущество здесь у 
англичан. Причем весомое: в 
пяти матчах с испанским гран-
дом «Ливерпуль» добился четы-
рех побед. Причем одна из них 
была знаковой. Речь о финале 
Кубка европейских чемпионов 
(прежнее название Лиги чемпио-
нов) в 1981 году, когда «красные» 
одолели мадридцев 1:0. 

Что касается букмекеров, то 
они отдают небольшое предпоч-
тение «Реалу». Эксперты прини-
мают ставки на мадридцев с рас-
четом 1 к 2,3, а на «Ливерпуль» — 
1 к 3,1.  

Болельщики остались дома
Нынешний финал Лиги чем-

пионов в Киеве рискует стать са-
мым непрезентабельным и плохо 
организованным спортивным 
событием за многие годы. Испан-
ские и британские СМИ пишут о 
безумных ценах за проживание, 
транспортных неудобствах, а 
также высокой преступности и 
атмосфере агрессии в Киеве.

Так, немалый резонанс на Ук-
раине получила публикация в 
мадридском издании Marca, со-
общившем о необычном поведе-
нии болельщиков «Реала», кото-
рые отказываются от купленных 
ранее билетов и не желают ехать 
в Киев на четвертый подряд фи-
нал лиги с участием родного клу-
ба. Так, один из фанатов «Реала», 
которых называют «сосиос», ре-
шивший самостоятельно органи-
зовать поездку в украинскую 

столицу, рассказал о приобре-
тенном печальном опыте. Так, по 
его словам, самый дешевый би-
лет в Киев обойдется сегодня 
примерно в 791 евро. Причем до-
бираться из Мадрида в украин-
скую  столицу придется с пере-
садками, и путь в один конец зай-
мет 20 часов. «Возвращение в Ис-
панию — также удовольствие и 
дорогое, и изнурительное. Рейсы 
за «небольшую» цену в 3 тысячи 
евро продолжительностью 26 ча-
сов, как вам такое? То есть в та-
ких условиях еще придется про-
сить шефа не только о сокращен-
ном дне в пятницу, но и выходном 
на рабочий понедельник. Очень 
не похоже на путешествие меч-
ты», — пишет Marca.

Еще хуже ситуация с прожива-
нием во «временной столице» ев-
ропейского футбола. Киевские от-
ельеры и риелторы в десятки, а ме-
стами и в сотни раз подняли рас-
ценки на проживание в последние 
выходные мая. «Если вы героиче-
ский Одиссей, который все же до-
стиг цели, то перед вами появляет-
ся еще одно препятствие. Средняя 
цена на отель или квартиру — 700 
евро в сутки. Номера за 48 евро 
вырастают до 3 тысяч. Трехзве-
здочные отели предлагают свои 
«последние ключики» за 2100 и 
1590 евро. С квартирами еще 
хуже. Вариант на 50 квадратных 
метров в 9 километрах от центра 
стоит 6300 евро, а 38 метров потя-
нут на 1685 евро в день», — сооб-
щает издание результаты экспе-
римента по съему жилья в Киеве. 
Поэтому, как пишет Marca, бо-
лельщики «Реала» начинают воз-
вращать билеты, и это явление но-
сит массовый характер — речь идет 
о том, что каждый восьмой «соси-
ос» — примерно 2200 из 16 000, 
планировавших поехать в Киев, 
уже отказался от этой идеи. В ком-
ментариях к статье даже появи-
лась грустная шутка о том, что 
«Реалу» придется продать Ронал-
ду, чтобы оплатить проживание 
команды и сопровождающих лиц 
в Киеве.  

Сходные процессы происхо-
дят и в стане противников «Реа-
ла». Так, британская  Daily Star со-
общает, что гостиничные номера, 
которые в обычные дни стоят 18 
фунтов, в день финала обойдутся 
уже в баснословные 5000 тысяч. 
Официальный фан-клуб «Ливер-
пуля» уже заявил, что его члены 
не собираются задерживаться в 
негостеприимной Украине боль-
ше чем на сутки: «Если кто-то за-
платит деньги, которые они тре-
буют за номер, его голову должны 
взять на изучение врачи. Боль-
шинство наших членов представ-
ляют рабочий класс, а не являют-
ся какими-то миллионерами. По-
ловина из них, пожалуй, полетит 
туда и обратно в тот же день, как 
они делали в Стамбуле, и не будут 
искать никаких комнат». Многие 
же, по информации Daily Star, уже 
отказались от поездки и будут 
смотреть финал дома.

Есть и еще один фактор, от-
вращающий испанцев и британ-
цев от Киева. Это отсутствие га-
рантий безопасности в «стране 
победивших европейских ценно-
стей». Таблоид The Sun прямым 

текстом предупреждает, что на 
Украине британцы столкнутся с 
самыми опасными футбольными 
хулиганами, исповедующими от-
кровенно нацистские взгляды.  
«Они печально известны спор-
тивными колпаками «ку-клукс-
клан» и свастиками в дни матчей 
и уже имеют долгую историю на-
падения на британских болель-
щиков», — предупреждает изда-
ние. Иллюстрацией к этой публи-
кации служат фотографии с игр 
киевского «Динамо», где фанаты 
в футболках со свастиками 
устраивают беспорядки на поле. 
Прибывший на днях в Киев кор-
респондент «Нью-Йорк Таймс» 
Тарик Панжа уже успел убедить-
ся в правоте британских коллег. 
«Друзья в Киеве, кричащие «зиг 
хайль» на тех, кто на вас не по-
хож, — это не лучший способ при-
влечь гостей в вашу страну. По-
жалуйста, прекратите», — напи-
сал он в своем «Твиттере» вскоре 
по прилете на Украину.   

Худшие опасения подтвержда-
ет и британский МИД, за две неде-
ли до матча выпустивший памят-
ку для болельщиков, которую опу-
бликовало посольство на Украине. 
«Были случаи насильственных на-
падений на иностранных граждан 
в Киеве, и некоторые из них могли 
произойти на расовой почве. Поэ-
тому проявите особую осторож-
ность и будьте бдительными все 
время», — предупреждают болель-
щиков дипломаты. Также они со-
ветуют «быть в курсе политиче-
ской ситуации», избегать разгово-
ров на тему «напряжения между 
Украиной и Россией» и ни в коем 
случае не предпринимать дейст-
вий, которые могут спровоциро-
вать «недружелюбную реакцию» 
местных жителей. Болельщиков 
предостерегают от карманных во-
ров — бича современного Киева, 
советуют никогда не оставлять 
вещи без присмотра и не распи-
вать спиртное с незнакомцами. 
«Местные алкогольные напитки 
часто являются более крепкими, 
чем в Соединенном Королевстве, 
поэтому учтите это», — резюмиру-
ют дипломаты.

Лидер «Реала» Криштиану Роналду может выиграть Лигу чемпионов УЕФА в пятый раз.

Акцент

 «Реал» 12 раз выигрывал Лигу 
чемпионов, что является 
рекордом турнира. В активе 
«Ливерпуля» пять побед

Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/5903

НОВОСТИ

Утверждено 
расписание 
Евро-2020

СВЕРСТАЛИ 
КАЛЕНДАРЬ

Артур Нанян

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) пред-
ставил сетку финальной части 
чемпионата Европы-2020. Пре-
зентация прошла в рамках ис-
полкома организации. 

Следующий розыгрыш пер-
венства Европы будет уникаль-
ным. Дело в том, что впервые в 
истории матчи турнира пройдут 
не на территории одной либо 
двух граничащих друг с другом 
стран, а сразу в 11 государствах 
— от России и Венгрии до Вели-
кобритании и Германии. 

Акция с проведением чемпио-
ната Европы в разных странах 
будет разовой. Приурочена она к 
60-летию первого розыгрыша 
турнира, который завершился 
победой сборной СССР. Уже в 
2024 году Евро пройдет по обыч-
ной схеме. 

Нашу страну на Евро-2020 
представит Санкт-Петербург. На 
домашней арене «Зенита» будет 
сыграно четыре матча: три в 
рамках группового этапа (13, 17 
и 22 июня), а также один чет-
вертьфинал (3 июля). 

Встречи 1/8 финала пройдут 
с 27 по 30 июня. Четвертьфи-
нальные игры помимо Санкт-
Петербурга примет Мюнхен 
(3 июля), Баку (4 июля) и Рим 
(4 июля). Полуфиналы и финал 
будут проведены в Лондоне. Ре-
шающая встреча турнира 
12 июля состоится на знамени-
том «Уэмбли». 

Помимо необычного принци-
па выбора стран для проведения 
Евро изменения были внесены и 
в отборочный цикл. Все сборные 
будут разделены на десять 
групп, и по две лучшие сборные 
из каждой группы получат пря-
мые путевки в финальную ста-
дию. Еще четыре команды попа-
дут благодаря новому соревно-
ванию — «Лиге наций», которая 
придет на смену товарищеским 
матчам. 

Изменены и стандартные сро-
ки проведения отборочных 
встреч: квалификация начнется 
в марте 2019 года и завершится 
лишь весной 2020 года. 

ЦСКА 
с победы 
начал 
плей-офф 
Единой лиги 

ВЭФ 
БЕЗ СЮРПРИЗА

Сергей Сокольский

МОСКОВСКИЕ армейцы с по-
беды стартовали в плей-офф ба-
скетбольной Единой лиги. В пер-
вом матче серии с рижским ВЭ-
Фом ЦСКА в гостях одержал убе-
дительную победу — 112:83.

Подопечным Димитриса Иту-
диса было отведено всего четыре 
дня, чтобы переключиться с фи-
аско в «Финале четырех» Евро-
лиги на внутренние дела. Один 
из немногих шансов латвийской 
команды зацепиться хоть за что-
то в том и заключался, что ар-
мейцы могли еще не отойти от 
провала в Белграде. А чисто иг-
ровые аргументы у ВЭФа весьма 
скромные. В «регулярке» обе оч-
ные встречи команд заверши-
лись в пользу ЦСКА, причем с 
разгромным счетом — 94:69 и 
102:83.

По регламенту первый матч 
серии должен был состояться в 
Москве, после чего команды пе-
реехали бы в Ригу. Однако из-за 
недоступности арены в латвий-
ской столице на нужные даты, 
противостояние началось в Лие-
пае. Приезд сюда Единой лиги 
вызвал ажиотаж: трибуны мест-
ной 2,5-тысячной арены запол-
нились до отказа.Но даже при го-
рячей поддержке болельщиков 
ВЭФ не смог долго поддерживать 
темп соперника и уже со второй 
10-минутки стал отставать. К 
большому перерыву гости вели 
57:45, а в первые пять минут 
третьей четверти отрыв ЦСКА 
вырос до 20-очкового и меньше 
уже не становился.

Отметим, что в другом матче 
вчерашнего игрового дня питер-
ский «Зенит» на своей площадке 
взял верх над саратовским «Ав-
тодором» — 91:80.

Кроме того, в сериях «Химки» 
— «Локомотив-Кубань» и УНИКС 
— «Нижний Новгород» завтра со-
стоятся вторые матчи. В первых 
победы отпраздновали химчане 
и УНИКС соответственно. На-
помним, все противостояния 
продолжаются до трех побед.

Многих европейских болельщиков от поездки на финал Лиги чемпионов в 
Киев оттолкнули высокие цены на гостиницы.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 мая, суббота
Матч ТВ
21.30 «Реал» (Испания) — «Ливерпуль» 

(Англия). Прямая трансляция.  

ЦИФРА

76
МЯЧЕЙ
забили на двоих «Реал» и «Ливер-
пуль» в нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов.     

Прикасаться к трофею за победу в Восточной конференции 
считается плохой приметой. Но Овечкин суеверий не боится.

У Овечкина уже 
22 очка в текущем 
плей-офф НХЛ. Это 
его личный рекорд
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